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ЯНУКОВИЧ И ЮЩЕНКО
«СЫГРАЛИ» ВНИЧЬЮ

АМЕРИКАНСКАЯ ПРО БУДЕТ
ЗАПУЩЕНА НЕ РАНЬШЕ 2005 ГОДА

РЕАЛЬНЫЙ ДЕФИЦИТ
И ОБЕЩАННОЕ БЛАГОПОЛУЧИЕ

«ИТЕРУ» НА ПЕРЕПРАВЕ
НЕ МЕНЯЮТ

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
Президент Грузии дово-

лен приватизационным
процессом и предлагает
грузинским бизнесменам
участвовать в нем. «В пар-
ламенте находятся депута-
ты, которые во времена
Шеварднадзе разбогатели.
Сегодня они критикуют
наше правительство за то,
что процесс приватизации
идет непрозрачно. Предло-
жите им принять участие в
приватизации, и если они
заплатят больше, чем ино-
странные инвесторы, мы
будем только рады», - ска-
зал Михаил Саакашвили на
встрече с экономической
группой правительства.

Глава государства отме-
тил, что за предыдущие годы
от приватизации 90 процен-
тов государственных объек-
тов в бюджет страны посту-
пило всего 25 миллионов
долларов, не считая приоб-
ретенного американской
компанией AES тбилисской
электрораспределительной
компании ТЭЛАСИ.

- От оставшихся десяти
процентов государственных
предприятий всего за один
год у нас есть шанс полу-
чить в бюджет Грузии более

200 миллионов долларов.
Из них 70 миллионов пой-
дут на оснащение армии
современной техникой, еще
70 миллионов мы вложим в
финансирование энергети-
ческого сектора, а осталь-
ные деньги пойдут на стро-
ительство дорог и соци-
альные расходы, - сказал
президент.

Михаил Саакашвили по-
ложительно расценил реше-
ние премьер-министра Зу-
раба Жвания о заключении
контракта с датской компа-
нией Greenoak, которая го-
това заплатить 107 милли-
онов долларов за ООО «Гру-
зинское океаническое паро-
ходство» и три причала Ба-
тумского порта.

В ходе встречи с прези-
дентом Грузии премьер-ми-
нистр Жвания ознакомил
главу государства с ближай-
шими планами по привати-
зации АО «Чиатурмарга-
нец», ВарцихеГЭС и десяти
процентов акций АО «Фер-
ро», находящихся в соб-
ственности государства.
Этот приватизационный па-
кет оценивается в 100 мил-
лионов долларов.

В то же время Михаил

Саакашвили предупредил,
что «российские олигархи-
ческие схемы» в Грузии ра-
ботать не будут. «Сегодня
шумят те люди, которые хо-
тят получить все бесплат-
но», - заявил президент, от-
метив, что никто ничего
бесплатно не получит. «Рос-
сийские олигархические
схемы в Грузии не будут ра-
ботать, я строго предупреж-
даю всех об этом», - заявил
президент. Он поручил пре-
мьер-министру ежемесяч-
но публиковать отчеты, по-
казывающие, на что пойдут
полученные от приватиза-
ции суммы.

Президент также предло-
жил лидеру оппозиционной
фракции парламента «Пра-
вая оппозиция: Промыш-
ленники, Новые» Давиду
Гамкрелидзе купить предла-
гаемые правительством
объекты и тем самым вер-
нуть народу те деньги, кото-
рые парламентарий нако-
пил во времена Шеварднад-
зе. «Если кто-нибудь из оли-
гархов,  заполучивших свое
состояние во времена Ше-
варднадзе, изъявит желание
купить эти объекты и таким
путем вернуть деньги наро-

ду, мы будем только привет-
ствовать это», - заявил он. 

- Сейчас в нем вдруг про-
снулась любовь к Родине, и
он протестует против про-
дажи тех десяти процентов
имущества, которое оста-
лось неприватизирован-
ным после Шеварднадзе.

Кстати, вчера во второй
половине дня президент Гру-
зии принял делегацию укра-
инских инвесторов, пред-
ставителей компании «Ин-
терпрайд». На встрече речь
шла о приобретении инве-
сторами единого пакета ак-
ций ВарцихеГЭС, АО «Чиа-
турмарганец» и ткибульс-
ких каменноугольных пред-
приятий. Руководитель ук-
раинской делегации, зять
президента Украины Леони-
да Кучмы Владимир Пинчук
комментариев для журна-
листов не сделал. Министр
экономики Грузии Алексей
Алексишвили заявил, что
встреча носила ознакоми-
тельный характер и что в
покупке этих объектов заин-
тересованы не только укра-
инские, но и казахские, и
австрийские компании.

Продолжение на 3-й стр.

ОПТИМИСТИЧНЫЙ БЮДЖЕТ
В обсуждении проекта

Государственного бюджета
2005 года в парламенте при-
нял участие премьер-ми-
нистр Грузии Зураб Жва-
ния, сообщает Интер-
Пресс. В разговоре с жур-
налистами Жвания выра-
зил надежду, что парла-
мент без проблем

утвердит проект бюдже-
та 2005 года. Говоря о судь-
бе финансовой амнистии,
премьер заявил, что надо
согласовать еще несколько
принципиальных вопросов.

Доходная часть Госбюд-
жета с учетом грантов на
2005 год запланирована на
уровне одного миллиарда
877 миллионов лари. В том
числе налоговые поступле-
ния запланированы в объе-
ме одного миллиарда 497,5
миллиона лари, неналого-
вые – 152,11 миллиона
лари, капитальные – 94,2
миллиона лари, гранты –
133,61 миллиона лари.

Расходная часть запла-

нирована на уровне двух
миллиардов 193 миллионов
354 тысяч лари. Дефицит
составляет 315 миллионов
934 тысячи лари. Дефицит
планируется покрыть как из
внутренних (47 миллионов),
так и внешних (268 милли-
онов 934 тысячи лари) ис-
точников.

В ходе представления
проекта  Зураб Жвания от-
метил,  что в будущем году
планируется покрыть всю
задолженность правитель-
ства по защищенным стать-
ям, составляющую около
250 миллионов лари. С пер-
вого января 2005 года базо-
вая пенсия в Грузии соста-
вит 28 лари - в два раза
больше нынешней. По его
словам, минимальная зар-
плата всех работников бюд-
жетных организаций будет
приближена к прожиточно-
му минимуму и составит
115 лари. В то же время ус-
пехи в фискальной сфере
дали возможность сохра-

нить серьезную дифферен-
циацию зарплат, отметил
Зураб Жвания. 

В финансировании рас-
ходов приоритет будет дан
выплате старых пенсионных
обязательств, повышению
обороноспособности страны
и помощи семьям, находя-
щимся за гранью бедности.

2,1 миллиона лари выде-
лено для обслуживания
внешнего долга. В регионы
в качестве социального
трансферта будет направ-
лено 121,5 миллиона лари.
К этому прибавится сумма,
выделенная для инвестици-
онных проектов в регионах
в размере 17,5 миллиона
лари.

Почти все парламентс-
кие комитеты дали положи-
тельную оценку проекту
бюджета. Воздержался
лишь Комитет по аграрным
вопросам.

Парламент планирует
принять бюджет к 28 де-
кабря.

НАЛОГОВЫЙ КОДЕКС ПРИНЯТ
Как сообщает Интер-

Пресс, с первого января в
Грузии начнет действовать
новый Налоговый кодекс. В
среду парламент 107 голоса-
ми против 11 принял проект
кодекса, который начнет дей-
ствовать с начала будущего
года. По оценке министра
финансов Зураба Ногаиде-
ли, парламент принял глав-
ный документ, определяю-
щий экономическую полити-
ку будущих лет, чему прида-
ется особое значение. «Пять
процентов Внутреннего вало-
вого продукта, которые со-

ставляют 500 миллионов
лари, в будущем году оста-
нутся в экономике, что явля-
ется предпосылкой для ее
развития», - заявил он.

Несогласованным остал-
ся вопрос о сроках судеб-
ных рассмотрений налого-
вых тяжб, который ставил
на голосование парламент-
ский Комитет по юридичес-
ким вопросам. Как заявила
заместитель председателя
комитета Нино Каландадзе,
к февралю будущего года
будет подготовлен проект
изменений в Налоговый ко-

декс, в котором будут уточ-
нены сроки судебных рас-
смотрений налоговых тяжб.

Согласно принятому до-
кументу, все три судебные
инстанции должны рас-
смотреть налоговую тяжбу
за два месяца. В Юриди-
ческом комитете этот срок
считают слишком малень-
ким для рассмотрения
тяжбы в трех инстанциях.
Должны быть приняты и вы-
текающие из кодекса зако-
нопроекты, которые усовер-
шенствуют законодатель-
ную базу.

МИРОТВОРЦЫ ВЕРНУЛИСЬ ИЗ АФГАНИСТАНА
Миротворческий взвод

Сачхерского мотострелко-
вого батальона, который с
сентября нынешнего года
выполнял миротворчес-
кую миссию в Афганиста-
не, 22 декабря вернулся
на родину. Торжественная
церемония встречи состо-
ялась на Алексеевском
военном аэродроме, сооб-
щает Интер-Пресс. В ней
приняли участие  пред-

ставители руководства
оборонного ведомства и
Генштаба Грузии, а также
военного атташата Герма-
нии. Грузинское подразде-
ление было направлено в
Афганистан в связи с про-
ведением там президент-
ских выборов и в его зада-
чи входило обеспечение
безопасности на конт-
рольно-пропускных пунк-
тах и патрулирование тер-

ритории миротворческих
сил. Грузинский взвод вы-
полнял миротворческую
миссию в составе немец-
кой бригады, до отправки
в Афганистан личный со-
став проходил специаль-
ную подготовку в Герма-
нии. В состав подразделе-
ния, которым командует
капитан Шавлег Табатад-
зе, входят 50 военнослужа-
щих.

ПОСОЛ ГРУЗИИ ВРУЧИЛ
ПРЕЗИДЕНТУ РФ

ВЕРИТЕЛЬНЫЕ ГРАМОТЫ
Новый посол Грузии в России Валерий Чечелашвили

вместе с послами восьми других стран 22 декабря пере-
дал Верительные грамоты президенту РФ Владимиру Пу-
тину, сообщает Медиа-Ньюс. Президент России в привет-
ственном слове отметил, что Грузия является не только
соседом России, эти два народа связаны между собой ис-
торическими, духовными и культурными корнями. Он
выразил уверенность в том, что взаимоотношения между
двумя странами будут развиваться и дальше, так как это
отвечает интересам обоих государств.

Грузия не видит ни одной проблемы в отношениях с Рос-
сией, которую нельзя было бы решить путем компромис-
сов. Об этом Чечелашвили заявил журналистам после це-
ремонии вручения Верительных грамот. Дипломат отме-
тил, что важным в развитии российско-грузинских отно-
шений может стать визит главы МИД РФ Сергея Лаврова
в Тбилиси, который запланирован на вторую половину ян-
варя 2005 года. Посол не исключил, что к этому времени
может быть подготовлен и Рамочный договор. «Это очень
сложно, но возможно», - сказал он.

Также Грузия считает важным в отношениях с Россией
создание совместного Антитеррористического центра на
Батумской военной базе. «Ему (центру) можно будет при-
дать более широкие функции. Если мы организуем центр,
он может стать моделью для сотрудничества в широком
масштабе, то есть привлечения к участию в нем других
государств», - сказал Чечелашвили. По его словам, в Тби-
лиси можно было бы создать совместный информацион-
но-аналитический центр. «Информационно-аналитичес-
кий центр в Тбилиси и Антитеррористический центр в
Батуми с российской боевой составляющей были бы адек-
ватной реакцией на вызовы, перед которыми стоят Рос-
сия и Грузия», - подчеркнул посол. Вместе с тем он указал,
что переговоры по созданию таких центров пока еще не
начаты, стороны только прорабатывают свои позиции по
этому вопросу.

Международный валют-
ный фонд в виде исключе-
ния, несмотря на невыпол-
нение страной ряда обяза-
тельств, выделил Грузии
кредитный транш в разме-
ре 21,5 миллиона долла-
ров, сообщает Медиа-
Ньюс. В распространен-
ном МВФ заявлении отме-
чено, что в целом в тече-
ние трех лет Грузия полу-

МВФ ВЫДЕЛИЛ ГРУЗИИ
ОЧЕРЕДНОЙ ТРАНШ

чит на проведение Про-
граммы по преодолению
бедности и экономическо-
го роста 150 миллионов
долларов. Исполнитель-
ный директор фонда Така-
тос Тикато на заседании
директората МВФ в Ва-
шингтоне заявил, что по-
ложительно оценивает
происходящие в экономи-
ке Грузии процессы.

Пожарных оставили без зарплаты
22 декабря неустанов-

ленные лица совершили
разбойное нападение на
Тбилисское управление
противопожарной охраны и
унесли предназначенную
для зарплат пожарных сум-

му - 131 тысячу лари. По
словам очевидцев, зло-
умышленники были воору-
жены и избили нескольких
сотрудников противопо-
жарной службы, сообщает
Медиа-Ньюс.

По словам «министра
иностранных дел» и «перво-
го вице-премьера» сепара-
тистского правительства
Абхазии Сергея Шамба, он
не знаком ни с одной мест-
ной неправительственной
организацией, которая пла-
нировала бы обсуждение
статуса Абхазии с грузинс-
кими НПО. Как заявляет
Шамба, в Сухуми скепти-
чески отнеслись к призыву
президента Грузии Михаила
Саакашвили к неправитель-
ственным организациям
начать консультации и пере-

говоры о статусе Абхазии.
«Министр» считает призыв
грузинского президента не-
реальным. «Позиция Суху-
ми в связи со статусом Аб-
хазии не изменилась и не
изменится в будущем. Ста-
тус Абхазии определен, и
абхазская сторона не соби-
рается этот вопрос ни с кем
обсуждать. В том числе и с
властями Грузии», - сказал
Шамба.

Между тем «министер-
ство обороны» абхазских се-
паратистов проводит двух-
недельные командно-штаб-

ные учения. Как заявил Ин-
тер-Пресс «министр оборо-
ны» Вячеслав Эшба, в стро-
ительстве Вооруженных сил
Грузии помогает почти весь
мир, поэтому «абхазские
власти вынуждены держать
свои в полной боеготовнос-
ти». Кстати, двухнедельные
командно-штабные учения
начались и в «Южной Осе-
тии». Здесь особое внима-
ние намерены уделить «ана-
лизу ошибок, допущенных во
время вооруженного проти-
востояния с грузинской сто-
роной».

АБСАНДЗЕ СТАЛ ПРЕЗИДЕНТОМ
ФЕДЕРАЦИИ ШАХМАТ

Президентом Федерации шахмат Грузии избран Гурам Абсандзе, сообщает телеком-
пания «Рустави-2». Выборы президента федерации состоялись во Дворце шахмат в
Тбилиси в среду. До последнего времени Гурам Абсандзе являлся государственным
министром Грузии по национальному согласию - этот пост был упразднен в результате
структурных и кадровых изменений в правительстве Грузии, осуществленных неделю
назад по решению руководства страны.

ОБМЕН
ОБВИНЕНИЯМИ

В гостинице Courtyard
Marriott в Тбилиси 22 декаб-
ря прошло заседание Сме-
шанной контрольной комис-
сии по урегулированию гру-
зино-осетинского конфлик-
та, сообщает Медиа-Ньюс.
Сопредседатель СКК от цхин-
вальских властей Борис Чо-
чиев обвинил правительство
Грузии в том, что оно устрои-
ло экономическую блокаду
Цхинвальского региона и не
пропускает в зону конфлик-
та гуманитарные грузы. Он
также обвиняет Грузию в не-
выполнении Сочинских со-
глашений и заявляет, что
число грузинских постов в
регионе увеличивается. Об-
винения предъявляет и Тби-
лиси. Государственный ми-
нистр по вопросам урегули-
рования конфликтов Георгий
Хаиндрава заявил на встре-
че, что правительство Коко-
ева мешает начатому про-
цессу демилитаризации ре-
гиона и увеличивает числен-
ность войск и вооружений в
зоне конфликта.

ВЫХОД ИЗ ТУПИКА
В «ТРУДЕ И МИРЕ»
Во вторник в зоне гру-

зино-осетинского конф-
ликта была основана об-
щественная организация
«Труд и мир», сообщает
Интер-Пресс. В церемо-
нии, которая прошла в
селе Эредви, приняли
участие около 50 грузин-
ских и осетинских жите-
лей ущелий Большой и
Малой Лиахви, Пронско-
го ущелья. Организация

будет способствовать со-
зданию рабочих мест на
контролируемых как гру-
зинскими, так и сепара-
тистскими властями
территориях. Ее члены
ждут поддержки аккре-
дитованных в зоне конф-
ликта международных
организаций. Первую
помощь «Труду и миру»
планирует оказать Мис-
сия ОБСЕ.

«Государство для человека»
Правительство Гру-

зии намерено полу-
чить от парламента во-
тум доверия, сообщает
Интер-Пресс. По сло-
вам парламентского
секретаря правитель-
ства Георгия Хурошви-
ли, правительство вы-
полняет конституци-
онное требование, со-

гласно которому в слу-
чае смены более трети
состава правительства
парламент заново выра-
жает вотум доверия пра-
вительству. Правитель-
ство входит в парла-
мент с новым планом
действий, который но-
сит название «Государ-
ство для человека».

ПРИЛОЖЕНИЕ К «СГ»
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Кана найдена?
Израильские археологи нашли оскол-

ки каменных сосудов, наподобие тех, ко-
торые описываются в Евангелии. Ученые
предполагают, что такие сосуды исполь-
зовались во время совершения Христом
первого чуда – превращения воды в вино.
Возможно, район, где были найдены ос-
колки, является древней Каной, описан-
ной в Библии. Однако ученые заявляют,
что сейчас это доказать чрезвычайно
трудно, тем более что исследователи рас-
ходятся во мнениях, где находится древ-
няя Кана. Находка сделана в современ-
ном поселении Кана, расположенном
между Назаретом и Капернаумом. Архе-
олог Ярдена Александр предполагает, что
нынешнее поселение было построено ря-
дом с древней Каной. По ее словам, ос-
колки сосудов относятся к тому времени,
когда, предположительно, Иисус Христос
ходил по Галилее. Между тем в несколь-
ких километрах севернее от этого места
американские археологи тоже нашли че-
репки сосудов, относящихся к началу на-
шей эры. Они также утверждают, что на-
шли древнюю Кану, пишет израильская
Ha’aretz.

Норвегия отказалась
поддержать ОПЕК

Третий крупнейший экспортер нефти
в мире - Норвегия заявила, что не на-
мерена сокращать добычу нефти вслед
за странами-членами Организации
стран-экспортеров нефти (ОПЕК), по-
скольку спрос на нефть и нефтепродук-
ты по-прежнему высок. «Спрос на нефть
и цены остаются весьма высокими, -
заявила министр нефти Норвегии Тур-
хильд Видвей. - Нет никаких признаков
того, что Норвегии следует сокращать
добычу нефти». Цены на нефть вырос-
ли в 2004 году на 39 процентов. Десято-
го декабря ОПЕК приняла решение со-
кратить добычу нефти на один миллион
баррелей в сутки. Суточная добыча не-
фти Норвегией составляет около 2,8
миллиона баррелей. ОПЕК приняла ре-
шение о сокращении добычи нефти в
связи с тем, что в следующем году
объем добычи нефти странами-участ-
ницами организации может превысить
спрос. Ранее Норвегия, не являющаяся
членом ОПЕК, поддерживала меры, при-
нимаемые организацией, чтобы избе-
жать избытка нефти на рынке и поддер-
живать цены на нужном уровне, сооб-
щает Bloomberg.

Эр-Рияд обвиняет
Ливию

Власти Саудовской Аравии отозвали
из Ливии своего посла. Кроме того, Эр-
Рияд потребовал от Триполи отозвать гла-
ву ливийского дипломатического предста-
вительства в королевстве. Об этом в сре-
ду заявил министр иностранных дел Сау-
довской Аравии принц Сауд аль-Фейсал.
Отмечается, что снижение уровня дипло-
матического представительства связано
с подозрениями в том, что Ливия готови-
ла покушение на наследного принца Аб-
даллу, передает Reuters.

Аббас дожидается
выборов

Глава исполкома Организации осво-
бождения Палестины (ООП) Махмуд Аб-
бас ожидает, что ожидает начала перего-
воров с Израилем относительно вывода
войск из сектора Газа после выборов на
палестинских территориях. Об этом он
заявил в среду на пресс-конференции с
главой МИД Италии Джанфранко Фини.
Аббас также подтвердил, что в настоящее
время никаких официальных контактов
между израильтянами и палестинцами
нет, сообщает Reuters.

Муж Бхутто освобожден
Пакистанский суд отпустил под залог

супруга бывшей премьер-министра стра-
ны Асифа Али Зардари. Как сообщил ад-
вокат, муж Беназир Бхутто, арестован-
ный за нарушение подписки о невыезде
в связи с обвинением в убийстве, отпу-
щен под залог в пять тысяч долларов, пе-
редает Reuters.

 

Обвиняются в шпионаже
Министр информации Ирана Али

Юнеси заявил в среду, что с марта этого
года в стране арестованы десять человек
по подозрению в разглашении государ-
ственных секретов в атомной области.
Юнеси также уточнил, что трое из арес-
тованных работали в иранской Организа-
ции по атомной энергии. По словами
министра, шпионы являются агентами
ЦРУ и израильской разведки «Моссад»,
сообщает IRNA.

«Воевода»
проник в космос

С полигона в Оренбургской области в
среду успешно запущена межконтинен-
тальная баллистическая ракета РС-20В
«Воевода» (СС-18 «Сатана» по классифи-
кации НАТО). Пуск проходил под руковод-
ством командующего РВСН генерал-пол-
ковника Николая Соловцова. Особеннос-
тью учебно-боевого пуска «Воеводы» ста-
ло то, что его проведение из позиционно-
го района состоялось после длительного
перерыва - последний пуск был проведен
в 1991 году, сообщает РИА «Новости».

Japan Airlines решила
купить Boeing’и

Авиакомпания Japan Airlines в среду
объявила, что выбрала самолеты Boeing-
7E7 Dreamliner для пополнения флота
воздушных судов. Ожидается, что Japan
Airlines купит 30 таких самолетов на сум-
му около четырех миллиардов долларов.
Как заявили в авиакомпании, она в буду-
щем может заказать еще 20 самолетов
7Е7, в том числе их дальнемагистраль-
ную модификацию 7Е7-8, передает
Associated Press.

 

В Индонезии разбился
вертолет

В индонезийской провинции Папуа в
среду разбился вертолет. В результате
авиакатастрофы погибли, предположи-
тельно, все пять человек, находившихся
на борту. Причина катастрофы пока не
известна, место ее находится в 3,2 тыся-
чи километров к северо-востоку от Джа-
карты, сообщает Associated Press.

 

Автобус с пассажирами
рухнул в реку

В индийском штате Уттаранчал авто-
бус с пассажирами рухнул в реку Бхилан-
гана, в результате чего погибли 25 чело-
век. Еще 15 получили ранения, пятеро из
них находятся в крайне тяжелом состоя-
нии. Как сообщили в местной полиции,
по не известным пока причинам автобус
пробил ограждение моста, сообщает
IRNA.

ЯНУКОВИЧ И ЮЩЕНКО «СЫГРАЛИ» ВНИЧЬЮ

Прошедшие на Украине теледебаты
не добавили очков кандидатам в прези-
денты Виктору Ющенко и Виктору Яну-
ковичу, пишет Газета.Ru. Дискуссия про-
шла вяло и неэмоционально, оппонен-
ты даже не побрезговали пожать друг
другу руки. В прошлый раз они столько
друг другу сказали нелицеприятного, что
на рукопожатие их уже не хватило.

Роли кандидатов не изменились: Вик-
тор Янукович предстал перед телевизи-
онной публикой оппонентом нынешней
власти и уже во вступительном слове
предложил Виктору Ющенко вместе

«этот режим» отправить «в отставку».
Ющенко этот пас не принял.

Дискуссия началась с подсчета денег
в чужих карманах. Янукович отметил, что
многие зарубежные организации не
только требовали проведения честных
выборов на Украине, но и вкладывали
средства в предвыборную кампанию в
стране. «Согласны ли вы, что надо при-
нять закон, запрещающий вмешатель-
ство во внутренние дела Украины?» –
спросил Янукович.

В ответ Ющенко поинтересовался,
почему его прямо не спросят, финанси-

ровалась ли его кампания другими госу-
дарствами, в том числе США. И сам же
ответил на вопрос довольно затейливо.
«Мои руки ничего в жизни не воровали,
– сказал он, подняв руки: «Я не судим, я
честно жил».

Объясняя причину митингов в Киеве,
он сказал, что «люди не хотят видеть бан-
дитской власти». Также сказав, что его
унижают высказывания об американских
валенках на майдане, он напомнил Яну-
ковичу, какие у того источники финан-
сирования. «Пора, чтобы президента Ук-
раины выбирали уже не в Москве», – ска-
зал Ющенко.

Далее кандидаты решили обсудить
послевыборное будущее.

- Виктор Андреевич, будьте мужчи-
ной! Давайте мы с вами подумаем, ка-
кие могут быть социальные последствия
от раскола нашего государства, которо-
го мы не должны допустить, – уговари-
вал уже на русском Янукович. – Мы с
вами должны договориться провести
выборы спокойно... Я предлагаю не вы-
водить людей ни с одной, ни с другой
стороны. Победите вы на выборах – как
говорится, я их признаю; побеждаю я –
вы признаете». Он спросил Ющенко, го-
тов ли тот вместе с ним сразу после
Нового года вводить политическую ре-
форму: «Пригласить, сформировать
нормальное правительство».

Эту мысль – управлять Украиной вдво-
ем, чтобы страна не развалилась, – Яну-
кович повторял еще несколько раз.

В ответ Ющенко сказал, что их с Яну-
ковичем разделяет разница между сло-
вом и делом.

Кроме этого, Януковичу очень хоте-
лось пересмотреть позорный, по его
мнению, закон о выборах: он постоянно
переводил на это разговор и настойчи-
во спрашивал у Ющенко, не хочет ли он

его изменить. По его мнению, фактичес-
кий запрет голосования на дому нару-
шает права инвалидов и ветеранов.

Так и поговорили – Юшенко еще раз
рассказал о коррупции и о фальсифика-
циях на выборах, люди, которые слуша-
ли его выступления на майдане, ничего
нового для себя не узнали, а Янукович
все говорил об угрозе раздела страны –
тоже, в общем, мысль не новая.

В заключительном слове Янукович
пожелал всем украинцам встретить Но-
вый год дома, а не на улице, и сообщил,
что в случае победы будет служить ук-
раинскому народу. «С Божьей помощью
буду решать многие вопросы, буду все-
гда честен и справедлив по отношению
к вам», – пообещал Янукович. А Ющен-
ко заверил, что после его победы Укра-
ина будет единой и не будет закрыт ни
один православный храм и ни одна рус-
ская школа. «Ни одной мысли о разъе-
динении Украины, о какой-то федера-
лизации не должно звучать», – сказал
лидер «Нашей Украины». Он сказал, что
никто не будет ограждать колючей про-
волокой Донецкую и Луганскую облас-
ти, а также никто не будет делить лю-
дей «на три сорта», как это утвержда-
лось в агитации его оппонентов. По
окончании теледебатов соперники по-
жали друг другу руки.

Так как объективных показателей ре-
зультатов теледебатов нет, штаб каж-
дого кандидата, как обычно, записал их
себе в актив. По словам соратника
Ющенко Юлии Тимошенко, каждый воп-
рос со стороны Ющенко отправлял оп-
понента в нокдаун, и Янукович по сути
не ответил ни на один вопрос – при том,
что его больше всего волновали про-
блемы тылов после поражения на пре-
зидентских выборах, а также возвраще-
ние старого закона о выборах президен-

та. В то же время штаб Януковича зая-
вил, что их кандидат продемонстриро-
вал себя лидером, который способен
объединить нацию. «Он с каждым днем
растет», – радовался руководитель шта-
ба Тарас Чорновил.

По мнению Чорновила, об этом сви-
детельствует как раз предложение Яну-
ковича совместно подумать о будущем
Украины после завершения выборов.
«Здесь не в призе дело, а чтобы сохра-
нить государство. Он вырос в политика,
который готов сохранить это государ-
ство», – сказал Чорновил.

Политологи же скептически оценива-
ют выступления обоих оппонентов.
«Если на первых теледебатах Виктор
Янукович был лучше, чем ожидалось, а
Виктор Ющенко был просто лучше, то
сейчас можно сказать, что Ющенко был
хуже, чем ожидалось, а Янукович был
просто хуже», – оценил теледебаты ди-
ректор Института глобальных стратегий
Вадим Карасев.

– Особенно это касается первой час-
ти дебатов, которая прошла нудно, затя-
нуто и невнятно, – добавил Карасев. Од-
нако, по его мнению, Ющенко все же
выиграл повторные теледебаты и таким
образом обеспечил себе победу в пре-
зидентской кампании в целом. «В ряде
эпизодов заключительной стадии теле-
дебатов мы слушали выступление ново-
го президента и нового лидера страны»,
– сказал политолог. Такого же мнения
придерживается и политолог Виктор
Небоженко: «С чисто политтехнологи-
ческой точки зрения тут 3:1 выиграл, ко-
нечно, Ющенко. Особенно в экономичес-
кой части и особенно в умении наконец-
то четко вставить нужную цифру».

Тем не менее все сходятся во мне-
нии, что теледебаты мало повлияют на
выбор людей.

АМЕРИКАНСКАЯ ПРО БУДЕТ ЗАПУЩЕНА НЕ РАНЬШЕ 2005 ГОДА
Вызывающий немало споров амери-

канский щит противоракетной обороны
не начнет официально функциониро-
вать в 2004 году, как изначально плани-
ровала администрация Буша. Об этом
объявили военные чиновники США че-
рез два дня после того, как прототип
ракеты-перехватчика не смог осуще-
ствить свои задачи во время испытания,
пишет NewScientist.com.

Администрация Буша надеялась акти-
визировать первые перехватчики на ба-
зах на Аляске к концу 2004 года. Однако
представитель Северного командова-
ния заявил, что проект будет осуществ-
лен не раньше 2005 года. В то же время
он указал, что в отсрочке виновата от-

нюдь не неудача во время испытаний. По
его словам, военные командиры до сих
пор не составили оценку многочислен-
ных компонентов системы.

Во время испытаний в минувшую сре-
ду «неизвестная аномалия» привела к
тому, что экспериментальный перехват-
чик автоматически закрылся до запуска на
ракетном полигоне Рональда Рейгана на
тихоокеанском атолле Кваджалейн. Ми-
шень – баллистическая ракета, запущен-
ная на 16 минут раньше с острова Кодьяк,
штат Аляска – упала в Тихий океан.

Каждый перехватчик состоит из ра-
кеты с «механизмом-убийцей», который
должен наводиться на мишень при вы-
сокой скорости и отделяться.

Система ПРО будет состоять из сети
перехватчиков, связанных со спутником
и наземными радарами. Американские
вооруженные силы надеются, что она
сможет перехватывать и уничтожать
баллистические ракеты, выпущенные в
направлении США или Канады.

Однако критики уже давно утверж-
дают, что система далека от заверше-
ния, отмечает NewScientist.com. По их
словам, последнее развитие событий
показало, что ничего не изменилось.
«Провал во время испытаний показы-
вает, что по-прежнему требуются
многочисленные тесты», – отмечает
Чарльз Фергюсон из Совета по меж-
дународным отношениям, аналитичес-

кой структуры, находящейся в Вашин-
гтоне.

Фергюсон говорит, что главная зада-
ча – это интегрировать такую сложную
сеть. «Интегрировать радар и командно-
контрольную систему с перехватчиками
очень трудно», – подчеркивает он, пото-
му что небольшое изменение в одном
компоненте может привести к большо-
му изменению в другом.

В пяти из восьми предыдущих испы-
таний перехватчики успешно атаковали
свои мишени. Однако эксперты утверж-
дают, что эти испытания были слишком
простыми, чтобы доказать, что перехват-
чики смогут выполнить свои функции
при реальной атаке.

БОЕВИКИ ВНЕСЛИ ИЗМЕНЕНИЯ В «МЕНЮ»

Во вторник оккупационные войска в
Ираке понесли самую крупную едино-
временную потерю за все время войны.
Иракские партизаны расстреляли из ми-
нометов столовую на американской
базе «Марез» под Мосулом. Погибли не
меньше 22 человек, более пятидесяти
ранены, сообщает Газета.Ru.

Город Мосул на севере Ирака под-
твердил характеристику мятежного.
Еще осенью, когда американцы штурмо-
вали Эль-Фаллуджу, иракские повстан-
цы фактически отбили Мосул. 21 декаб-

ря повстанцы нанесли американскому
контингенту в городе самый чувстви-
тельный удар. Ровно в полдень иракцы
прицельным минометным огнем разнес-
ли тентованную столовую на военной
базе «Марез» на окраине Мосула. Воен-
ные как раз пришли на обед.

Информация о последствиях обстре-
ла Пентагоном пока выдается дозиро-
ванно. Вообще первое сообщение аме-
риканских военных о нападении на базу
в Мосуле появилось только спустя че-
тыре часа после обстрела. Данные о жер-
твах американцы тоже выдают осторож-
но. В первом же заявлении - спустя че-
тыре часа после атаки - Пентагон гово-
рил лишь о «множестве пострадавших».
Спустя какое-то время Пентагон подсчи-
тал: убиты 22 человека, 51 ранен.

К этому Пентагон добавляет, что чис-
ло собственно американцев, погибших
в Мосуле, пока точно не установлено,
так как среди жертв могут быть и бойцы
иракских сил безопасности, также быва-
ющие на базе «Марез».

Учитывая последние данные о жерт-
вах мосульского обстрела, можно гово-
рить, что американцы понесли, возмож-
но, самые большие единовременные
потери за все время иракской войны.

До этого максимальной потерей в
одном боевом инциденте стала катаст-
рофа в том же Мосуле двух вертолетов

Black Hawk в ноябре 2003 года. Вертоле-
ты оказались под шквальным огнем с
земли и были подбиты. Погибли 17 аме-
риканских военных.

Объект для вторничного нападения
иракцы выбрали со знанием дела. «Ма-
рез», расположенная возле северного
аэродрома Мосула, самая крупная база
оккупационных сил в этом районе. По
данным Пентагона, на территории базы
дислоцируются по меньшей мере во-
семь с половиной тысяч американских
солдат.

Кроме того, Мосул в последнее вре-

мя стал авангардом суннитс-
кой партизанщины. В ноябре
под ударами американской
группировки пала Эль-Фал-
луджа, до того считавшаяся
самым проблемным городом
для американских войск. Как
раз в то время, когда морпехи
штурмовали Эль-Фаллуджу, в
Мосуле и активизировались
партизаны. Из города были
фактически изгнаны иракские
полицейские, а власть пере-
шла к улице.

Группировкой, заправляв-
шей в городе с того времени,
стала «Ансар аль-Сунна».
Именно она, как следует из
сообщения на одном из му-

сульманских интернет-сайтов, берет на
себя ответственность и за самую кро-
вавую атаку.

Время нападения на американскую
базу, как и его место, выбрано удачно.
Именно 21 декабря британский премьер-
министр Тони Блэр совершал блиц-ви-
зит в Багдад. Прямо из аэропорта Блэр
направился в резиденцию главы иракс-
кого правительства Айяда Алави, где так-
же встретился с членами Временного
управляющего совета и членами иракс-
кого Центризбиркома. Взрыв в Мосуле
как будто не застал Блэра врасплох. «С

одной стороны, у вас есть люди, кото-
рые хотят скорейшего запуска в стране
демократического механизма, – обра-
тился Блэр на совместной пресс-конфе-
ренции к Алави. – С другой – это люди,
убивающие, запугивающие мирное на-
селение и пытающиеся лишить Ирак
лучшего будущего».

Джорджа Буша удар, нанесенный по
американской базе в Мосуле, тоже зас-
тал в неудобной ситуации. Он собирал-
ся с рождественским визитом в семьи
раненых американских солдат в меди-
цинском центре «Уолтер-Рид».

Вместе с тем

Иракская группировка освободила
двух французских журналистов, удер-
живаемых в заложниках с августа, и
передала их французскому посольству
в Багдаде. Об этом, как передает
Reuters, во вторник сообщил телека-
нал Аль-Джазира со ссылкой на заяв-
ление группировки. Подтверждений,
а также подробностей этого освобож-
дения пока нет. Французские журна-
листы Жорж Мальбрюно и Кристиан
Шено были похищены вооруженной
группировкой «Исламская армия Ира-
ка» в окрестностях Багдада 20 августа.
Правительство Франции подтвердило
эту информацию.

Рамсфельд схалтурил на похоронках
Глава Пентагона Дональд Рамс-

фельд снова оказался в центре
скандала. Выяснилось, что он не
утруждал себя лично подписывать
«похоронки» – короткие телеграм-
мы семьям военнослужащих, по-
гибших в Ираке и Афганистане. Из
1400 телеграмм с соболезнования-
ми (примерно столько американс-
ких военных погибло во время двух
последних военных кампаний с
участием США) 72-летний ми-
нистр подписал не более 400.

О том, что у главы Пентагона вош-
ло в привычку использовать элект-
ронную подпись, узнал американс-
кий военный корреспондент, полков-
ник Дэвид Хэкворт. Несколько дней
назад Хэкворт сообщил о возмутив-
шем его факте в американской прес-
се. В статье опровергались утверж-
дения Пентагона о том, что Рамс-
фельд подписывает все документы
лично. Хэкворт утверждал обратное
и ссылался на двух высокопоставлен-
ных чиновников в военном ведом-
стве США.

Откровения Хэкворта взорвали об-
щественное мнение в США. В после-
дние дни американские СМИ опубли-
ковали заявления десятков родствен-
ников погибших в Ираке. «Министр
может найти время для игры в сквош,
но ему некогда подписать письмо с
соболезнованиями», – говорится в
одном из таких посланий.

Рамсфельду пришлось объяснять-
ся. Он пообещал в интервью военной
газете Stars and Stripes, что откажет-

ся от использования факсимиле, ко-
торое использовал с единственной
целью – «ускорить процесс со скорбя-
щими родственниками погибших».
Некоторые СМИ высказывают недо-
умение, что Рамсфельд не счел нуж-
ным извиниться за нетактичность по
отношению к родственникам погиб-
ших солдат.

По мнению некоторых обозрева-
телей, последний скандал – лишний
аргумент в пользу отставки главы
Пентагона. Рамсфельд, как извест-

но, совершил серию промахов в пос-
ледней иракской кампании. Его ве-
домство критиковали также за нару-
шение прав военнопленных. Несмот-
ря на то, что Рамсфельда регулярно
хвалит за «хорошую работу» прези-
дент США Буш, многие аналитики
предсказывают скорый уход силови-
ка. По одной из версий, Рамсфельд
продержится в должности по мень-
шей мере до всеобщих выборов в
Ираке, но, вероятнее всего, покинет
свой пост в 2006 году.

Прокурор заплатил проститутке
ворованной кредиткой

Прокурор из Франции обви-
няется в том, что украл кредит-
ную карточку своего коллеги
для того, чтобы оплатить услу-
ги проститутки. Незадолго до
этого прокурор произнес длин-
ную речь на тему этики, пишет
The Times.

Пьер Хонтанг, прокурор из горо-
да Бэйон на юго-западе Франции,
может быть отправлен в отставку
Министерством юстиции Фран-
ции после инцидента, который про-
изошел на V конференции проку-
роров в немецком городе Селле в мае этого года. Сейчас французские правоох-
ранительные органы проводят уголовное расследование этого инцидента.

47-летний Пьер Хонтанг является одним из известнейших французских
юристов. На конференции он больше часа читал доклад на тему «Основные
этические принципы прокурора».

Министерство юстиции Франции сообщило, что после конференции Хон-
танг отправился в «то место, где женщины предлагают свои услуги за сумму от
100 до 300 евро».

За первый сеанс услуг Хонтанг заплатил из своих собственных денег. Во
второй раз он заплатил по кредитной карточке, которую, как утверждают пра-
воохранительные органы, он украл на конференции у немецкого прокурора.

«В отношении Хонтанга проводится расследование по обвинению в краже с
целью оплатить услуги, которые для прокурора являются постыдными», – ска-
зал детектив полиции.

Господин Хонтанг считается экспертом по этике. На предыдущей конферен-
ции прокуроров он говорил: «Главные принципы кодекса чести нужно приме-
нять не только в профессиональной деятельности, но и в частной жизни, так
как частная жизнь тоже оказывает влияние на имидж прокурора».

Министерство юстиции Франции приняло решение отстранить Пьера Хон-
танга от должности на период, пока будет продолжаться расследование.

Факт использования прокурором чужой кредитной карты был обнаружен
после того, как Хонтанг пожаловался хозяину борделя в Селле на качество ра-
боты его «жриц любви». Хозяин публичного дома заметил, что посетитель ис-
пользовал чужую кредитную карту, и вызвал полицию, которая и провела рас-
следование.





 

Вчера, представляя проект нового бюд-
жета парламенту, премьер-министр Зураб
Жвания достаточно обстоятельно коснул-
ся энергетической темы. На фоне участив-
шихся «электрических бунтов» и несоблю-
дения графика поставки электроэнергии
регионам это отступление от центральной
налоговой и бюджетной темы лишь под-
черкнуло степень неблагополучия в энер-
гетическом секторе в самый разгар зимы и
нагрянувших холодов.

Премьер-министр подчеркнул осо-
бо, что уже 2005 год должен стать для
энергетической сферы переломным.
Прибавка к общему энергетическому
балансу страны за счет повышения соб-
ственной выработки электроэнергии
составит не менее 700 мегаватт. Более
того, в 2006 году должна войти в строй
новая современная тепловая электро-
станция, строительство которой будет
инвестировано средствами, поступаю-
щими от выполнения приватизацион-
ной программы.

В общую энергетическую стратегию,
кроме того, предполагается с будущего
года направить и значительные бюджет-
ные средства.

Этот своеобразный оперативный от-
вет на акции населения в Кутаиси и Зес-
тафони больше похож на просьбу о го-
дичной отсрочке, которая требуется но-
вому руководству, чтобы в определен-
ной степени не только оптимизировать
энергетическую политику в стране, но и
накопить соответствующий запас проч-
ности. Окажется ли он достаточным для
выполнения взятых обязательств, про-
гнозировать достаточно трудно. Так как
решение полноценного регионального
обеспечения электроэнергией в основ-
ном зависит не столько от технической

Проект стал законом
Парламент Грузии на заседании 21

декабря большинством голосов - 134
против 16 - утвердил в третьем чте-
нии Закон о высшем образовании, со-
общает Медиа-Ньюс. Министр образо-
вания и науки Грузии Александр Ломая
выразил благодарность всем депута-
там, в том числе и тем, кто высказал в
адрес законопроекта замечания. А
председатель парламента Нино Бурд-
жанадзе призвала представителей об-
щественности ознакомиться с новым
законом, так как  зачастую ажиотаж
вокруг этого закона был вызван незна-
нием его сути.

Законопроект о вещании
Парламент Грузии на внеочередном

заседании 22 декабря утвердил во
втором чтении проект закона о веща-
нии, против которого проголосовали
17 депутатов, сообщает Медиа-Ньюс.
До начала голосования между лиде-
ром парламентского большинства
Майей Надирадзе и лидером «Правой
оппозиции» Давидом Гамкрелидзе за-
вязался спор по поводу альтернатив-
ной инициативы депутата от оппози-
ции Кахи Кукава. Последний требовал
введения налоговых льгот для радио-
станции Патриаршества Грузинской
Православной церкви. Парламентское
большинство предложения оппози-
ции не поддержало.

Впрочем, несмотря на принятие за-
кона, депутаты не смогли поддержать
вытекающий из него законопроект «О
связи и почте». Согласно Регламенту
парламента, если в пакете законопро-
екта будет провален какой-либо вхо-
дящий в него закон, рассмотрение
всего пакета будет отложено на конец
внеочередного заседания, уточняет
Интер-Пресс.

Министерство полиции
и общественной безопасности

В течение ближайшего месяца
объединившее МВД и МГБ Грузии ве-
домство будет называться министер-
ством внутренних дел, сообщает Ин-
тер-Пресс. Уже после внесения парла-
ментом страны в Конституцию соот-
ветствующих изменений оно получит
новое название - министерство поли-
ции и общественной безопасности.
Парламентские комитеты уже начали
рассмотрение законопроекта «О пол-
номочиях и порядке структуры прави-
тельства», которым предусмотрено
слияние двух ведомств. По словам
авторов проекта, новое министерство
будет акцентировать свое внимание
на общественной безопасности.

Мепаришвили требует
учесть мнение экспертов
Комитет по юридическим вопросам

Парламента Грузии на заседании 22 де-
кабря поддержал проект изменений
и дополнений в закон о правомочиях
структур правительства Грузии и пра-
вилах их деятельности, которым пре-
дусмотрено объединение мини-
стерств безопасности и внутренних
дел и создание на их базе министер-
ства полиции и общественной безо-
пасности, сообщает Медиа-Ньюс. За-
мечания по проекту высказал депутат
Гия Мепаришвили, который отметил,
что в этом документе нечетко обозна-
чены и практически перемешаны фун-
кции служб разведки и контрразвед-
ки. По его мнению, для усовершен-
ствования законопроекта нужно под-
ключить к работе над ним междуна-
родные организации.

Прием в парламенте
Председатель Парламента Грузии

Нино Бурджанадзе 21 декабря при-
няла представителей донорских
организаций – Программы развития
ООН, Национально-демократическо-
го института США, Организации по
безопасности и сотрудничеству в
Европе (ОБСЕ), Международной ас-
социации бизнеса и парламента, Ев-
рокомиссии, Евросоюза, а также по-
сольств Великобритании, Франции,
Германии и Италии, сообщает Медиа-
Ньюс. С грузинской стороны на
встрече присутствовали председа-
тель парламентского Комитета по
интеграции с Европой Давид Бакрад-
зе, заместитель председателя Коми-
тета международных отношений
парламента Саломе Самадашвили и
председатель Комитета по юриди-
ческим вопросам Леван Бежашвили.
Стороны обсудили вопросы усиления
роли парламента и реформирования
законодательного органа.

Беседа с послом
Председатель Парламента Грузии

Нино Бурджанадзе приняла 22 декаб-
ря Чрезвычайного и Полномочного
Посла Турции в Грузии Эртана Тезгора,
сообщает Медиа-Ньюс. Встреча носи-
ла в основном ознакомительный ха-
рактер. Были обсуждены также воп-
росы углубления взаимоотношений
между двумя странами.

Уклеба - посол в Китае
Парламент Грузии 145 голосами

против одного утвердил кандидатуру
Михаила Уклеба на пост Чрезвычайно-
го и Полномочного Посла Грузии в Ки-
тайской Народной Республике. Миха-
ил Уклеба, занимавший до этого дол-
жность заместителя министра иност-
ранных дел, станет первым послом не-
зависимой Грузии в КНР. После утвер-
ждения кандидатуры Уклеба предсе-
датель Парламента Грузии Нино Бурд-
жанадзе выразила удовлетворение в
связи с тем, что власти Грузии наконец
изыскали возможность открыть по-
сольство в КНР.

Михаил Уклеба родился в 1953
году в Батуми. Окончил факультет
биологии ТГУ и продолжил обучение
во Всесоюзной академии внешней
торговли. Со дня основания МИД Гру-
зии работал в этом ведомстве на
различных должностях. Занимал так-
же посты министра по управлению
госимуществом, руководил делега-
цией по сотрудничеству с Евросою-
зом, комиссией по членству Грузии в
ВТО и возглавлял процесс изучения
имущества российских военных баз
на территории Грузии.

Депутат против
ареста мэра

Депутат Парламента Грузии от Цален-
джихского избирательного округа Геор-
гий Цанава покинул 21 декабря внеоче-
редное заседание парламента в знак
протеста против задержания мэра Поти
Вахтанга Алания, сообщает Медиа-
Ньюс. Он заявил, что Алания арестован
незаконно. Мэр Поти, по словам Цана-
ва, бесспорно, уважаемый человек. Он
выступал против приватизации Потий-
ского и Батумского портов. Каких-либо
преступлений Алания не совершал и в
его аресте отмечаются политические
признаки, отметил депутат.

Ученые требуют
публичных извинений

Грузинские ученые, преподающие в
вузах страны, требуют публичных из-
винений от председателя парламент-
ского Комитета по образованию Но-
дара Григалашвили, сообщает Интер-
Пресс. Такое требование было озвуче-
но во вторник на пленарном заседа-
нии парламента лидером «правой оп-
позиции» Давидом Гамкрелидзе, кото-
рый заинтересовался судьбой направ-
ленного на имя Григалашвили письма
ученых. Давид Гамкрелидзе потребо-
вал от председателя парламентского
комитета проведения встречи и бесе-
ды с оскорбленными учеными. По сло-
вам Гамкрелидзе, во время обсужде-
ния законопроекта «О высшем обра-
зовании» председатель Комитета по
образованию Нодар Григалашвили на-
звал ученых «пустоголовыми людьми».

Парламент отремонтируют
Согласно проекту Госбюджета Гру-

зии на 2005 год, в будущем году фи-
нансирование увеличат парламенту,
Национальной библиотеке и Палате
контроля Грузии, сообщает Медиа-
Ньюс. Как заявил премьер-министр
Зураб Жвания на заседании парламен-
та 22 декабря при обсуждении проек-
та бюджета, решение об увеличении
финансирования этим структурам
правительство приняло недавно. Он
отметил, что это обусловлено нео-
тложными расходами. Здание парла-
мента нуждается в срочном ремонте.
Палата контроля получит дополни-
тельное финансирование для прове-
дения структурной реформы.

Грузинские наблюдатели
отправятся в Украину

Группа грузинских наблюдателей из
30 человек отправится 23 декабря в Ук-
раину для участия в мониторинге по-
вторного тура президентских выбо-
ров, передает Медиа-Ньюс. Они будут
работать в составе Миссии Европейс-
кой сети организаций, осуществляю-
щих мониторинг выборов, в которой
объединены организации 16 стран
мира. Грузинские наблюдатели явля-
ются членами НПО «Справедливые
выборы и международное общество
демократии». В Украине уже находят-
ся пять представителей «Справедли-
вых выборов», которые с 15 октября
осуществляют мониторинг предвы-
борных процессов.

На границе задержали
гражданина России

На участке грузино-армянской грани-
цы, на КПП «Гегути»,  сотрудники Болнис-
ского регионального пограничного уп-
равления задержали гражданина Рос-
сии, который собирался пересечь гра-
ницу Армении. При проверке паспорта
у него не оказалось визы на въезд в Гру-
зию, сообщает Медиа-Ньюс. Задержан-
ный передан Службе безопасности.

Решение
Конституционного суда

Конституционный суд Грузии удов-
летворил иск неправительственной
организации «42-й пункт Конституции»
и принял решение, согласно которо-
му решение судьи о проведении обыс-
ка и изъятии вещественных доказа-
тельств может быть обжаловано в вы-
шестоящей инстанции, сообщает Ме-
диа-Ньюс. Если решение судьи будет
признано незаконным, пострадавший
сможет потребовать компенсацию.
Конституционный суд признал некон-
ституционными те пункты Уголовно-
процессуального кодекса, которые
запрещали обжалование решения су-
дьи. Представитель стороны-ответчи-
ка на этом процессе Гела Двалишвили
считает, что это решение суда может
привести к нежелательным послед-
ствиям и сделать борьбу с преступно-
стью неэффективной.

Маисашвили начинает
с регионов

Вернувшийся из США в Грузию эко-
номист Гия Маисашвили намерен озна-
комить общественность с разработан-
ной им новой моделью строительства
государства, передает Медиа-Ньюс. Он
заявляет, что сегодня акцент делается
на второстепенных проблемах, а глав-
ное остается без внимания. Он наме-
рен говорить с людьми именно о глав-
ном – что делать после достижения
страной независимости. Маисашвили
собирается также передать обществу
свои знания и научить, как можно дос-
тичь победы на выборах в органы мес-
тного самоуправления. Работу в этом
направлении он собирается начать с
регионов, так как сейчас регионы ждут
решений от центра. Маисашвили заяв-
ляет, что в регионах много талантов, и
вместо того, чтобы переводить их в
Тбилиси, лучше развить их на месте.

Коммунисты отметили
день рождения Сталина

Грузинские коммунисты собрались 21
декабря в Гори, где отметили 125-ю го-
довщину со дня рождения Иосифа Ста-
лина, сообщает Медиа-Ньюс. На этих
мероприятиях присутствовали и пред-
ставители местных властей, в том чис-
ле губернатор региона Шида Картли
Михаил Карели. Среди коммунистов
был  внук вождя компартии Евгений
Джугашвили, который поздравил с
днем рождения и президента Грузии
Михаила Саакашвили. Он отметил, что
ему нравится политика президента, и
призвал его к большей строгости.

Окончание
Президент также встретился с ру-

ководителями силового блока прави-
тельства. Он потребовал строго нака-
зать военнослужащих, самовольно по-
кинувших 19 декабря Мухрованскую
бригаду внутренних войск, а также их
офицеров. «Все солдаты и офицеры
должны ответить за это по закону», -
сказал Саакашвили. По словам прези-
дента, для него «неприемлема вакха-
налия, которая последовала за само-
вольной отлучкой из части нескольких
недисциплинированных солдат».

- Я хочу категорически заявить: если
государство не будет контролировать ар-
мию, мы не состоимся как нация и распа-
демся как государство. Армия не детский
сад, где проводятся родительские собра-
ния и где родители должны решать, будет
ли их ребенок подметать плац, идти на по-
лигон и выполнять приказы офицеров, -
заявил президент Саакашвили. - Главная
обязанность всех граждан - защищать Гру-
зию. Мы должны сделать все, чтобы в ар-
мии были хорошие условия, но мы не бу-
дем принимать требования военнослужа-
щих или их близких о том, чтобы нести
службу в том или ином селе.

Глава государства отметил, что все
офицеры, нарушившие дисциплину,
должны быть наказаны, а все дезерти-
ры - должны быть в тюрьме. «Я готов
простить тех дезертиров, которые убе-
гали из армии раньше, когда не было
элементарных условий, но сегодня,
если мы хотим, чтобы страна была за-
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щищена, мы должны раз и навсегда по-
казать всем, что в армии порядок».

Мнение президента разделяет ми-
нистр обороны Ираклий Окруашвили,
по словам которого, все, кто будет вы-
явлен в результате ведущегося по дан-
ному факту следствия, будут наказа-
ны по закону.

- В армии должен служить тот,  у кого
есть такое желание. Министру обороны
дано поручение делать акцент на офор-
мление индивидуальных контрактов с

добровольцами. Если мы хотим стать
сильным государством, нам необходи-
мо навести порядок в армии, - сказал он.

Между тем на протяжении всей ночи
на вторник в МГБ Грузии продолжался
допрос военнослужащих Мухрованской
бригады внутренних войск, самовольно
покинувших часть в понедельник. В по-
недельник первые лица оборонного ве-
домства называли случившееся прово-
кацией и заявляли, что побег новобран-
цев был инспирирован внешними сила-

ми. В тот же день одной из заинтересо-
ванных сторон были названы российские
спецслужбы, которые, по распростра-
ненной версии, пытаются внести хаос в
Вооруженные силы Грузии.

Напомним: солдаты, которые уже
второй месяц несут обязательную во-
енную службу, 19-го декабря прибли-
зительно в 20.00 самовольно покинули
Мухрованскую бригаду и пешком дош-
ли до Тбилиси. Впрочем, высший офи-
церский состав внутренних войск не
исключает, что военнослужащие были
доставлены в Тбилиси организованно,
на автобусах. Военнослужащие на вре-
мя следствия находятся на территории
т.н. «восьмого полка» в Тбилиси.

Командующий внутренними войска-
ми Грузии Гоги Татухашвили провел 21
декабря на территории «Восьмого пол-
ка» встречу с новобранцами Мухрован-
ского батальона. Руководство батальо-
на заявило на встрече, что о предстоя-
щем побеге ничего не знало, но ответа
на вопрос, как удалось 70 солдатам не-
заметно уйти из части, никто дать не
смог. Родители солдат опасаются, чтобы
против их детей не было возбуждено
уголовное дело. Встретиться с ново-
бранцами собирался и советник Народ-
ного защитника по военным вопросам
Ираклий Сесиашвили, но его на терри-
торию не пустили. Сесиашвили в знак
протеста подал в отставку. Он демонст-
ративно порвал документ, подтвержда-
ющий его полномочия, на специально
созванной пресс-конфренции.

Приватизация

«Итеру» на переправе не меняют
Напряженными остаются отношения

между компанией «Итера», имеющей в
управлении 90 процентов акций Рустав-
ского АО «Азот», и Министерством эко-
номического развития Грузии. Иницииро-
вавший «развод по-грузински» бывший
руководитель министерства Каха Бенду-
кидзе заявил несколько месяцев назад,
что «Итера», не выполнив условия при-
ватизации предприятия, обязана выпла-
тить в виде штрафа грузинской стороне
800 тысяч долларов.

Истекшие сроки выполнения этого
ультиматума и нежелание компании
признавать правомерность штрафных
санкций, с одной стороны, могут завер-
шиться полным разрывом отношений. С
другой - многоступенчатым судебным
разбирательством.

В любом случае затянувшееся проти-
востояние уже при новом руководстве
министерства чревато как реальными,
так и стратегическими потерями не
столько для инвесторов, сколько для
хозяев. Инвесторы ведь имеют достаточ-
но действенный рычаг влияния в виде
признанного солидного долга за постав-
ленный Грузии газ.

Коротко о сути дела. Год с лишним как
«Итера» стала управлять 90 процентами
акций «Азота», уплатив по принципу пря-
мой оплаты символические 500 тысяч
долларов. Прежнее руководство страны,
продавая «Азот», планировало, очевид-
но, расплатиться с энергетической ком-
панией за газовые долги. А вместе с тем,
учитывая надежность «Итеры», иметь в
стране нормально функционирующий и
социально защищенный крупный прива-
тизационный объект. Еще один аспект –
желание доказать состоятельность при-
ватизационной политики на примере
«Азота» и «Итеры». Что было особенно
важно на фоне того, что происходило
на Руставском металлургическом ком-
бинате, Маднеульском золотодобываю-
щем производстве и Зестафонском
ферросплавном заводе.

Кардинально изменившаяся полити-
ческая ситуация в стране и своеобразное
«отпущение грехов» прежним методам
ведения бизнеса, его «капитанам» - за оп-
ределенные финансовые взносы – «Азо-
та» напрямую не коснулись. Но, как видно,
привлекли внимание к нему. Обернувше-
еся, как утверждают некоторые экспер-
ты, желанием обеспечить производство
«индульгенцией» за 800 тысяч долларов.

Вопрос с помощью СМИ был озвучен до-
вольно обстоятельно: либо плати в пользу
бюджета, либо отчаливай и уступи место
более привлекательному инвестору. Ска-
жем, «Газпрому»...

«Итера» действительно не сумела,
согласно приватизационному бизнес-
плану, обеспечить выполнение ряда пун-
ктов соглашения с «Азотом». В частно-
сти, погасить старые задолженности
химкомбината, а также в полном объе-
ме вложить в производство инвестиции.

Можно согласиться, что это - тема для
серьезного разговора и выяснения от-
ношений. Но отнюдь не повод для вып-
латы штрафных сумм и указывания на
дверь. Тем более, что за минувший пе-
риод в активе у «Азота» - разработка и
выполнение комплексной программы по
охране окружающей среды. Что для хи-
мического производства является чрез-
вычайно важным. Только в минувшем
году на это было израсходовано 1108,5
тысячи лари. В первом квартале теку-
щего года к ним добавилось еще 133,4
тысячи лари. В общей же сложности, в
соответствии с условиями договора, по
июнь нынешнего года на модернизацию
цехов «Азота» инвестировано 5.800 ты-
сяч долларов.

Выполнено требование об уменьше-
нии сметных норм расхода сырья до про-
ектного уровня, а также расширен ассор-
тимент выпускаемой продукции. В числе
новых товаров «Азота»: смешанные удоб-
рения, циклогексанон, косметические
тени, полипропиленовая крошка. В этой
связи достойно внимания освоение но-
вых рынков сбыта. Продукция поставля-
ется в Россию, Италию, Испанию, Грецию,
Турцию, Францию, Великобританию, Еги-
пет. Завершается подготовка контракта
на экспорт цианосолей в Корею.

Можно вспомнить и другие достиже-
ния плодотворно заработавшего благо-
даря инвесторам предприятия. Обеспе-
чившего, кстати, выплаты существенных
поступлений в бюджет, своевременную
выплату заработной платы, создание
полноценных рабочих мест...

Но и это не ответ на вопрос, кто прав,
а кто - виноват.

Вот мнение министерства: говорить,
что у «Азота» будет непременно новый
хозяин, хотя бы и в лице «Газпрома», не-
сколько преждевременно. Если «Итера»
не выплатит штраф, не будет придер-
живаться графика покрытия кредиторс-

кой задолженности и других положений,
то тогда будет поставлен вопрос о за-
мене инвестора.

Иная позиция у «Итеры». Компания не
раз заявляла о своей готовности вести
переговоры с новым руководством от-
носительно форм собственности 90 про-
центов акций «Азота». Признавая при
этом, что не сумела выполнить ряд дого-
ворных пунктов о погашении старых дол-
гов химкомбината. Однако ее представи-
тели указывают и на необязательность
грузинской стороны в связи с  взаимо-
расчетами по задолженностям и реструк-
туризации подтвержденного долга пе-
ред компанией. Тем более, что за прой-
денное время «Итерой» вложено в реа-
билитацию Руставского химического
комбината около шести миллионов дол-
ларов - с вводом в строй нового цеха по
производству капролактама и модерни-
зации иных производственных площадей.

Но эти лежащие на поверхности до-
воды все же не раскрывают главного.
Дело, по мнению компетентных источ-
ников, в том, что частная компания не
хочет рисковать и увеличивать долговые
суммы. Всю свою инвестиционную стра-
тегию по отношению к «Азоту» она пыта-
ется построить в основном путем фи-
нансовых источников, которые связаны
с реструктуризацией бюджетной задол-
женности грузинской стороны по отно-
шению к компании. Однако это соглаше-
ние по настоящее время не выполняет-
ся. Раскошеливаться же объемно, по-но-
вому, «Итера», видимо, не спешит.

Вряд ли подтолкнет ее к этому шагу
предупреждение о штрафных санкциях
бывшего отраслевого начальства. Тем
более, что новый министр экономичес-
кого развития по этому поводу пока что
не высказывался. Но вполне вероятно,
что им будет продолжена политика гос-
подина Бендукидзе, получившего в об-
щем-то повышение. Но не полномочия.

Как развернутся события дальше?
«Итера» готова защищать свои права в
третейском, то есть международном
суде. Отраслевое министерство, скорее
всего, будет развивать тему невыпол-
ненных обязательств.

Отступить первым в этой ситуации,
согласно здравому смыслу, должен тот,
кого потери ожидают в большей степени.
Таким партнером, по всему видно, явля-
ется именно грузинская сторона. Во-пер-
вых, в условиях кризисной экономики и

при недостаточном количестве привле-
кательных приватизационных предложе-
ний абсолютно неразумно менять инвес-
тора АО «Азот». Переходный период, свя-
занный со сменой владельца, а также
предполагаемое судебное разбиратель-
ство в состоянии обернуться солидными
материальными потерями и заметным
производственным торможением. Вмес-
те с тем некорректное отношение к парт-
неру, громкое и скандальное расставание
явно сработают против инвестируемой
территории и ее экономики.

Самый же главный довод, можно ска-
зать, козырь в пользу продолжения парт-
нерских отношений с «Итерой» - целая
галерея прежних неудачных приватиза-
ционных примеров.

Зададимся вопросом: так ли уж пло-
хи на этом фоне отношения с частной
международной нефтегазовой компа-
нией, отнюдь не исчерпавшей своих за-
действованных и предполагаемых инве-
стиционных возможностей в производ-
ственном плане? При том, что «Итера»
является владельцем ста процентов ак-
ций АО «Итера-Грузия» (бывшее «Сакга-
зи»), которое снабжает природным газом
и проводит реабилитационные работы
на крупных промышленных предприяти-
ях в Рустави, Кутаиси, Гори, Каспи, Бол-
ниси, Самтредиа...

В качестве прорабатываемого инве-
стиционного варианта - намерение ком-
пании построить в Грузии крупный хими-
ческий комбинат по производству кар-
бамида. Приметны дела компании и на
более широком – международном - про-
изводственном горизонте. По сообще-
нию СМИ, «Итера» и «Татнефть» плани-
руют совместные нефтегазовые проек-
ты. В рамках стратегического партнер-
ства намечается ее работа в Ливии, Мек-
сике и Калмыкии. Компания подписала
контракт на строительство ТЭС в Мол-
давии. Кстати, углеводороды туркменс-
кого сектора Каспия вместе с «Газпро-
мом» и «Зарубежнефтью» будет разра-
батывать и «Итера».

Вполне достаточно информации для
того, чтобы понять определяющее и
главное: менять коней на переправе не
только нецелесообразно экономически,
но и просто неразумно со стратегичес-
ких позиций развития отечественного
производства.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Энергетика

Реальный дефицит и обещанное благополучие
стороны вопроса, сколько от уровня пла-
тежеспособности населения.

Эта открытая до последнего време-
ни социальная тема, между тем, не под-
дается решению даже объединенными
усилиями отраслевого министерства и
коммерческих структур, занятых в сек-
торе энергетики. В этом плане сегод-
няшняя дефицитная система поставок
электроэнергии как из-за рубежа, так и
из собственных источников, скорее все-
го, ответ на существующую неплатежес-
пособность населения и отсутствие де-
нежных ресурсов, чтобы поставлять нео-
плачиваемый товар.

Другое дело, что ненадежна и харак-
терна большими потерями сама систе-
ма как генерации, так передачи и дист-
рибьюции электроэнергии. Но это уже
чисто технические параметры, делаю-
щие  ее безмерно ресурсопотребляе-
мой. Что ведет, вдобавок ко всему, и к
значительным проблемам в сфере рас-
четов с потребителями, а также к серь-
езным внутриотраслевым противоречи-
ям и конфликтам между сторонами
энергосектора. Преимущественно, как
представляется, к пересмотру партне-
рами доходной части тарифа.

Не случайно темой очередного засе-
дания Национальной регулировочной
энергетической комиссии стало, по ини-
циативе столичной компании ТЭЛАСИ,
рассмотрение существующего тарифа.
Главным фактором, инициирующим его
рост, по сообщению тех же источников,
являются изменения, вносимые в Нало-
говый кодекс, и развивающиеся эконо-
мические процессы.

В этой связи не исключено, что без-
дефицитному режиму обеспечения
электроэнергией во многом будет спо-

собствовать именно рост потребитель-
ских тарифов. Бывшая в советское вре-
мя дефицитной икра стала сегодня без-
дефицитной именно благодаря «росту
тарифа». Это - одна из особенностей ры-
ночной экономики.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ

Вместе с тем
ПРАЗДНИК БУДЕТ СВЕТЛЫМ

Премьер-министр Грузии Зураб Жва-
ния заявляет, что в новогодние дни в
стране будет нормальное энергоснаб-
жение, если, конечно, в это время не
произойдет непредвиденная авария и не
устроят взрывов на мачтах ЛЭП, сооб-
щает Медиа-Ньюс. Причем, премьер-
министр заверяет, что энергообеспече-
ние будет нормальным не только в праз-
дничные дни, но и в последующий пери-
од. По его словам, правительство заня-
то урегулированием существующих в
энергосекторе проблем, которые попы-
тается решить до конца декабря.

ТРЕТИЙ ЭНЕРГОБЛОК
ВОЗОБНОВИЛ РАБОТУ

Третий энергоблок, аварийно отклю-
ченный три дня назад, возобновил рабо-
ту, сообщает Интер-Пресс. Поврежде-
ние на блоке оказалось несерьезным,
поэтому администрация ТбилГРЭС вклю-
чила его. На данный момент энергоблок
работает с нагрузкой в 60 мегаватт. Вы-
работанная им электроэнергия распре-
деляется в электросистеме Грузии. Энер-
гоблок, который находится в государ-
ственном владении, не включался на
протяжении последних двух лет. В те-
кущем году его включение стало воз-
можным в результате проведения реа-
билитационных работ. Для этого ТбилГ-

РЭС потратил до 500 тысяч лари. На дан-
ный момент природный газ энергобло-
ку поставляет компания «Тбилгази».

АКЦИИ ПРОТЕСТА В КУТАИСИ
Около 200 участников начавшейся в 12

часов в Кутаиси массовой акции протеста
ворвались в здание органов местного са-
моуправления и заняли первый этаж, со-
общает Интер-Пресс. Участники акции тре-
буют подачи электроэнергии в городские
районы. Массовые акции проходили на
центральных улицах Кутаиси и перед офи-
сами Кутаисской энергокомпании и депу-
тата-мажоритария от Кутаиси Нино Бурд-
жанадзе. В кутаисском сервис-центре
энергокомпании заявляют, что жителям
некоторых городских районов электро-
энергия не подается из-за поврежденных
высоковольтных кабелей, восстановление
которых завершится через три дня. Почти
все центральные улицы Кутаиси перекры-
ты участниками акции.

ДРАКА В ЗЕСТАФОНИ
В Зестафонское отделение Объеди-

ненной дистрибьюторской энергокомпа-
нии Грузии ворвались представители
местного населения, которые требова-
ли от сотрудников компании немедлен-
ного возобновления подачи электро-
энергии, сообщает Интер-Пресс. Охра-
не не удалось обеспечить порядок, в
результате чего началась массовая дра-
ка. Менеджер офиса оказался жестоко
избит, а сам сервис-центр практически
разгромлен. На экстренном брифинге
руководитель имеретинского филиала
Объединенной дистрибьюторской энер-
гокомпании Грузии Илья Элошвили зая-
вил, что события в Зестафони будут изу-
чаться службой безопасности.



 

 

Курс лари не изменится?
Курс национальной валюты Грузии

в предновогодние дни останется
стабильным, сообщает Медиа-Ньюс
со ссылкой на грузинских экспертов.
По их мнению, наметившаяся в те-
чение последних нескольких лет
тенденция предновогоднего резко-
го изменения курса лари была обо-
снована непрогнозируемым бюдже-
том и закупками в конце года в боль-
шом количестве зарубежной валю-
ты. По словам эксперта Зазы Грига-
лашвили, национальная валюта Гру-
зии сохранит стабильный курс по от-
ношению к иностранной валюте, так
как соотношение денежных масс
лари и иностранной валюты стабиль-
ное и равноценное.

Мэр Тбилиси - в Израиле
Мэр Тбилиси Зураб Чиаберашви-

ли находится с четырехдневным ви-
зитом в Израиле, сообщает Интер-
Пресс. У мэра запланирована встре-
ча с представителями иностранной
компании в связи с вопросом о ре-
абилитации дорог в столице. Вмес-
те с Чиаберашвили в Израиле нахо-
дятся председатель Департамента
автодорог Роман Далакишвили и пар-
ламентарий Коба Бекаури.

Новое правительство
Тбилиси

Премьер тбилисского правитель-
ства Темур Курхули 21 декабря пред-
ставил кандидатов на должности ру-
ководителей ряда служб мэрии Тби-
лиси. На посты вице-премьеров сто-
личного правительства представле-
ны Уча Гелашвили и Каха Сакварелид-
зе. На пост руководителя объединен-
ной городской службы образования и
культуры мэрии Тбилиси представле-
на Ната Мачаладзе. На должность гла-
вы городской службы урбанизации и
планирования представлен Георгий
Асатиани. На пост главы городской
службы энергетики - Отар Гиоргобиа-
ни. В рамках реорганизации создана
городская служба спорта, руководи-
телем которой представлен Георгий
Удесиани.

Утвердить представленные канди-
датуры должно Сакребуло Тбилиси.-
Все кандидатуры согласованы с мэ-
ром Тбилиси Зурабом Чиаберашвили
и представителями большинства в
Сакребуло.

В Осиаури -
новый поток резервистов

22 декабря из Тбилиси на военную
базу Министерства обороны Грузии в
Осиаури отправился новый поток ре-
зервистов. Среди 60 добровольцев –
члены «Национального движения» и
беженцы из Абхазии. Они пройдут
подготовку в течение трех недель, со-
общает Медиа-Ньюс. Провожали ре-
зервистов председатель Тбилисско-
го сакребуло Заза Бегашвили и пре-
мьер города Темур Курхули.

Новый проект
Палаты контроля

В гостинице «Шератон-Метехи-Па-
лас» 21 декабря состоялась презента-
ция проекта «Усиление дееспособно-
сти системы государственного конт-
роля», осуществляемого Палатой кон-
троля Грузии совместно с Программой
развития ООН, сообщает Медиа-
Ньюс. Цель проекта – модернизация
процедур управления и администри-
рования Контрольной палаты и содей-
ствие правительству и парламенту
страны в эффективном управлении
финансовыми ресурсами. Проект на-
чался в ноябре текущего года и про-
длится два года.

Азербайджан построит
спорткомплекс

Посол Азербайджана в Грузии Ра-
миз Гасанов вместе с губернатором
региона Квемо Картли Зурабом Ме-
ликишвили совершил 22 декабря по-
ездку в Марнеульский район, сообща-
ет Медиа-Ньюс. В Марнеульском пар-
ке состоялась закладка памятной дос-
ки на месте, где на средства Азербай-
джана будет построен современный
спортивный комплекс. Договорен-
ность об этом была достигнута во
время визита президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама Алиева
летом нынешнего года в Грузию. По
словам посла Гасанова, сметная сто-
имость строительства, являющегося
подарком президента Азербайджана
марнеульцам, равна 1,5 миллиона
долларов США. Начало строительства
планируется на январь 2005 года.

В тот же день азербайджанский по-
сол и губернатор Квемо Картли посе-
тили Гардабанский район, где в рай-
онном центре прошло торжествен-
ное открытие вновь отремонтирован-
ного культурного центра, нового спе-
циализированного класса по обуче-
нию местного населения грузинско-
му языку, оснащенного посольством
Азербайджана современными компь-
ютерами, и восстановленного фут-
больного поля.

Ломая отвергает
обвинения

Министр образования Грузии Алек-
сандр Ломая категорически отверга-
ет информацию о том, что государ-
ство, якобы, не покрывает расходы на
обучение студентов из Цхинвальско-
го региона, сообщает Интер-Пресс. По
заявлению Ломая, в рамках прави-
тельственной программы был избран
21 студент из Цхинвальского регио-
на. Государство покрывает расходы на
их обучение и выдает им стипендии.
«Правительство Грузии выполняет
обещания. В текущем семестре оно
выплатило 10.400 лари в виде оплаты
за обучение и 3.600 лари в качестве
стипендии», - отметил министр.

Напомним: в минувший вторник
перед зданием парламента предста-
вители «Новой студенческой иници-
ативы» и студенты из Цхинвальского
региона провели акцию. По их словам,
к государству с просьбой об оплате
учебы в Тбилиси обратились 40 сту-
дентов, но профинансировано было
обучение лишь 21-го из них.

Школам передадут
наглядные пособия

Заместитель министра образо-
вания и науки Грузии Бела Ципурия
23 декабря отправится в Гардаба-
ни и передаст управлению обра-
зования района вспомогательные
учебные и наглядные пособия, со-
общает Медиа-Ньюс. Эти матери-
алы были заказаны школами в рам-
ках осуществляемого в стране
проекта имени Ильи Чавчавадзе,
предусматривающего реформи-
рование системы образования.
Представители всех 3200 общеоб-
разовательных школ Грузии зака-
зали эти пособия после ознаком-
ления с ними на специальной выс-
тавке, устроенной для них в про-
шлом году. При этом каждая шко-
ла могла заказать учебные мате-
риалы и наглядные пособия на пре-
дусмотренную для них сумму, со-
ставляющую 200 долларов США,
плюс по два доллара в расчете на
каждого ученика школы. До конца
года заказанные  учебные пособия
получат все школы страны.

В Зугдиди построят
спортивную школу

В ближайшее время в Зугдиди
начнется строительство первой в
районе спортивной школы. В свя-
зи с этим в город прибыли грузин-
ские спортсмены – участники
Олимпийских игр в Афинах – Геор-
гий Асанидзе, Звиад Звиадаури,
Нестор Хергиани, а также боксер
Георгий Канделаки. Они провели
встречу с губернатором региона
Самегрело-Земо Сванети Гиги Угу-
лава и руководством местной
организации «Национального дви-
жения», сообщает Медиа-Ньюс.
Спортсмены заявили, что готовы
внести свой вклад в строитель-
ство в Зугдиди спортшколы и ока-
зать финансовую помощь мест-
ным спортсменам.

Выплата зарплат
откладывается

Зарплаты за декабрь педагоги
учебных заведений Тбилиси до но-
вого года не получат, сообщает Ме-
диа-Ньюс. По информации Финан-
совой службы Тбилисской мэрии,
зарплаты будут выданы до десято-
го января 2005 года, согласно пре-
дусмотренному городским бюдже-
том финансированию оплаты тру-
да сотрудников бюджетных учреж-
дений. В прошлом году тбилисские
педагоги получили зарплаты за де-
кабрь до новогодних праздников.

Директор присвоил
здание школы

Распоряжением гамгебели
Болнисского района Георгия Аре-
вадзе и руководства районной
службы образования директор
средней школы №1 села Талаве-
ри Байрам Аббасов освобожден
от занимаемой должности, сооб-
щает Медиа-Ньюс. По информа-
ции Аревадзе, директор школы
незаконно осуществил привати-
зацию здания и оформил его на
имя своего брата, а учеников пе-
ревел в здание детского сада. В
здании бывшей школы сейчас рас-
положен магазин. Материалы по
данному факту переданы право-
охранительным органам.

Контроль за продуктами
питания усилится

Ветеринарный департамент Ми-
нистерства сельского хозяйства и
продовольствия Грузии в предново-
годние дни усилит контроль за реа-
лизацией в Тбилиси продуктов пи-
тания, сообщает Медиа-Ньюс. В
ветдепартаменте заявляют, что
ветслужбы Тбилиси и лаборатории
ветсанэкспертизы оборудованы со-
ответствующими приборами и ре-
активами для квалифицированной
проверки реализуемых продуктов.
Мэрия Тбилиси в предновогодние
дни выделит специальные места
для продажи завозимых из районов
страны мяса и мясных продуктов,
где они будут проходить контроль.
Ветеринары советуют населению
покупать мясо и птицу на рынках или
выделенных мэрией местах, а при
приобретении этих продуктов тре-
бовать у продавца выданный ветв-
рачом документ, удостоверяющий
их качество.

Эпидемиологи
предупреждают

В Национальном центре по конт-
ролю заболеваний не исключают
прибавления случаев трихинеллеза
в зимний период. Как заявил Интер-
Пресс руководитель Национального
центра по контролю за заболевани-
ями Паата Имнадзе, к новогодним
праздникам активизируется торгов-
ля свининой, часты случаи, когда
мясо продается на улице - без про-
хождения ветеринарной проверки.
Это увеличивает вероятность рас-
пространения трихинеллеза. Во из-
бежание заболевания эпидемиоло-
ги призывают население покупать
мясо только в местах, предназначен-
ных для его реализации.

Задержан груз,
опасный для здоровья
Сотрудники отделения «Красный

мост» Государственной инспекции
санитарного надзора Грузии за про-
шедшую неделю задержали на гру-
зино-азербайджанской границе
шесть тонн потенциально опасных
для здоровья людей продуктов пи-
тания – сыр, масло, муку, сахар,
яйца, томат-пасту, консервирован-
ные огурцы, рис и кондитерские из-
делия. У импортеров этих грузов
не было документов, удостоверя-
ющих безопасность продуктов для
здоровья, были нарушены условия
хранения и транспортировки. Это
и послужило основанием запрета
на ввоз груза на территорию стра-
ны, сообщает Медиа-Ньюс.

Завтра Грузинская Православная Церковь
поминает всех грузинских святых – мучени-
ков и преподобных, в земле Грузинской про-
сиявших, пожертвовавших собою за Веру и
Отечество, за наше будущее...

Изучая историю Грузии и грузинские аги-
ографические памятники, убеждаемся, что
Небесная Грузия бесконечно велика. Небес-
ной Грузией принято называть единство Свя-
тых Грузинской Церкви, славословящих Гос-
пода в Церкви Небесной. Никому неведомо,
сколькие омылись от земных грехов в бес-
пощадной битве с врагом Христа, сколькие
очистили душу в нетопленных келиях молит-
вами, постом и подвигами. Одному Богу
ведомы имена тех неизвестных ныне под-
вижников, которые смиренным своим тру-
дом неутомимо ковали будущее Грузинской
Церкви и нашего народа.

Святой Георгий Мтацминдели (Святого-
рец) писал: «С тех пор, как признали Единого
Бога, не отступали от Него и сородич наш
никогда не склонялся к ереси». А в постанов-
лении Руисско-Урбнисского Церковного Со-
бора сказано: «Не отступимся от тебя, в свя-
тости родившая нас, Церковь Кафоличес-
кая, не изменим тебе, гордость наша – Пра-
вославие, которой и не изменяли никогда,
ибо удостоились чести познать Тебя – Сама
Истина свидетель». Это отношение к Право-
славию было краеугольным камнем в жиз-
ни каждого грузина на протяжении веков, что
и помогало нашему народу выживать, в ка-
залось бы, невыносимых условиях внутрен-
них и внешних...

Невозможно перечислить имена всех
христиан, вознесенных из земных церквей
Грузии в Небесную, тем более невозможно
описать их деяния. Именно поэтому в этот
день упоминаются имена не только всем
известных святых, а перечислены еще трис-
та мужских и женских имен.

* * *
25 декабря отдельно отмечается день по-

миновения священномученика Иоанна, на-
стоятеля Зедазенского монастыря, живше-
го более 1100 лет назад. Биографические
сведения о жизни и подвигах святого муче-

Гордость наша — Православие
24 декабря – День всех грузинских святых – мучеников и преподобных

ника Иоанна не сохранились. Лишь в спис-
ке настоятелей Зедазени – «Имена святых
отцов, почивших в Зедазенской обители
после Иоанна Зедазенского», составленном
Арсеном II, поминается настоятель Иоанн,
«убиенный в Зедазени сарацинами». Это
случилось в IX веке.

* * *
26 декабря поминается святитель Гаври-

ил (Кикодзе). Епископ Гавриил родился 15
ноября 1825 года в селе Бахви Озургетского
уезда, в семье священника Максиме Кикод-
зе. В 1840-1845 годы Гавриил (в миру Гера-
сим) учился в Тбилиси, затем в Псковской и
Петербургской духовных семинариях. В 1849

году он закончил Петербургскую духовную ака-
демию в степени магистра. В том же году он
женился и вернулся в Грузию. В 1849 году был
назначен инспектором Тбилисской духовной
семинарии, в 1854 году экзархом был рукопо-
ложен в дьякона, а затем в священника.

В 1856 году, в возрасте 32 лет его постигло
страшное горе: от эпидемии умерли жена и
пятеро детей. После этой трагедии по благо-
словению экзарха Исидора святой Гавриил
принял постриг в монастыре Давид-Гареджи.
В 1858 году святой Гавриил назначается на-
стоятелем монастыря. В том же году он был
рукоположен в епископа и назначен на кафед-
ру в город Гори, а второго июля 1860 года епис-
копом Имеретинским, и до конца своей зем-
ной жизни он был пастырем этой епархии.
Святой Гавриил неустанно добивался укреп-
ления веры в своей пастве, постоянно объез-
жал деревни и села, проповедовал и всесто-
ронне помогал нуждающимся. Самое силь-
ное влияние на паству оказывала сама лич-
ность епископа, его личный пример.

Для владыки не существовало различия
между просителями: и стар и млад, князь и
крестьянин, родственник, знакомый и незна-
комец - все были для него равны и равно
могли рассчитывать на его помощь, поддер-
жку и защиту. Он не терпел беззакония и
безнравственности. Простота его характера
проявлялась даже в одежде, жилище и
пище. Нередко посетители, увидев одетого
в поношенное монашеское платье старца,
принимали его за слугу.

Епископ Гавриил был милосердным бла-
готворителем, щедро раздавал пособия вдо-
вам и сиротам своей паствы. Он глубоко
сочувствовал положению простого народа и
старался помочь делу всенародного началь-
ного образования. Многим молодым жела-
ющим учиться подавал он руку помощи, пре-
доставлял им свой кров и оплачивал их обу-
чение. Он делил трапезу с этими отроками,
ведя долгие беседы, дабы пробудить в них
добродетельные мысли, взрастить в их юных
душах любовь к смирению. Его девизом
было: «Ничего нет моего, все принадлежит
Богу». Из дневников епископа Гавриила вид-
но, скольких беспризорных покойников по-

хоронил он, скольких неимущих он одел,
скольким он оплатил дорогу, скольким уча-
щимся приобретал учебные принадлежнос-
ти, скольким больным покупал лекарства.
Зимой нередко посылал анонимно дрова и
деньги семьям, потерявшим кормильца.

Владыка Гавриил был пылким защитни-
ком грузинского языка. Он откровенно и бес-
страшно боролся со всеми, кто ущемлял
права его родного языка. Гавриил считал, что
именно язык является «основным элемен-
том индивидуальности народа», и что лю-
бой народ, лишившись родного языка, ли-
шен индивидуальности и традиций.

В 1885 году был убит секретарь епископа
Гавриила, известный публицист Евстафий
Мчедлидзе (Бослевели). Письма с угрозой
получил и владыка. Он решил покинуть Гру-
зию. «Моей душевной слабостью было то,
что испугался. Но не только за себя я боял-
ся, ибо я уже стар и жить осталось недолго.
Если бы меня убили, какой позор пал бы на
весь народ, предавший своего пастыря».

В последние годы у владыки Гавриила
началась сильная внутренняя брань, часто
мучили его страшные видения - враг рода
человеческого начал последнюю битву, дабы
духовно победить физически ослабшего
старца. Испуская дух, он молвил: «Помяни
мя, Господи, когда наступит Царствие Твое».
25 января 1869 года архиепископ Гавриил
почил. Необыкновенно суровая зима свиреп-
ствовала в том году в Западной Грузии. До-
роги были завалены снегом и невозможно
было перевезти усопшего из Кутаиси в Гела-
ти. Стали ждать погоды, а до тех пор тело
владыки Гавриила упокоили в Кутаисском
соборном храме.

46 дней прощалась вся Грузия с еписко-
пом Гавриилом и за все это время тление
не коснулось усопшего. Личное имущество,
по его собственному желанию, полностью
было роздано вдовам, сиротам и неимущим.
Было опубликовано прощальное обращение
епископа Гавриила, в котором владыка да-
вал отпущение грехов всей пастве и сам
просил последнего прощения у всех.

Публикацию подготовил
Мамиа АЛАШВИЛИ

Признание

Недавно в Москве состоялось общее
собрание Российской Академии наук и
Московского государственного универ-
ситета, куда как действительный член
РАН был приглашен и академик Тамаз
Гамкрелидзе.

- Московский государственный универси-
тет отмечает 250-летие со дня основания, -
рассказывает академик Гамкрелидзе. - Здесь
можно вспомнить, что основателем этого
старейшего, ныне знаменитого высшего учеб-
ного заведения, наряду с великим Михаилом
Ломоносовым, был наш выдающийся сооте-
чественник Вахушти Багратиони...

Общее собрание академии и универси-
тета было приурочено к юбилею. Заседания
проходили в актовом зале университета. Это

«Вы сделали неизмеримо много...»
важное мероприятие было посвящено про-
блемам взаимосвязей фундаментальной
науки и высшего образования и проведения
реформ в этих сферах. Как известно, такие
же проблемы стоят перед нашей наукой и
высшим образованием, поэтому понятна
моя заинтересованность как участника.

На форуме особо было подчеркнуто, что
необходимо сохранить Российскую Акаде-
мию как национальный центр фундамен-
тальных наук, но необходима ее реорганиза-
ция путем дальнейшей интеграции и струк-
турной оптимизации отделений и институ-
тов, не нарушая при этом тесной связи с
высшей школой.

Состоялись также заседания научных
отделений академии. На заседании истори-
ко-филологического отделения был заслу-
шан мой доклад «Новая парадигма в срав-
нительном языкознании: реконструкция ин-
доевропейского протоязыка и протоиндоев-
ропейской культуры». На этом же заседа-
нии мне был вручен юбилейный адрес Пре-
зидиума Российской Академии.

...Кстати, всемирно знаменитому грузин-
скому языковеду и филологу, академику Та-
мазу Гамкрелидзе 23 октября исполнилось
75 лет. В связи с этой датой уже опублико-
вано теплое поздравление президента Гру-
зии Михаила Саакашвили. Ниже предлага-
ем поздравительное послание Президиума
Российской Академии наук.

«Российская Академия наук
Глубокоуважаемый Тамаз Валерианович!

Президиум Российской Академии наук
сердечно поздравляет Вас, выдающегося
ученого, действительного члена Российской

Академии наук, одного из крупнейших совре-
менных филологов с замечательным юби-
леем- 75-летием со дня рождения.

Ваш путь в науке, Тамаз Валерианович,
начался более полувека назад. За пять де-
сятилетий неустанного творческого труда
Вы сделали неизмеримо много. Общее, ин-
доевропейское и картвельское языкозна-
ние, хеттология и кавказоведение – все эти
области гуманитарного знания глубоко и
многосторонне освоены Вами, в каждом
из них Вы достигли выдающихся научных
результатов.

Для Ваших трудов характерно сочета-
ние огромной эрудиции, глубины и ориги-
нальности в постановке научных задач,
смелости и неортодоксальности их реше-
ния. Широчайшая филологическая эруди-
ция позволила Вам выдвинуть и по-ново-
му рассмотреть ряд узловых для современ-
ного языкознания проблем, в том числе и
важнейшую проблему произвольности
языкового знака. Разрабатываемая Вами
применительно к хеттскому языку ларин-
гальная теория в значительной степени
изменила сложившиеся в науке представ-
ления о фонологической системе праин-
доевропейского языка.

Созданный Вами совместно с В.В.Ива-
новым двухтомный фундаментальный
труд «Индоевропейский язык и индоевро-
пейцы: Реконструкция и историко-типоло-
гический анализ праязыка и протокульту-
ры» составил целую эпоху в гуманитар-
ной науке, стал классическим в подлин-
ном смысле этого слова. Он позволил
уточнить ареальные характеристики пра-
индоевропейского языка на фоне глубин-

ных генетических сопоставлений с язы-
ками других групп, положил начало широ-
кой и плодотворной научной дискуссии
лингвистов, археологов, этнографов, ис-
ториков культуры по вопросу локализации
прародины индоевропейцев.

Мировое научное сообщество высоко
оценило Ваш вклад в современную науку.
Вы избраны членом ряда крупнейших оте-
чественных и зарубежных академий и на-
учных обществ, среди них Российская и
Грузинская академии наук, академии Ав-
стрии, Великобритании, Германии, Соеди-
ненных  Штатов Америки и др. Вы являе-
тесь почетным доктором Боннского и Чи-
кагского университетов, награждены Ле-
нинской и Гумбольдтовской премиями,
премией Джавахишвили.

Глубокоуважаемый Тамаз Валерианович,
российская и грузинская общественность
высоко ценят Вашу мужественную граждан-
скую позицию, порядочность и привержен-
ность демократическим идеалам.

Президиум Российской Академии наук
желает Вам, дорогой Тамаз Валерианович,
доброго здоровья, новых творческих сверше-
ний и неутомимой энергии на благо отече-
ственной науки, на укрепление дружбы и
взаимопонимания между народами России
и Грузии.

Президент Российской
Академии наук, академик Ю.С.Осипов

Главный ученый секретарь
Президиума Российской Академии

Наук, академик В.В.Костюк»

Публикацию подготовил
Тамаз ЭБАНОИДЗЕ

А к ц и я

«Прощай, оружие!»
Вчера в выставочном зале Национальной

библиотеки имени Ильи Чавчавадзе Парла-
мента Грузии состоялась выставка-акция под
названием «Прощай, оружие!», посвящен-
ная 13-й годовщине трагедии, начавшейся
22 декабря 1991 года в Тбилиси на проспекте
Руставели. Тогда противостояние между сто-
ронниками президента страны и оппозици-
ей, которой руководили глава Национальной
гвардии Тенгиз Китовани и бывший предсе-
датель правительства Тенгиз Сигуа, выли-
лось в кровопролитие.

Выставку-акцию устроил Союз журнали-
стов Грузии «Схиви», президент которой -
известный кинорежиссер и фотомастер-до-
кументалист Тамаз Бибилури. 13 лет назад,
сразу же после тех трагических дней, он вы-
ступил с обращением к соотечественникам,
грузинским землячествам за рубежом, ино-
странным средствам массовой информа-
ции с призывом принять участие в между-
народной гуманитарной акции «Прощай, ору-
жие!». За прошедший с тех пор период вре-
мени накопилась уйма материалов, многие
из которых демонстрировались на выстав-
ках. И они пользовались большим успехом,
так как отражали фрагменты новейшей ис-
тории нашей страны и являлись составной
частью экспозиции Музея 9 апреля, распо-
лагавшегося на улице Леселидзе,8.

Вчера многие осматривали остатки экс-
позиции, оставшейся после ее разграбления
при незаконном изгнании музея из своего
помещения. При этом пострадали экспона-

ты, отражавшие как события 22 декабря 1991
года, так и всю новейшую историю Грузии.

- За годы функционирования негосудар-
ственного бесплатного музея, - говорит Та-
маз Бибилури, - в его фондах накопилась
сокровищница, отражающая новейшую ис-
торию страны. Это огромное количество уни-
кальных фото- и видеоматериалов, карти-

ны, иконы; работы первых грузинских фото-
графов XIX века; документы, отражающие
развитие национального движения. Но алч-
ность некоторых правительственных чинов-
ников сдержать не удалось, и 13 сентября
2000 года это проявилось в том, что мэрия в

одностороннем порядке нарушила договор об
аренде, а 15 августа незаконно продала по-
мещение, в котором находился наш музей.
А ведь договор имел силу до 2005 года. В
результате журналистского расследования
выяснилось, что произошла ложная, фаль-
шивая приватизация. И вот 26 сентября 2000
года взломали, ограбили и разбили офис
независимых журналистов, музей с тем,
чтобы стереть из памяти подрастающего по-
коления 9 апреля и историю национального
движения... Мы требуем, чтобы президент
Грузии поручил правоохранительным орга-
нам, Палате контроля и Антикоррупционно-
му бюро безотлагательно изучить вопрос о
скрытой приватизации помещения Союза

журналистов «Схиви» и Музея 9 Апреля, а
также насильственного изгнания на улицу
независимой журналистской организации,
и принять соответствующие меры.

Кроме того, поскольку музей в течение
десяти лет представлял собой место сбо-
ра независимых журналистов и един-
ственный объект историко-культурного на-
значения, отражающий события 9 апреля
и новейшей истории, и поскольку в нем
хранились материалы летописи государ-
ственного значения, необходимо создать
временную государственную комиссию
при президенте Грузии, которая примет
компетентное решение.

Варлам МУРАДЕЛИ

В тему
«В начале войны в Тбилиси виноваты все»

22 декабря исполнилось 13 лет со дня начала в Грузии гражданского противостояния
- так называемой «Тбилисской войны». Представитель оппозиции тогдашним властям
Грузии Ираклий Мелашвили отрицательно оценивает действия как оппозиционных сил,
так и возглавляемого Звиадом Гамсахурдиа правительства и заявляет, что в этой войне
повинны все ее участники, даже те, кто боролся политическими методами. «Гражданс-
кая война принесла Грузии тяжелые последствия. Общество получило большую психоло-
гическую травму. Все, кто пришел к власти в Грузии после «Тбилисской войны», пытают-
ся сыграть на психике людей и запугать общество возможностью новой гражданской
войны. В прошлом году народ преодолел психологический барьер и вышел на улицы
против правительства Шеварднадзе, несмотря на существовавшую большую опасность
начала новой гражданской войны», - цитирует политика Медиа-Ньюс. По словам Мелаш-
вили, если нынешнее правительство не будет вести политику, приемлемую для народа,
то и оно окажется перед опасностью, которая свергла власть Шеварднадзе.

Престиж вакцинации, без которой невоз-
можна борьба с острыми инфекционными
заболеваниями, за последнее время замет-
но упал. К ней стали относиться с недовери-
ем, а причиной тому было несколько случаев
осложнения болезней у детей, последовав-
ших вслед за применением вакцин. Защи-
тить вакцинацию от несправедливых нападок
людей, несведущих в медицине, – такую цель
преследовал брифинг в Министерстве труда,
здравоохранения и социальной защиты Гру-
зии. В брифинге приняли участие начальник
Департамента общественного здоровья ми-
нистерства Леван Барамидзе, директор На-
ционального центра по контролю здоровья
Паата Имнадзе и другие специалисты.

К сожалению, против вакцинации в пос-
ледние годы выступает и некоторая часть
педиатров и невропатологов, которые стали,
можно сказать, «жертвой» антивакцинной
шумихи, поднятой в масс-медиа России. Де-
сять лет научно необоснованной антивакцин-
ной пропаганды привели к настоящему бед-
ствию. В 80-90-е годы прошлого столетия в
странах бывшего СССР наблюдался острый
дефицит вакцин. Последовавшие за этим
вспышки полиомиелита (1990-91 годы) и
дифтерии (1994-97 годы) сломали жизни
сотен людей, среди которых более полови-
ны были подростками. Именно их детство

Брифинг

Истерия вокруг вакцинации
совпало с антивакцинной кампанией и они
избежали прививок. Однако этот важный
аргумент не оказался убедительным для
скептиков, выступающих против вакцинации.
Некоторые из них до сих пор не отказались
от своих идей. На их «удочку» попадаются
лишь несведущие в медицине люди, кото-
рые «оберегают» своих детей от прививок. И
подставляют их под угрозу тяжких послед-
ствий инфекционных заболеваний.

Многие из них в последнее время свои
действия оправдывают «сомнительным ка-
чеством вакцин, завезенных Минздравом
из-за рубежа». А между тем убедиться в ка-
честве вакцины нетрудно. Специалисты со-
общили адрес веб-страницы, на которой
можно ознакомиться с сертификатом Все-
мирной организации здравоохранения,
здесь же имеются рекомендации фармако-
логов, гарантирующих высокое качество вак-
цин. На сайте зафиксирована и регистра-
ция вакцин, поступающих в Грузию по линии
Детского фонда ООН. О высоком качестве
применяемых вакцин говорят авторитетные
зарубежные агентства по здравоохранению.

Участники брифинга выразили готов-
ность принять участие в любой дискуссии
по всем аспектам иммунизации, в том чис-
ле разглашенных телевидением случаях.
Впрочем, некоторые оппоненты считают, что

побочные явления после прививок случа-
лись и в прошлом, однако тогда это не раз-
глашалось. Что вовсе не соответствует ис-
тине. Каждый случай - побочное явление или
осложнение – становится известным не
только в пределах страны, об этом узнают во
всех международных научных центрах, где
этим явлениям даются объяснения, а спе-
циалисты вырабатывают рекомендации по
их пресечению.

Особенно важно при вакцинации соблю-
дать все пункты инструкций. К примеру, там,
где проводится вакцинация, должны быть ан-
тишоковые препараты. Примерно полчаса
после прививки ребенок должен находиться
в медучреждении – с тем, чтобы избежать
анафилаксического шока. Таких случаев в
Грузии зафиксировано лишь несколько, и
после своевременного вмешательства вра-
чей эти побочные явления исчезли у детей
без всяких осложнений.

Участники пресс-конференции напомни-
ли, что вакцинация должна проводиться в
раннем возрасте, что является гарантией
уменьшения риска целого ряда осложнений
и реакций на прививки. Это, согласно реко-
мендациям Всемирной организации здра-
воохранения и Ассоциации педиатрии США.
К сожалению, для некоторых наших клини-
цистов это положение пока является спор-

ным. На брифинге привели и другие факты
о пользе прививок в раннем возрасте.

Так, британские ученые считают, что за-
вершение курса вакцинации в четырехлет-
нем возрасте сокращает риск осложнений в
четыре раза. Что касается В-гепатита, ослож-
нения здесь более вероятны с возрастом
пациента. Они выражаются малярией с кра-
пивницей, аллергической сыпью, анафилак-
сией. Вирус В-гепатита особенно эпидеми-
чен в Западной Европе и странах бывшего
СССР. У некоторой части инфицированных
больных болезнь проходит без симптомов,
и, тем не менее, специалистам известно, что
ежегодно инфицируются более одного мил-
лиона человек. Десять процентов из них - но-
сители хронического вируса. В итоге десятки
людей гибнут от тяжелых заболеваний пече-
ни. Врачи предупреждают, что гепатит не обя-
зательно вызывает желтуху и может прохо-
дить в легкой форме – например, простуды.
Все это доказывает, что вакцинация - самый
современный метод борьбы с инфекционны-
ми заболеваниями, и отказ от нее может по-
ставить под угрозу жизнь не десятков, а ты-
сяч людей. Примеров тому немало при диф-
терии, коклюше, краснухе... Так что антивак-
цинная истерия может повредить не только
нынешнему, но и будущим поколениям.

Джильда ИВАНИШВИЛИ
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ «СВОБОДНАЯ ГРУЗИЯ»

Премьер-министр Грузии Зураб
Жвания обещает, что структура
правительства Грузии станет более
компактной после тех структурных
и кадровых изменений, которые
вынесены на утверждение парла-
мента. В первую очередь речь идет
о реформировании существующе-
го  института государственного ми-
нистра и его функции. В частности,
будут реорганизованы аппараты
трех государственных министров -
госминистра по вопросам евроин-
теграции, госминистра по вопро-
сам национального примирения ,
госминистра по вопросам разви-
тия малого бизнеса. Согласно но-
вой структуре правительства оста-
лось лишь четыре государственных
министра.

Новая структура института гос-
министров, по словам Зураба Жва-
ния, станет основной опорой цент-
рального правительства в деле ко-
ординации деятельности всех ми-
нистерств.

 В частности, ведущая роль отво-
дится  госминистру по вопросам ко-
ординации осуществления струк-
турных и экономических реформ
Кахе Бендукидзе.

«Данный пост Кахи Бендукидзе не
будет являться символичным, на-
против, он получит серьезный ман-
дат как от меня, так и от президен-
та Грузии», - заявил Зураб Жвания.

Свой пост в правительственном
экономическом блоке сохранил
министр финансов Зураб Ногаиде-
ли. Пока не ясно, кто будет после
ухода Джамбула Бакуридзе зани-
маться вопросами малого бизне-
са. На пост министра сельского хо-
зяйства назначен бизнесмен Миха-
ил Свимонишвили, который в пос-
леднее время занимал должность
главного архитектора  Тбилиси. На

НОВАЯ КОНФИГУРАЦИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО БЛОКА
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ОБЕЩАЕТ АМБИЦИОЗНОЕ ПЛАНИРОВАНИЕ

должность главы Министерства
экономического развития назна-
чен Алекси Алексишвили, ранее
занимавший должность заммини-
стра финансов.

«В целом я доволен работой пра-
вительства в 2004 году. Достигну-
тое позволяет нам с большими ам-
бициями планировать нашу рабо-
ту на 2005-2006 годы. У Грузии есть
возможность  более ускоренными
темпами приближаться к евроат-
лантическим структурам», - сказал
Зураб Жвания.

Премьер-министр Зураб Жва-
ния в то же время отметил, что
«структурные изменения в прави-
тельстве проведены с учетом реко-
мендаций западных коллег».

 Известно, что Зураб Жвания об-
ратился к обновленному составу
правительства с просьбой подгото-
вить программы деятельности на
новых постах для представления в
парламент. «Все парламентские
комитеты, политические группы и
парламент в целом должны  полу-
чить исчерпывающие разъяснения
как по поводу бюджета, так и по
вопросу объявления доверия ново-
му кабинету министров», - заявил
Зураб Жвания.

Новый министр сельского хозяй-
ства и продовольствия Грузии Ми-
хаил Свимонишвили пока намерен
ознакомиться с вверенной ему
сферой.

«У меня есть опыт работы в опре-
деленных направлениях сельского
хозяйства. Но для того, чтобы гово-
рить о каких -либо изменениях, нуж-
но внимательно ознакомиться с ми-
нистерством. Я уверен, что там есть
ресурсы, ведется серьезная рабо-
та. Детально говорить о том, какие
наметятся изменения в работе ве-
домства, можно будет только после

того, как я ознакомлюсь с обстанов-
кой», - отметил Свимонишвили.

 Алекси Алексишвили, назначен-
ный на пост министра экономичес-
кого развития Грузии  вместо зани-
мавшего прежде этот пост Кахи
Бендукидзе, заявил, что он не со-

бирается менять политику своего
предшественника. По его словам,
«курс, который был взят при Бен-
дукидзе, правильный, и направле-
ние абсолютно оправданное». «Я не
считаю целесообразным менять
уже избранный курс, наоборот,

считаю, что этот курс нужно прово-
дить более эффективно, ускорить
темпы, а государственная структу-
ра должна быть как можно лучше
организована для завершения это-
го процесса», - подчеркнул Алек-
сишвили.

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

ПРОЦЕДУРЫ

ДЛЯ ТРАНЗИТА

ГРУЗОВ

 С марта 2005 года на 50% бу-
дут упрощены дорожные и тамо-
женные процедуры для транзи-
та армянских грузов по террито-
рии Грузии как по линии квот, так
и налоговых сборов. Об этом со-
общил журналистам в Ереване
в ходе рабочей встречи в рам-
ках регионального проекта «Со-
действие развитию торговли в
странах Южного Кавказа» на-
чальник управления таможенно-
го контроля и методологии Тамо-
женного департамента Мини-
стерства финансов Грузии Леван
Джгаркава, сообщает армянс-
кое информагентство «Армин-
фо».

«С 1 января вступит в силу но-
вый Налоговый кодекс Грузии,
который предусматривает всего
8 видов налогов вместо 18 в на-
стоящее время. Согласно доку-
менту, сокращаются налоговые
сборы для пересекающих грани-
цу физических лиц и унифици-
руется  процедура декларирова-
ния грузов и транспорта, пере-
возимыми физическими лица-
ми», - сообщил Джгаркава.

РАЗНОГЛАСИЯ

ПО ПОВОДУ

ТАРИФА

 Национальная комиссия по
регулированию энергетики Гру-
зии приступила к рассмотре-
нию заявки тбилисской электро-
распределительной компании
«ТЭЛАСИ» относительно пере-
счета тарифа электроэнергии в
Тбилиси. Об этом «Новости-Гру-
зия» сообщили в нацкомиссии.

Согласно расчетам компании
«ТЭЛАСИ», тариф на электро-
энергию в Тбилиси должен воз-
расти на 6 тетри и составить 18
тетри за 1 кВт/ч. В свою очередь,
доля «ТЭЛАСИ» в 18 тетровом та-
рифе составляет 11,4 тетри.

Свои аргументы по данному
вопросу привел и начальник
финансового отдела регулирую-
щей комиссии Ивери Шаламбе-
ридзе. По его словам, комиссия
соглашается лишь с некоторы-
ми  расчетами «ТЭЛАСИ»,  но по
некоторым пунктам существуют 
серьезные разногласия.

В частности, согласно расче-
там и заключению, которые
представил Ивери Шаламберид-
зе, тариф на электроэнергию в
Тбилиси может быть даже пони-
жен или как минимум остаться
на сегодняшнем уровне.
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15 судов, средний возраст 13 из них
превышает 20 лет, долг в 70 милли-
онов долларов – таковы «показатели»
грузинской компании океанического
пароходства, которая тем не менее в
процессе агрессивной приватизации
была реализована за 107 миллионов
долларов.

Об этом объявил новый министр
экономического развития Грузии Лек-
со Алексишвили, который при этом не
забыл сказать о «значительной роли»,
принадлежащей в осуществлении
этой сделки своему предшественни-
ку Кахе Бендукидзе и членам его ко-
манды Натии Турнава и Ираклию Чо-
говадзе.

Хотя чистый капитал компании со-
ставляет 50 миллионов долларов, в
целях выхода из сложного финансово-
го положения в период до «революции
роз» находящиеся в ее владении суда
были заложены в одном из немецких
банков, который и осуществлял ме-
неджмент грузинского пароходства.
Исходя из банковского соглашения,
любая прибыль компании за период,
включая 2009 год, должна была идти
на покрытие долга. В результате госу-
дарство в течение этого времени
было бы лишено дивидендов.

Поэтому Правительство Грузии
приняло решение о приватизации сво-
ей 100-й доли в ООО «Компания океа-
нического пароходства». Соответству-
ющая информация была опубликова-

ГРУЗИНСКАЯ КОМПАНИЯ

ОКЕАНИЧЕСКОГО ПАРОХОДСТВА

ПРОДАНА ЗА 107 МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ

ГРУЗИНСКАЯ КОМПАНИЯ

ОКЕАНИЧЕСКОГО ПАРОХОДСТВА

ПРОДАНА ЗА 107 МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ

АГРЕССИВНАЯ ПРИВАТИЗАЦИЯ - В ДЕЙСТВИИ?
на в английской газете «Financial
Times».

Предварительное согласие о при-
ватизации высказали несколько ком-
паний. На первом этапе цена колеба-
лась в размере 70-80 миллионов дол-
ларов. Самое реальное предложение
поступило от компании «Creen-oaк
Group», которая уже имела опыт ра-
боты в Грузии. Она и победила, выска-
зав готовность выплатить 107 милли-
онов долларов за 100-процентную
долю в компании океанического паро-
ходства и ряд других активов, находя-
щихся в Аджарской автономии. Од-
новременно «Creen-oaк Group» взяла
на себя обязательство сохранить тру-
довой коллектив.

В пакет компании океанического
пароходства входят также земельные
участки, на которых расположены вхо-
дящие в собственность «Creen-oaк
Group» компании и объекты инфра-
структуры, батумская нефтебаза,
резервуарный парк, находящийся на
балансе Батумского нефтеперераба-
тывающего завода. Последний взят в
аренду «Creen-oaк Group».

Одновременно Правительство Гру-
зии приняло решение не осуществ-
лять приватизацию Батумского пор-
та. Будет создано совместное пред-
приятие с участием «Creen-oaк
Group», куда войдут причалы Батумс-
кого порта, предназначенные для пе-
реработки нефтепродуктов. В СП доля

государства составит 49 процентов.
По заявлению Лексо Алексишвили,

Грузинское государство в результате
этой сделки ежегодно гарантирован-
но будет получать семь миллионов
долларов.

«Creen-oaк Group» сумму в разме-
ре 107 миллионов долларов выплатит
поэтапно – тремя траншами – в буду-
щем году.

Гоги КВАЧАНТИРАДЗЕ

Дополняя тему

Согласно декларированным данным,
внешнеторговый оборот Грузии в пери-
од с 2000 по 2003 годы характеризуется
тенденциями роста.

Об этом говорится в сборнике «Вне-
шняя торговля Грузии. 2000-2003 гг.», вы-
пущенного Государственным департа-
ментом статистики. На состоявшейся
презентации он был представлен пред-
седателем Госдепартамента статистики
Темуром Беридзе.

За этот период экспорт вырос на 43,6

СРЕЗ ВНЕШНЕТОРГОВОГО ОБОРОТА ГРУЗИИ
процента, а импорт – на 60,9 процента.
Особенно рост был характерен для пе-
риода с 2002 по 2003 гг. В частности, в
2003 году торговый оборот возрос на 40,9
процента, импорт – на 43,8 процента, а
экспорт – на 34,5 процента.

За этот период расширился ареал
внешней торговли Грузии, хотя ее самы-
ми значительными партнерами по-пре-
жнему остаются соседние страны – Рос-
сия, Азербайджан и Турция. С Россией
внешнеторговый оборот в 2003 году по

сравнению с 2000 годом возрос на 51,6
процента, а с Азербайджаном и Турци-
ей – соответственно на 44,5 процента и
0,5 процента. Торговый оборот со стра-
нами Евросоюза за последние годы так-
же вырос – на 94,2 процента. Со страна-
ми СНГ за этот период рост составил
66,8 процента, однако вопреки общей
тенденции рост экспорта с этими стра-
нами превышает объем импорта.

Самыми значительными импортными
товарными группами для Грузии остают-

ся нефть и нефтепродукты, 74 процента
из которых поступают из Азербайджана.

В экспорте за 2000-2003 гг. вновь пре-
валируют сырье и природные ресурсы.
За этот период крупнейшей экспортной
товарной группой явились остатки и лом
черных металлов, ее доля в экспорте в
2001 году составила 12,1 процента (39
миллионов долларов), а в 2003 году – 12,9
процента (60 миллионов долларов).

Темур ГОЦАДЗЕ

Как ускорить реформы

Ряд депутатов парламента Грузии вы-
ступил с критикой в адрес руководства
страны в связи с приватизацией ООО
«Ocean Shipping»  -Компании океаничес-
кого пароходства.

Лидер «Республиканской» партии
Грузии Давид Бердзенишвили на вне-
очередной сессии парламента 21 де-
кабря заявил, что «скрытность прави-
тельства Грузии в этом вопросе созда-
ет основания для сомнений, насколько
честно идет процесс приватизации».

Бердзенишвили выразил сомнение,
что компания будет продана партнерам
бывшего главы Аджарии Аслана Аба-
шидзе.

В свою очередь, министр финансов
Грузии Зураб Ногаидели сообщил, что
правительством страны был объявлен
конкурс «на проявление интереса», и
соответствующее объявление было на-
печатано в английской газете «Financial
Times». «Речь шла о таких суммах, что

В ПАРЛАМЕНТЕ ЗВУЧИТ КРИТИКА
делать заявление в грузинской прессе
было бы смешно», - заявил министр.

Зураб Ногаидели подчеркнул, что
процесс пока не завершен и «не стоит
разбивать открытые двери».

Председатель парламента Нино Бур-
джанадзе предложила Комитету по от-
раслевой экономике запросить у пра-
вительства всю необходимую докумен-
тацию по данному вопросу и через два
дня председателю комитета Нико Ле-
кишвили сделать доклад на пленарном
заседании. В случае, если информа-
ции будет  собрано недостаточно, на
заседание будут приглашены предста-
вители правительства страны.

Нино Бурджанадзе отметила, что
если в результате слушаний в прала-
менте останутся вопросы, то не исклю-
чено, что депутаты создадут специаль-
ную следственную комиссию для изу-
чения процесса приватизации ООО
«Ocean Shipping».



 

 

На XXI саммите международной
конвенции по качеству в Париже ос-
паривали право быть победителями
в номинации за лучшее качество про-
дукции и высокий менеджмент фир-
мы, компании, предприятия из 166
стран мира, в том числе из Грузии.
Нашу страну представляло акционер-
ное общество «Тбилхимфарм». Оно
было удостоено Платиновой звезды,
диплома и соответствующего серти-
фиката. Это не первый успех этого
коллектива. В нынешнем году он был
награжден в Мадриде Золотой звез-
дой за лучшее качество продукции.

Корреспондент «СГ» встретился с
генеральным директором «Тбилхим-
фарма» Тамазом Сулухия.

- Сегодня акцент в мировой фарма-
кологии делается на использовании
натуральных лекарственных препара-
тов, и, естественно, мы также движем-
ся в этом направлении, - рассказывает
он. – Тем более, что у нашего производ-
ства есть многолетний опыт в этом пла-
не и наша страна очень богата лекар-
ственными растениями. Сегодня нами

П Л А Т И Н О В А Я  З В Е З Д А  –

З А  В Ы С О К О Е  К А Ч Е С Т В О

ЛЕЧЕБНЫЕ ПРЕПАРАТЫ ИЗ МЕСТНОГО СЫРЬЯ

зарегистрировано несколько ориги-
нальных препаратов, которые изготав-
ливаются по известным, апробирован-
ным технологиям из местного сырья.
Мы используем только собранные в вы-
сокогорных, экологически чистых зонах
целебные растения, проверка активи-

зации, переработка
и экстракция которых
строго контролирует-
ся. В ближайшее
время вместо необ-
ходимых препаратам
химических красок
будем применять ра-
стительные. Мы не
завозим сырье отку-
да-либо. Следова-
тельно, низка себес-
тоимость лекарств,
высоко их качество.
Конечный результат
выигрышен как для
предприятия, так и
для государства и на-
селения...

В 2005 году «Тбил-
химфарм», которому исполняется
десять лет, – является правопреем-
ником производственного объедине-
ния «Грузхимфармпрепараты» - нач-
нет выпускать из лекарственных рас-
тений препараты для сердечно-сосу-
дистой системы, желудочо-кишечно-

го тракта, повышения иммунной сис-
темы, кожных заболеваний. Необхо-
димо отметить, что значительно воз-
растет экспорт медпрепаратов с на-
шей маркой. Так, в Узбекистан наме-
чено отгрузить продукцию двенадца-
ти наименований на 500 тысяч дол-
ларов, в Россию – на 200 тысяч, а в
Болгарию – на 300 тысяч долларов.
Кстати, в Болгарии открыто предста-
вительство нашего акционерного об-
щества.

Ныне на предприятии выпускается
около 60 наименований конкурентос-
пособных препаратов в виде таблеток,
капсул, мазей, настоек, сиропов, ра-
створов инъекционных и сухих
зкстрактов. Здесь готовят также
эфирные масла, необходимые для
производства собственной продук-
ции.

- Мы работаем как на местном рын-
ке, так и с оптовыми фармацевтичес-
кими компаниями России, Азербай-
джана, Армении, Украины, Узбекис-
тана и стран Балтии, - продолжает Та-
маз Сулухия. – Большим спросом, на-

пример, пользуются сухие экстракты,
которые широко применяются как в
медицине, так и в производстве кос-
метической и парфюрмерной продук-
ции.

Одним из стратегических направ-
лений «Тбилхимфарма» стали пере-
ход на международные стандарты
GMP и максимальное повышение
доли экспорта. С этой целью на пред-
приятии были созданы маркетинго-
вая служба и аналитический центр.

К 2010 году  запланировано произ-
водить и поставлять на фармацевти-
ческий рынок востребованные потре-
бителями лекарственные препараты
на сумму 10-12 миллионов долларов
США в год.

Научно-исследовательская лабора-
тория предприятия систематически
работает над технологией получения
оригинальных препаратов путем экст-
рагирования экологически чистых ле-
чебных растений и по внедрению их в
производство.

Мамука АЛАНИА
Фото автора

РАКОВАЯ
ОПУХОЛЬ
КОРРУПЦИИ

РАКОВАЯ
ОПУХОЛЬ
КОРРУПЦИИ

ДЕ НЕ ЖНЫ Е

МАХИНАЦИИ

ЧИНОВНИКОВ

Правительство и Коммунисти-
ческая партия Китая озаботились
проблемой коррупции во власт-
ных структурах Поднебесной. Со-
гласно официальному отчету, ко-
торый приводит Washington Post,
за несколько последних месяцев
было арестовано или получило
выговор около 750 чиновников,
попавшихся на денежных махина-
циях.

Коррупция среди правитель-
ственных и партийных чиновни-
ков названа в 1,3-миллиардном
Китае главным препятствием для
получения экономикой страны
статуса «рыночной». Сотрудники
госаппарата, такие, как некий
Цай Хаовэнь, проигравший в ру-
летку 420 тысяч долларов бюд-
жетных средств и скрывшийся от
преследования в КНДР, объявля-
ются Пекином «врагами народа».

Наибольшее распространение
коррупция получила в сфере рас-
пределения госзаказов между
частными предприятиями.
Здесь от отчетности, а соответ-
ственно и от налогообложения,
скрываются значительные сум-
мы денег. В 2003 году государ-
ственный бюджет недополучил
из-за нечистоплотных дельцов и
чиновников около 3,5 миллиарда
долларов. Два миллиарда из
этой суммы впоследствии уда-
лось вернуть.

Хотя, по официальным данным,
борьба с коррупцией и приносит
определенные успехи, уровень
коррумпированности по-прежне-
му беспокоит китайские власти,
особенно в том, что касается не-
целевого использования бюджет-
ных средств. Так, контролирующие
органы выяснили, что в 2003 году
более 40 министерств и других го-
сударственных учреждений неза-
конно присвоили 170 миллионов
долларов на строительство част-
ных квартир и офисов.

ВЗЯТКИ БЕРУТ

ЧАСТО...

В России взятки берут так же ча-
сто, как  и в Чехии. Как сообщается
на сайте Financial Times, 21 процент
населения этих стран признался,
что за прошедший год  они давали
взятки в той или иной форме.

Эти и другие данные содержат-
ся в исследовании, в ходе кото-
рого были опрошены 50 тысяч
респондентов в 64 странах. Оно
было проведено Gallup
International по заказу междуна-
родной организации по борьбе с
коррупцией Transparency
International.

В целом, каждый десятый чело-
век в мире признался, что давал
взятку. Самой коррумпированной
страной, из участвовавших в оп-
росе, оказался Камерун, где с
этим явлением сталкивается каж-
дый второй. Также высокий уро-
вень коррупции отмечен в Кении
(36 процентов), Литве, Молдавии
и Нигерии (по 32 процента).

На Украине этот показатель не-
сколько выше, чем в России, и состав-
ляет 25 процентов, что означает, что
каждый четвертый житель этой стра-
ны является взяткодателем.

В исследовании отмечается,
что особо остро эта проблема
стоит в новых членах Евросоюза
из Восточной Европы, таких как
Литва и Чехия. Среди «старых»
членов ЕС больше всего взяточ-
ничество распространено в Фин-
ляндии (3 процента), Италии, Ис-
пании, Португалии и Нидерландах
(по 2 процента).

В Великобритании и Ирландии
количество дававших взятки соста-
вило 1 процент, а единственной стра-
ной с уровнем взяточничества
меньше 1 процента оказались США.

Это высказывание пре-
зидента Российской тор-
гово-промышленной пала-
ты Евгения Примакова до-
вольно-таки точно харак-
теризует результаты, ко-
торых на сегодняшний
день добилось совмест-
ное предприятие, - его уч-
редителями выступают
грузинские и швейцарс-
кие партнеры - HEALTHY
WATER Ltd. Фирма за ко-
роткое время, благодаря
грамотной маркетинго-
вой работе и умелому
менеджменту в букваль-
ном смысле этого слова
сумела ворваться на
практически плотно заня-
тый рынок минеральной
и пресных вод, занять на
нем заметную нишу.

«Набеглави» достой-
но украшает ожерелье
знаменитых минеральных вод
Грузии. Целебные источники
бьют у селения Набеглави в Чо-
хатаурском районе в верховьях
реки Губазаули, в так называемой
высокогорной Гурии! Природа в
этих местах сохранилась почти в
нетронутом виде. Живительные
склоны гор густо покрыты хвойны-
ми и лиственными лесами. По
преданию, в давние времена ме-
стные жители обратили внима-
ние на один из многочисленных
горных источников, который об-
любовали волы. Вода этого ис-
точника обладает исключитель-
ным вкусом и целебными свой-

ствами.
Согласно заклю-

чениям высоких
медицинских авто-
ритетов, «Набегла-
ви» положительно
воздействует на
функцию пищева-
рения. Клиничес-
кие наблюдения ар-
гументированно
подтверждают, что
эта углекислая гид-
рокарбонатно-на-

РАСТУЩИЙ СПРОС НА ГРУЗИНСКИЕ
МИНЕРАЛЬНЫЕ И ПРЕСНЫЕ ВОДЫ

Крупнейшая грузинская компа-
ния по производству минераль-
ных вод «Georgian Glass & Mineral
Waters Co. N.V.» (GGMW) присое-
динила к себе две украинские ком-
пании  «IDS» и Моршинский завод
по производству минеральных вод
«Оскар».  В итоге «GGMW» заняла
25% украинского рынка мине-
ральных вод и стала крупнейшей
компанией по производству мине-
ральных вод в странах СНГ. Об
этом «Новости-Грузия» сообщили
в компании «Georgian Glass &
Mineral Waters Co. N.V.».

Компания «IDS» производит из-
вестные минеральные воды «Мир-
городская», «Сорочинская», «Ста-
рый Миргород» и «Аляска». С 
учетом продаж  минеральной
воды «Боржоми» компания «IDS»
занимает 19% украинского рынка
минеральных вод.

Моршинский завод по произ-
водству минеральных вод «Оскар»
был основан в 1995 году и в насто-
ящее время, по данным маркетин-
гового Агентства «AC Nielsen», кон-
тролирует 6% украинского рынка.
Компания производит минераль-
ную воду «Моршинская».

Компания «GGMW»  основана в
1995 году. Согласно показателям
по продажам, компания «GGMW»
занимает 8% российского и 25%
украинского рынка минеральных
вод. Компания является одним из
крупнейших экспортеров Грузии.
Более 85% продукции предприя-
тия вывозится за пределы Грузии
– экспорт осуществляется в 26
стран мира.

Путем привлечения инвестиций
и банковских кредитов «GG&MW»
планирует вложить в расширение
бизнеса на Украине примерно 24
млн. долларов. В начале будуще-

ДОСТИЖЕНИЯ И ПЕРСПЕКТИВЫ ОТРАСЛИ

«ХОРОШО, ПОШЛО «НАБЕГЛАВИ...»К РУ П Н Е Й Ш И Й

ИГРО К

НА РЫНКЕ

го года компании «Оскар» будет
предоставлено право реализации
минеральной воды «Боржоми». «В
течение трех лет украинский фи-
лиал «GGMW» будет контролиро-
вать как минимум  35% украинс-
кого рынка минеральных вод. Ре-
ализация минеральной воды «Бор-
жоми» на Украине возрастет при-
мерно в два раза и к 2007 году до-
стигнет 50 млн. бутылок в год», -
заявила и.о. директора холдинга
по вопросам маркетинга Мария
Глотова. К этому же периоду хол-
динг планирует довести ежегод-
ный объем производства и реали-
зации минеральных вод до 600
млн. литров.    

По словам президента и учреди-
теля компании
«GGMW» Маму-
ки Хазарадзе, в
н а с т о я щ е е
время перего-
воры ведутся и
с российскими
компаниями.
Не исключено,
что холдинг
присоединит к
себе еще одну
р о с с и й с к у ю
компанию. 

триевая вода может с ус-
пехом применять при
хронических заболева-
ниях желудка и печени.

Вода из Набеглави по-
лезна для профилактики
и лечения гастрита, язв
желудка и двенадцати-
перстной кишки, колита,
болезней печени, желч-
ного пузыря, почек и мо-
чевыводящих путей, на-
рушений обмена ве-
ществ (сахарный диабет
и ожирение) и т.д. и т.п.
«Набеглави» способству-
ет выводу из организма
шлаков, а универсальные
качества позволяют лю-
дям пить ее без ограни-
чений.

По своим целебным ка-
чествам вода не уступает
французским и итальянс-
ким аналогам. Во време-
на, уже ушедшие в про-

шлое, в Набеглави функционировали
бальнеологический курорт и неболь-
шой разливочный завод, по существу
цех, который после распада СССР пре-
кратил свое существование.

В 1997 году группа энтузиастов,
возглавляемая Михаилом Свимо-
нишвили, выпускником факультета
информатики и бизнеса ТГУ, ныне
министром сельского хозяйства
Грузии, приняла решение возро-
дить производство «Набеглави».
Это решение им удалось реализо-
вать в полной мере. Собственно,
без всяких натяжек можно сказать,
что вновь созданной компании
HEALTHY WATER, эмблемой кото-
рой стал знак Водолея, удалось
впервые проложить дорогу для
воды из Набеглави на зарубежные
рынки. Сегодня она поставляется в
Россию, Швейцарию, Украину,
Польшу, Азербайджан. «На-
беглави» востребована и дол-
жным образом оценена потре-
бителями. В 2001 году, пред-
ставленная на выставке
«Зиме навстречу» в Москве
русско-грузинским торговым
домом, «Набеглави» за свое

высокое качество была награжде-
на дипломом. Кстати, русско-гру-
зинский торговый дом недавно на-
гражден Почетной грамотой феде-
ральным государственным унитар-
ным предприятием «Торговый дом
«кремлевский» за обеспечение по-
ставок высококачественной продук-
ции Грузии,  в частности «Набегла-
ви», в комбинаты питания и здрав-
ницы Управления делами прези-
дента Российской Федерации.

Сегодня в Набеглави, на месте
бывшего разливочного цеха, соору-
жен новый завод, оснащенный совре-
менным оборудованием. Кадры пред-
приятия, исполнительным директо-
ром которого является Григол Гоголад-
зе, исключительно местные. На заво-
де получили работу 50 семей из На-
беглави, что помогло значительно
улучшить социальную атмосферу в
этом уголке Гурии.

В 2002 году HEALTHY WATER на-
чала широкомасштабное произ-
водство натуральной минераль-
ной воды «Бахмаро». Сложная гид-
рогеография источника, который
находится на высоте 2000 метров
над уровнем моря, защищает его
от загрязнений. Это экологически
чистая родниковая вода, выступа-
ющая надежным залогом здоровья
и бодрости людей. Сегодня круп-
нейшие гостиницы в Тбили-
си – «Marriott» и «Шератон-
Метехи-Палас» пользу-
ются водой «Бахмаро».

Таковы результаты, с
которых мы начали се-
годняшний рассказ о
деятельности HEALTHY
WATER Ltd.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

ДОПОЛНЯЯ ТЕМУ
Грузия экспортировала ми-

неральные воды в 2000 г. на
сумму в 9431200 долларов, в
2001 г. – 11667800, в 2002 г. –
17290600, 2003 г. – 19674700. В
2003 г. в Россию поступили гру-
зинские минеральные воды на
сумму в 13941200 долларов, в
США – 752100, в Азербайджан
– 526700, в Беларусь – 259600,
в Израиль – в 77700.

По сообщению министра энер-
гетики Грузии Ники Гилаури, Грузия
увеличила импорт природного
газа из России на 500 тысяч куби-
ческих метров и довела поставки
до показателя 4,5 миллиона куби-
ческих метров в сутки.

С 16 декабря импорт российс-
кого газа увеличился еще на один
миллион кубических метров. Дого-
воренность с ООО «Газэкспорт»
уже заключена», - сказал Гилаури.

Таким был один из итогов визи-
та в Грузию делегации российско-
го «Газпрома». В его программу
входили участие в работе между-

ДОЛГОСРОЧНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО В ГАЗОВОМ СЕКТОРЕ

народной конференции, обсужде-
ние с грузинской стороной  вопро-
сов по поставкам природного газа
и изучение перспективных инвес-
тиционных проектов.

Ника Гилаури отмечает, что гру-
зинская сторона предложила ком-
пании «Газпром» осуществлять эк-
спорт природного газа в Азербай-
джан через территорию Грузии.

В свою очередь, Александр
Медведев, генеральный директор
ООО «Газэкспорт», отметил, что
данное предложение, которое  яв-
ляется крайне интересным, будет
изучено. «Если эта инициатива

будет признана экономически це-
лесообразной, она будет осуще-
ствлена», - заявил Александр Мед-
ведев.

 Представители компании «Газ-
пром» обсуждали  вопросы  увели-
чения объемов поставок природ-
ного газа в Грузию, приватизации
объектов энергетики и осуществ-
ления транзита российского газа
в Азербайджан через территорию
Грузии, прокомментировал ми-
нистр экономического развития 
Грузии Каха Бендукидзе.

В частности, «Газпром» выража-
ет заинтересованность в приобре-

тении трех государственных энер-
гоблоков ТбилГРЭС, а также  газо-
распределительных и газотранс-
портных компаний. Речь идет о
приватизации 3-го, 4-го и 8-го
энергоблоков ТбилГРЭС, которые
пока еще подлежат реабилитации.

Грузинские должностные лица
отмечают, что в 2004 году Грузия
успешно сотрудничает с Россией
в газовом секторе. По  мнению
Ники Гилаури, грузино-российское
сотрудничество в газовом секторе
нужно рассматривать как долго-
срочное.

«Мы предлагаем российской

компании «Газинвест» вложить ка-
питал в реализацию проекта по-
ставок газа из России в Азербай-
джан через Грузию», - сказал Гила-
ури. По его словам, при финанси-
ровании грузинского правитель-
ства в ближайшие недели завер-
шится реабилитация грузинского
участка газопровода, соединяю-
щего Грузию с Азербайджаном.

«В случае реализации этого
проекта у Азербайджана будет
еще один альтернативный путь по-
лучения российского газа из Рос-
сии через Грузию», - сказал гру-
зинский министр.

«ГАЗИНВЕСТУ» ПРЕДЛАГАЕТСЯ ВЛОЖИТЬ КАПИТАЛ В РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОЕКТА ПОСТАВОК ГАЗА ИЗ РОССИИ В АЗЕРБАЙДЖАН ЧЕРЕЗ ГРУЗИЮ
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ЗАМОРОЖЕНЫ

Министерство финансов
США заморозило размещен-
ные в банках этой страны сче-
та лидера филиппинской тер-
рористической организации
«Абу-Сайаф»  Каддафи Джан-
джалани, сообщает Reuters.

Американские власти вне-
сли Джанджалани в список
международных террористов.
Возглавляемая им группиров-
ка «Абу-Сайаф» несет ответ-
ственность за многочислен-
ные захваты заложников и
связана с «Аль-Каедой».

Численность входящих в нее
боевиков постоянно сокраща-
ется, и сейчас их осталось
около 400 человек.

«Джанджалани является
чрезвычайно опасным терро-
ристом, и мы должны сделать
все, что в наших силах, для
того, чтобы лишить его и та-
ких как он материальной под-
держки», - заявил Стюарт Ле-
вей , заместитель министра
финансов США по борьбе с
финансовым терроризмом.

Каддафи Джанджалани
скрывается от правосудия на
одном из филиппинских ост-
ровов, подконтрольном боеви-
кам.

Сама организация «Абу-
Сайаф» также включена в
американские списки между-
народных террористических
групп.

КООРДИНИРУЮТ
УСИЛИЯ

В Германии создан антитер-
рористический центр, в кото-
ром будут работать предста-
вители полиции и спецслужб,
сообщается на сайте газеты
Financial Times.

Новое ведомство будет рас-
полагаться в восточной части
Берлина.

Центр призван укрепить и
улучшить сотрудничество
между различными органами
охраны правопорядка. До сих
пор в Германии традиционно
полиция работала отдельно от
разведслужб.

Кроме того, центр про про-
тиводействию терроризму бу-
дет связан с аналогичными
иностранными организация-
ми, с которыми немецкие спе-
циалисты, правда, будут со-
трудничать не на постоянной
основе, а в особых случаях.

Одной из причин создания
центра стали результаты рас-
следования терактов 11 сен-
тября. В ходе расследования
было установлено, что Герма-
ния служила базой для терро-
ристов, готовивших эти терак-
ты.

В частности, трое из пило-
тов, которые направили захва-
ченные самолеты на башни-
близнецы WTC, учились в Гам-
бурге.

С 2001 года немецкие право-
охранительные органы прове-
ли несколько антитеррористи-
ческих операций, в ходе кото-
рых были раскрыты ячейки
организации «Аль-Каеда».

В декабре полиция раскры-
ла заговор среди иракских бе-
женцев, которые собирались
убить премьер-министра Ира-
ка Ияда Алави во время его ви-
зита в Германию.

Cнижение поступлений в бюджет,
отток иностранного капитала в стра-
ны «налогового рая», формирование
непрозрачной среды и увеличение
риска граждан – такие последствия
предвещает Фади Асли, президент
Американской  торговой палаты, в слу-
чае принятия представленного прави-
тельством в Парламент Грузии проек-
та закона о страховании.

Характерно, что Американская тор-
говая палата сумела согласовать свою
позицию с грузинскими бизнес-ассо-
циациями - Торгово-промышленной
палатой, Федерацией бизнесменов и
Ассоциацией страхования Грузии. Со-
вместно они предстали в отеле
«Marriott» с инициативой внесения из-
менений и дополнений в Закон Гру-
зии «О страховании». В рамках «Круг-
лого стола» в обсуждении   приняли
также участие представители парла-
мента, частного сектора и неправи-
тельственных организаций.

Озабоченность бизнесменов, ра-
ботающих в реальном секторе эконо-
мики , вызвало содержание измене-
ний, которые предлагаются их авто-
ром – Министерством финансов –
внести в закон о страховании. Приня-

СТРАХОВОЙ РЫНОК -
НА ПЕРЕПУТЬЕ
 ОТТОК КАПИТАЛА В НАЛОГОВЫЕ ОАЗИСЫ?

тые без консультаций с час-
тным сектором, они сводят-
ся к следующему – от фили-
алов зарубежных страховых
компаний не требуется со-
блюдения требования ми-
нимального уставного капи-
тала, они не будут подчине-
ны нормам действующего в
Грузии страхового регулиро-
вания. К тому же филиалам
предлагается установить
более низкие налоговые
ставки.

Как заявил   Фади Асли,
данный законопроект созда-
ет  угрозу развитию равно-
правной конкуренции на
страховом рынке Грузии и
ставит в привилегирован-
ное положение зарубежные
страховые компании и их
филиалы.

По его словам, принятие
предлагаемых изменений крайне не-
гативно повлияет на страховой рынок
Грузии. В частности, это снизит кон-
курентоспособность сектора, создаст
серьезные барьеры развитию грузин-
ской индустрии страхования, что, в ко-

нечном итоге, замедлит развитие фи-
нансового рынка и экономики Грузии
в целом, расширит масштабы тене-
вого сектора.

В работе «круглого стола» не при-
няли участие представители прави-

тельства, хотя они и были приглаше-
ны, говорит исполнительный дирек-
тор Федерации бизнесменов Грузии
Гиоргий Исакадзе. В то же время  в  об-
суждении  участвовали представите-
ли парламентских комитетов – юри-
дического  и  экономической полити-
ки, которые согласились с мнением
организаторов «круглого стола» и вы-
разили свое негативное отношение к
законопроекту. Поэтому можно пред-
положить, что после обсуждения дан-
ного законопроекта в комитетах   он не
будет представлен парламенту для ут-
верждения. В комитетских слушани-
ях примут участие и представители
частного сектора – специально сфор-
мированная инициативная группа.

По мнению организаторов «круг-
лого стола», действующее на сегод-
няшний день законодательство в
страховом секторе Грузии отлича-
ется либеральным режимом и про-
зрачностью. Оно приемлемо как
для зарубежных инвесторов, так и
для местных компаний, хотя резер-
вы его модернизации существуют.
Деви Хечинашвили, председатель
страховой ассоциации Грузии,
представил письмо, поступившее в

его адрес из Союза страховой ин-
дустрии Германии. В нем , в част-
ности , отмечается, что для немец-
ких страховых компаний, заинтере-
сованных регионом, открытие фи-
лиалов иностранных страховых
компаний в Грузии без лицензиро-
вания не является актуальным тре-
бованием. Для них важно открытие
своих дочерних компаний в регио-
не в условиях отсутствия дискри-
минации. По мнению автора пись-
ма, открытие филиалов страховых
компаний без лицензирования так-
же менее оправданно в целях уси-
ления  и повышения эффективно-
сти деятельности службы страхо-
вого надзора Грузии.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

ДОПОЛНЯЯ ТЕМУ
Эксперты характеризуют

страховой рынок Грузии как
«динамично развивающийся».
Его годовой оборот достигает
40 миллионов лари. Из 16 дей-
ствующих компаний половина
создана с участием зарубеж-
ного капитала.

Фади Асли

Совместная азербайджано-гру-
зинская строительная компания на-
чала функционировать недавно в
Баку.

Для Аликпера Мамедова, прези-
дента конфедерации предпринима-
телей и работодателей Азербайджа-
на, этот факт служит подтверждени-
ем больших и взаимовыгодных воз-

можностей, которые существуют в
пространстве двустороннего сотруд-
ничества.

 Мы, говорит он, не только соседи,
Грузию и Азербайджан связывают
узы братства и дружбы. А это служит
хорошей основой для расширения
бизнес-контактов.

По его словам, конфедерация, со-
зданная пять лет назад, объединяет
представителей частного сектора Азер-
байджана. В ней объединены до двух
тысяч предпринимательских структур
страны, 80 процентов которых представ-
ляют малый и средний бизнес.

 Основная цель конфедерации –
защищать интересы предпринимате-
лей как внутри страны, так и за рубе-
жом, находить для них партнеров и
инвесторов. Стало традицией прове-
дение выставок, инвестиционных фо-
румов, участие в международных
программах развития предпринима-
тельства, содействие бизнес-обра-
зованию молодежи, в том числе и по-
средством организации практики в
развитых странах.

Малый и средний бизнес сегодня
является основой развивающейся
экономики Азербайджана, говорит
Аликпер Мамедов. В стране около
250 тысяч налогоплательщиков – из
них до двухсот тысяч предпринима-
телей, занятых в сфере малого и
среднего бизнеса. В основном они
представлены в аграрном секторе,
заняты торговлей и услугами.

В настоящее время реализуется
уже третья государственная про-
грамма поддержки малого и средне-
го бизнеса, принятая два года назад.
Она отражает одно из приоритетных
направлений правительства страны,
которое не только осознает значение
этого сектора, в частности, для рас-

КОНТАКТЫ

НА УРОВНЕ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
Тбилиси и Баку – ресурсы сотрудничества

ширения занятости, но и оказывает
ему всемерную помощь.

По законодательству Азербайджа-
на компании, насчитывающие менее
50 человек, в промышленном секто-
ре считаются малыми и средними, в
торговом и сервисном бизнесе к ним
отнесены хозяйствующие субъекты с
персоналом до 25 человек. С учетом

этих критериев
и определяется
объем государ-
ственной под-
держки – право-
вой, налоговой,
финансово-ма-
териальной.Ес-
ли последний
квартальный
оборот малых и
средних пред-
приятий не пре-
вышает 20 ты-
сяч долларов, то
они облагаются
по упрощенной
налоговой схе-
ме. В Баку нало-
говая ставка со-
ставляет четыре
процента от то-
варооборота, в

регионах этот показатель  в два раза
ниже. В аграрном секторе малые и
средние предприятия освобождены
от всех налогов кроме налога на зем-
лю.

 Наш региональный партнер в
Грузии, говорит Аликпер Мамедов,
- Ассоциация работодателей, кото-
рую возглавляет Элгуджа Меладзе.
Двустороннее сотрудничество раз-
вивается, к примеру, в рамках
международных программ. Недав-
но завершена двухгодичная про-
грамма по развитию женского
предпринимательства в Грузии и
Азербайджане.Тренинги и курсы
прошли в Тбилиси и Баку. Совмес-
тной делегацией участвовали в ра-
боте международной конференции
в Польше, посвященной роли рабо-
тодателей в борьбе с коррупцией.
В настоящее время проводится со-
вместная программа по занятости.

Говоря о перспективах двусторон-
него сотрудничества, Аликпер Маме-
дов называет такие сферы, как стро-
ительство и производство строитель-
ных материалов, переработка сельс-
кохозяйственной продукции, теле-
коммуникации, транспорт.

ДОПОЛНЯЯ ТЕМУ
Экспорт Грузии в Азербайд-

жан – 20 124, 6 (2000 г.), 9 975,8
(2001 г.), 29 279,0 (2002 г.),
16 654,2 (2003 г.) тысяч долла-
ров.

Импорт Грузии из Азербай-
джана – 56 287,2 (2000 г.),
73 216,2 (2001 г.), 80 357,1 (2002
г.), 93 791,3 (2003 г.) тысяч дол-
ларов.

Источник – Государственный
департамент Грузии.

А л и к п е р
Ма ме д о в

(Крайний справа)

ЦЕЛИТЕЛЬНЫЕ СВОЙСТВА
«ШАВНАБАДА КАХУРИ» И «ШАВНАБАДА САПЕРАВИ»

ГРОМКОЕ
В И Н О
Т И ХО Й
ОБИТЕЛИ

ГРОМКОЕ
В И Н О
Т И ХО Й
ОБИТЕЛИ

Неподалеку от Тбилиси, всего в
десятке километров от города рас-
положен Шавнабадский монастырь
Святого Георгия. История этой оби-
тели чудесна и волнительна. Древ-
нее сказание повествует о молодом
воине, который проявил мужество
и героизм в битве с иноземными
захватчиками, ступившими на зем-
лю его Отчизны. Царским подарком
– черной буркой – «шавнабада»
были отмечены его бесстрашие и
преданность Родине. Однако во вре-
мя благодарственной молитвы в
церкви, в честь победы над врагом,
воин неожиданно исчез. И сверши-
лось чудо, лик его явился людям на
одной из церковных фресок. С тех
пор храм и стал именоваться Шав-
набадским монастырем Святого Ге-
оргия.

Обитель эту всегда чтили в Гру-
зии. Даже в годы советской власти,
когда монастырь был разорен без-
божниками. Но вот настали иные
времена, и вознеслась к небу мо-
литва в Шавнабадском монастыре.
Монахи вновь обжили святое мес-
то, занялись хозяйством. С именем
Бога на устах они принялись холить
виноградную лозу, делать вино.

Так родились вина «Шавнабада
Саперави» и «Шавнабада Кахури».
По свидетельству отца Давида,
вина, благословленные Патриархи-
ей Грузии, изготовляются по древ-
нему кахетинскому рецепту. А посто-
янной молитвой монахи передают
им свою энергетику, вселяют в лю-
дей, вкусивших божественный напи-
ток обители, веру, надежду, лю-
бовь.

Древняя кахетинская технология

изготовления вина заключается в
том, что полученное сусло сливает-
ся в квеври, где оно бродит вместе
с гребнями, кожурой и зернами ви-
нограда. И потом оно выдерживает-
ся на так называемой мезге.

Таким способом получают и крас-
ные и белые вина, обладающие
большим жизненным потенциалом.

Сегодня в мире широко известен
так называемый «французский па-
радокс». Ученые – медики и дието-
логи установили, что во Франции, в
местностях, жители которых посто-
янно употребляют высококалорий-
ную, богатую жирами пищу, но при
этом, практически ежедневно пьют
красное вино, низок уровень сер-
дечно-сосудистых и других заболе-
ваний.

Однако сегодня можно говорить
о «кахетинском парадоксе» - о ви-
нах, как красных, так и белых, изго-
товляемых по традиционным древ-
ним рецептам. К ним относятся и
вина из монашеской обители.

Вино из Шавнабада обладает нео-
быкновенными целительными свой-
ствами. Оно укрепляет здоровье,
помогает человеку в любви и дето-
рождении, способствует успехам в
военном деле, творчестве…

Достоинства монастырских вин
сегодня оценены не только в Грузии,
но и за ее пределами. Немало по-
клонников и ценителей «Шавнаба-
да» в России.

Достаточно сказать, что сотво-
ренные грузинскими монахами
вина постоянно значатся в винной
карте ресторана московского клуба
«Националь». Это один из элитных

клубов российского стольного гра-
да. В его членах крупные политики и
бизнесмены, яркие представители
московского  бомонда. Замечен в
«Национале» и президент России
Владимир Путин. Вина «Шавнаба-
да» не застаиваются в погребе фе-
шенебельного ресторана.

Громкая слава «Шавнабада» обес-
печивает винам устойчивый спрос
на российском рынке. Вина эти уни-
кальны еще и по той причине, что в
обителе их изготовляют небольши-
ми партиями. Но изготовляют, со-
творив молитву, и освященное вино
обращает мысли людские к Богу,
дарит человеку особую радость и
благодать.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

ДОПОЛНЯЯ ТЕМУ
Виноделие – отрасль, за-

нимающая лидирующую по-
зицию в экономике Грузии.
Экспорт ее продукции за ру-
беж неуклонно растет. Если
в 1998 году, согласно данным
Департамента лозы и вина
«Самтрести»,  за пределы
страны было отгружено 17,5
миллиона бутылок вина, то
только за 11 месяцев нынеш-
него года за рубеж поставле-
но около 24 миллионов буты-
лок. В целом же, учитывая
разливное вино, 11-месяч-
ный результат равняется
1977344,9 декалитра. Более
85 процентов продукции ви-
нодельческой отрасли экс-
портируется в Россию.

В ходе недавнего визита делега-
ции ООО «Грузинская железная до-
рога» в Москву рассматривался
вопрос о присоединении Грузии к
транспортному коридору Север-Юг.
Об этом сообщил председатель Со-
вета директоров  ООО «Грузинская
железная дорога» Давид Оноприш-
вили.

«В настоящее время над создани-

ГРУЗИЯ НАМЕРЕНА ПРИСОЕДИНИТЬСЯ

К ТРАНСПОРТОМУ КОРИДОРУ «СЕВЕР-ЮГ»
ем данного коридора активно рабо-
тают Россия, Азербайджан и Иран.
Уже достигнут ряд межгосударствен-
ных соглашений. Данный коридор
позволит связать Европу с Индией и
Китаем», - сообщил глава Совета ди-
ректоров.

Давид Онопришвили отметил, что
Грузия намерена присоединиться к
данному коридору, «так как суще-

ствует возможность, что часть гру-
зов из Азии будет идти на европейс-
кие рынки через территорию Гру-
зии, что принесет нашей стране до-
полнительный доход».

«Мы уже выступили с инициати-
вой о присоединении к коридору и
должны  пройти все необходимые
процедуры», - отметил глава Грузин-
ской железной дороги.



 

 

Координатор проекта Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
(forgabriel@hotmail.com)
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МОРСКАЯ

ЗОНА

БЕЗОПАСНОСТИ

Австралия объявила о планах
создания тысячемильной (около
1850 километров) морской зоны
безопасности вокруг всего побе-
режья страны, сообщается на
сайте газеты Independent.

Как заявил премьер-министр
страны Джон Говард , на этот шаг
правительство Австралии пошло
в целях предупреждения террори-
стической угрозы, исходящей от
экстремистских мусульманских
группировок Юго-Восточной Азии.

Все суда, проходящие через
«Австралийскую морскую ин-
формационную зону», будут
обязаны предоставить точные
данные о своем маршруте и гру-
зе, находящемся на борту.

Кроме того, все подозритель-
ные корабли, приблизившиеся к
побережью Австралии на 200
морских миль, должны будут
предоставить более подробную
информацию о грузе, об экипа-
же корабля, его владельце, пор-
те приписки, регистрации и на-
значения, а также о портах захо-
да. При этом Австралия оставля-
ет за собой право тщательно ос-
матривать и задерживать кораб-
ли для предотвращения проник-
новения в страну террористов,
оружия и взрывчатых веществ.

Новые правила должны быть
введены с марта 2005 года.

Между тем, границы объяв-
ленной зоны безопасности на-
много превосходят протяжен-
ность австралийских террито-
риальных вод, охватывая Новую
Зеландию и Индонезию, пишет
газета. По мнению экспертов,
решение австралийских влас-
тей о задержании «подозри-
тельных» кораблей в юридичес-
ки нейтральных водах нарушает
нормы международного и морс-
кого права. Террористическая
угроза со стороны морских су-
дов для Австралии минимальна,
отмечают они.

«Мечта»

Осама -

100 долларов

за баррель

Осама бин Ладен призывает
своих сторонников лишить аме-
риканцев ближневосточной не-
фти, передает BBC News.

«Наносить удары по США в
Ираке, нанося ущерб их эконо-
мике и живой силе, это золотая
и уникальная возможность, - го-
ворится в обращении бин Ладе-
на, размещенном  на одном из
мусульманских сайтов. - Будьте
активны, не дайте им добраться
до нефти. Именно так проводи-
те свои операции, особенно в
Ираке и в Персидском заливе».

«Нападайте на нефтяные
объекты, – рекомендует бин Ла-
ден, – потому что американцы
завладевают нефтью, и цены на
нефть неоднократно повыша-
лись. Два десятилетия назад
цена повышалась до 40 долла-
ров, в последнее десятилетие –
падала до 9 долларов, но сейчас
она должна подняться до 100 дол-
ларов за баррель».

Реклама бывает разной, но цель ее
одна – продать. В Грузии этот метод
реализации товаров - не новинка. Зато
телемагазин – у нас пока неизведан-
ный фрукт, хотя в мировой практике
функционирует давно.

В Грузии идея создания телема-
газина возникла лишь семь лет на-
зад. Или, если быть точнее, тогда
планировалось внедрение интер-
нет-магазина, кстати, тоже первого
в Грузии.

По словам директора Georgian Trade
Business (GTB) Зураба Джангулашви-
ли, эта задумка казалась перспектив-
ной. Но проект не удался. Недолгое его
существование показало неподготов-
ленность страны к этому способу про-
дажи. В конце 90-х ведь мало кто
пользовался Интернетом. Однако на-
дежда, как говорится, умирает после-
дней.Через два года вновь была пред-
принята попытка организации и попу-
ляризации электронного магазина. И
опять неудачная. После второго про-
вала и возникла идея телемагазина.
Уж телевизоры-то есть у всех. Иници-
атором этой идеи и ее воплотителем
в жизнь также является Зураб Джан-
гулашвили.

- Меня всегда привлекали новатор-
ские проекты. В то время в Грузии ник-
то и не помышлял о чем-то подобном.
Да и сейчас мы, кажется, единствен-
ные в своем роде,- говорит он. – Этот
метод реализации товара весьма удо-
бен, но, к моему великому сожалению,

ПРЕЛЕСТЬ

ВИРТУАЛЬНЫХ

П О К У П О К
У ГРУЗИНСКОГО ТЕЛЕМАГАЗИНА ПОЯВИЛИСЬ ПОКУПАТЕЛИ

не широко распространен в нашей
стране. Надеюсь, только пока.

Как и любой другой бизнес, он по-
чти целиком зависит от общего эко-
номического положения . В существу-
ющих условиях его развитие протека-
ет весьма и весьма медленно. Ну и
цены на товары далеко не всем дос-
тупны. Хотя, по словам директора ком-
пании, люди все-таки делают покупки
в виртуальном режиме. И очень даже
неплохо. Правда, это совсем не то, что
могло бы быть, особенно, если срав-
нивать с другими странами СНГ, а так-
же Европы. Но телемагазин - не убыль-
ное дело.

 Фактором, тормозящим рост теле-
продаж в Грузии, является малочис-
ленность населения. Причем ориен-
тиром избрано лишь столичное насе-
ление, так как в регионах элементар-
но сутками не бывает света. Что уж
говорить об Интернете, когда люди в
некоторых районах все еще месяца-
ми живут без электроэнергии.

Но несмотря на то, что Грузия не
может похвастаться высоким уровнем
компьютеризации, идея телемагази-
на оказалась намного удачнее, неже-
ли то было с интернет-продажами. .
Свою веб-страницу компания имеет и
сейчас. Потенциальный покупатель
может найти здесь немало интерес-
ной информации. И, более того, при-
обрести приглянувшуюся ему вещь
прямо  через Интернет, да еще и с
доставкой на дом. Однако, как говорит

З. Джангулашвили, желающих вос-
пользоваться Всемирной паутиной
немного. Во всяком случае, не
столько, сколько звонящих в компа-
нию. Благо, телефонами мы не обде-
лены. К тому же, наверно, наш мента-
литет не позволяет нам делать покуп-
ки, основываясь лишь на доверии к
реализаторам. Нам необходимо са-
мим увидеть, что мы покупаем, по-
держать в руках, повертеть в поисках
какого-либо изъяна.

Зная и учитывая этот фактор, ком-
пания GTB открыла на Руставели не-
большой магазинчик, так называе-
мый show-room. Особо любопытные
и недоверчивые покупатели могут за-
ходить сюда, дабы воочию убедиться
в том, что товары на самом деле в ис-
правности.

Рекламируемая телемагазином
продукция в основном завозится из
Соединенных Штатов Америки, Япо-
нии, Китая, Великобритании, Герма-
нии, с которыми у компании тесные
коммерческие отношения.

Кстати говоря, рекламные ролики
для грузинского TV shop-а готовятся
также за границей. Ведь реклама –
«двигатель торговли», и поэтому боль-
шое значение имеет ее оформление.
Если перефразировать высказыва-
ния советских пропагандистов, полу-
чится как раз: « На рекламе мы не эко-
номим». И правильно. Иначе трудно
будет сбывать товар на рынке.  Так что
не беда, если она иногда напоминает

«кнут, которым гонят человечество по
дороге к лучшей мышеловке».

Однако, как говорит директор GTB,
для успешной реализации продукции,
в первую очередь, нужно не ошибить-
ся с ее выбором. А потом уже думать,
как бы это преподнести так, чтобы
именно она оказалась для покупателя
жизненно важной. Если продукт сам
по себе не представляет никакой цен-
ности, как бы ты его не рекламировал,
толку будет мало.

- Поэтому мы выбираем такие то-
вары, которые необходимы простому
населению, но в то же время они пред-
ставляют собой что-то новое, эксклю-
зивное, - говорит Зураб Джангулаш-
вили.

Симбиоз таких качеств, как вос-
требованность и эксклюзивность, –
главное составляющее успеха этого
бизнеса.   Другое дело, что само на-
селение перестало доверять реклам-
ным материалам, утверждая, что в
ней нуждаются лишь те товары, ко-
торые без нее никак не реализуются.
Но тем не менее, люди всегда стре-
мятся приобрести именно то, что
вчера видели по телевизору, прини-
мая этот продукт на подсознатель-
ном уровне за эталон высшего каче-
ства, так как такое сильнодействую-
щее средство, как реклама, не может
не подействовать на ум человека.
Хотя, если посмотреть с другой сто-
роны, кто узнает о твоем изобрете-
нии, если о нем никому не расска-

зать? Грош цена тогда этому изобре-
тению.

Что действительно огорчает, так это
то, что рекламируемая продукция ис-
ключительно иностранного производ-
ства. Хотя Зураб Джангулашвили и уве-
рен, что и здешние изобретатели тоже
могут представить свою продукцию в
телемагазин. Но таковах пока нет.

Немалую роль играет и то, на ка-
ком телеканале идет реклама. Обыч-
но это бывают каналы, которые
пользуются большей популярностью
среди населения. В зависимости от
рейтинга устанавливается и время
выхода в эфир телемагазина. На не-
которых каналах – это  дневные часы,
на других – вечерние. Эта стабиль-
ность – своего рода гарант. Люди уже
знают, что на таком-то канале в такое-
то время будет транслироваться те-
лемагазин. И кому это интересно и
нужно, он сядет перед экраном теле-
визора и будет смотреть в надежде
найти необходимый для него продукт
по доступной цене. Особенно сейчас,
в предновогодние дни, когда везде и
повсюду появляются таблички с над-
писью «Sale», то есть «Распродажа» со
скидками.

На вопрос, а нужно ли вообще все
это, Зураб Джангулашвили ответил
однозначно:

- Нужно. Самое главное - не изоб-
ретать, а продавать. И мы знаем, как
это делать.

Лиза ТОНАКАНЯН

ЗДЕСЬ СЧИТАЮТ НУЖНЫМ «ЗАСВЕТИТЬСЯ»

В столичное оперативное управле-
ние Финансовой полиции обрати-
лась владелица расположенного в
Дигомском массиве магазина «Кети»
Инга Шарашенидзе, которая заяви-
ла, что ее неоднократно обманывали
при расчетах за потребленную элек-
троэнергию .

 По словам Шарашенидзе, квитан-
ции на оплату электроэнергии после-
дние два года к ней приносил работ-
ник «ТЭЛАСИ» Зураб Г., который по-
лучал требуемую сумму наличными.
Несмотря на это, оказалось, что у ма-
газина «Кети» из-за неуплаты скопи-
лась большая задолженность. Как
было установлено, Зураб Г. действи-
тельно работает техником в «ТЭЛА-
СИ», но в .финансовой полиции он
заявил, что на руки никакие деньги
не брал.

Выставочный бизнес отзывается экономическим ростом

В этом году исполнилось 25 лет
центру выставок и конгрессов Турции
- «TUYAP». Расположенный в одном из
окраинных новых районов Стамбула,
он стал средоточием деловой актив-
ности, которая отзывается экономи-
ческим ростом, занятостью, новыми
технологиями.

Выставки – ежемесячно проводит-
ся до десятка различных по тематике

СОМНИТЕЛЬНАЯ СДЕЛКА

ПРИВЕЛА К УГОЛОВНОМУ ДЕЛУ

смотрин – организуются на площади
в 50 000 кв. м. Турция сегодня прово-
дит их в соответствии с высокими со-
временными стандартами выставоч-
ного бизнеса.

Самое интересное, что удалось
отыскать такую финансовую форму-
лу, благодаря которой выставочная
индустрия постоянно развивается и
вызывает интерес у широкого круга

товаропроизводителей, как турец-
ких, так и зарубежных. Общий
объем экспорта Турции, достигаю-
щий сегодня почти 60 миллиардов
долларов, имеет постоянную тен-
денцию к росту. В немалой степе-
ни местные эксперты объясняют
это разносторонней и последова-
тельной выставочной деятельнос-
тью  «ТUYAP», где турецким биз-
несменам сегодня просто необхо-
димо «засветиться».

 И не только им. Стамбул, Анка-
ра, Бурса, Измир и другие турец-
кие города, в которых обычно про-
ходят выставки  «ТUYAP», привле-
кают предпринимателей многих
зарубежных стран. Образцы гото-
вой продукции и новые технологи-
ческие линии здесь охотно демон-
стрируют ведущие фирмы Евро-
пы, Ближнего и Среднего Востока,
Китая, Юго-Восточной Азии.

Собирая ведущих местных и
зарубежных производителей, вы-

ставки позволяют получать реальный
срез состояния отдельных отраслей,
тенденций и перспектив их развития,
возможностей и потребностей внут-
реннего и иностранных рынков. Все
это при глубоком осмыслении слу-
жит основой для практических выво-
дов и рекомендаций. Естественно,
что выставка одновременно служит
своеобразной площадкой, где возни-

кают новые партнерс-
кие связи, принимают-
ся протоколы о намере-
ниях и подписываются
контракты.

Биулент Унал , кото-
рый руководит фирмой
«ТUYAP», говорит, что
одним из направлений
ее деятельности стала
поддержка экономичес-
ких преобразований в
Грузии, содействие дву-
стороннему экономи-
ческому сотрудниче-
ству. Она с этой целью
даже открыла свое пред-
ставительство в Тбили-
си. Ежегодно до 1000
представителей дело-
вых кругов Грузии на-
правляются в Турцию,
где устанавливают кон-
такты с местными про-
изводителями, перени-
мают их опыт. Не слу-
чайно, что в последний
период товарооборот
между двумя странами
имеет ярко выраженную
тенденцию к постоянно-
му росту.

Гиоргий
ТКЕМАЛАДЗЕ

Тем временем выяснилось, что ра-
ботники «ТЭЛАСИ» неожиданно по-
меняли в магазине «Кети» электро-
счетчики, сославшись на их неисп-
равность, и взяли за это 50 долларов.
В действительности же замена счет-
чиков была совершенно не нужна –
во-первых, магазин «Кети» не жало-
вался  на их неисправность, во-вто-
рых, в оформленных документах зна-
чился только ремонт счетчиков. К
тому же, как показала проверка,  за-
мененные счетчики были совершен-
но нормальными и работали исправ-
но. Сотрудники «ТЭЛАСИ» в финан-
совой полиции факт получения 50
долларов также отрицали.

Затем события разворачиваются
в соответствии с детективным жан-
ром. В магазин «Кети» приходит не-
известный и приносит от имени Зу-

раба Г. письмо, из содержания кото-
рого следует, что он требует за про-
водку «левой» линии 240 лари. Мага-
зин передал (!?) эту сумму подателю
письма, а когда ни «левая» линия, ни
сам Зураб не появились, Шараше-
нидзе потребовала от работников
«ТЭЛАСИ» объяснений. Зураб Г. зая-
вил, что видит это письмо впервые,
но после его ухода  письмо у Шара-
шенидзе пропало. А позже в магази-
не с этим письмом появился все тот
же неизвестный, который угрожал
Шарашенидзе и требовал, чтобы она
не сообщала в полицию о происшед-
шем.

Хотя, в конце концов, Шарашенид-
зе заявила сотрудникам финансовой
полиции, что больше не имеет пре-
тензий к работникам «ТЭЛАСИ», по-
скольку они признали взятые у нее

деньги как долг, столичное управле-
ние возбудило уголовное дело по
статье о мошенничестве, а добросо-
вестность сотрудников «ТЭЛАСИ»
окончательно установит ведущееся
сейчас следствие.

Поскольку это отнюдь не единич-
ный случай, гражданам стоит, на-
верное, во избежание подобных не-
приятностей, не становиться доб-
ровольными активными участника-
ми  сомнительных сделок, не выда-
вать деньги на руки неизвестным
лицам, а платить их, как положено,
в кассу.

Артем ГУДЖЕЛАШВИЛИ

По материалам службы по
взаимодействию с общественнос-

тью Финансовой полиции

ПОД «ЭКСПО-2005» -
ТЕКТОНИЧЕСКИЙ РАЗЛОМ

 Под местом проведения всемир-
ной выставки «ЭКСПО-2005» в японс-
кой префектуре Аити обнаружен ак-
тивный тектонический разлом.

Специалисты Института географи-
ческих исследований выявили раз-
лом, проанализировав фотографии
аэросъемки местности, сделанные за
последние 50 лет.

Разлом проходит по территории
выставки с востока на запад, прямо
под японским павильоном и зданием
отдела безопасности.

По заявлению представителя япон-
ской ассоциации «ЭКСПО-2005», не-
смотря на то, что все строения на вы-
ставке сконструированы так, чтобы
выдержать землетрясение до 7 бал-
лов по шкале Рихтера, эксперты еще
раз проверят сейсмическую обста-
новку в районе.

 Открытие всемирной выставки
запланировано на март будущего года.



 

 

Погром в церкви
Неустановленные лица устроили

погром в Кутаисской церкви Иверс-
кой Божьей матери, сообщает Медиа-
Ньюс. Предполагают, что они попали
в церковь через окно. Злоумышлен-
ники повредили главную икону, взло-
мали ящик для пожертвований при-
хожан, но находившуюся там сумму
не тронули. Священнослужители за-
являют, что целью злоумышленников
было нанесение оскорбления церкви.
Возбуждено уголовное дело.

В Тбилиси появится
разрисованный

троллейбус
По центральным улицам Тбилиси

отныне будет ездить разрисованный
троллейбус с девизом «Научимся
жить вместе», сообщает Медиа-Ньюс.
Студенты Академии художеств и
представители НПО раскрасили этот
троллейбус в знак поддержки детей-
инвалидов. Авторы этой идеи заявля-
ют, что таким образом они хотят на-
помнить народу, что в этом мире су-
ществуют дети-инвалиды, которые
являются обычными людьми, и права
которых тоже должны быть защище-
ны.

Молодые юристы –
против Шенгелия

Ассоциация молодых юристов Гру-
зии внесла в Финансовую полицию
жалобу против  руководителя Обще-
ственного телевидения Грузии Зазы
Шенгелия. Ассоциация требует рас-
следовать нарушения в телерадио-
корпорации и поставить вопрос от-
ветственности Шенгелия. Как сооб-
щает Интер-Пресс, Ассоциация неко-
торое время назад обнародовала ре-
зультаты мониторинга корпорации, в
которых утверждалось, что со сторо-
ны ее руководства допущены серьез-
ные нарушения. Материалы монито-
ринга также были направлены в Гене-
ральную прокуратуру. На основе по-
лученных данных молодые юристы
ставили вопрос об уголовной и адми-
нистративной ответственности Шен-
гелия. Хотя со стороны компетентных
органов никакого реагирования не
последовало, из-за чего Ассоциация
была вынуждена обратиться в Финан-
совую полицию. Согласно пункту 4
статьи 256 Уголовно-Процессуально-
го кодекса, полиция обязана в 20-
дневный срок провести следствие,
вынести решение о возбуждении или
не возбуждении уголовного дела и
выдать сове решение жалобщикам.

Грузия становится
на защиту птиц

Грузия примет участие в програм-
ме защиты значительных мест обита-
ния птиц, которую международная
организация Birdlife International осу-
ществляет в более чем в ста странах
мира. Участие в этой программе яв-
ляется одним из обязательств, взятых
Грузией перед Евросоюзом, сообща-
ет Медиа-Ньюс. Координировать вы-
полнение программы в Грузии будет
Грузинский центр охраны природы. В
рамках этой программы будет произ-
ведена оценка по международным
критериям важных мест обитания
птиц на территории Грузии и обеспе-
чена их защита, специалисты разра-
ботают и усовершенствуют действу-
ющее в этой сфере законодательство.
В стране на сегодняшний день выяв-
лено до 31 места обитания птиц.

Наркологическая
проверка

В Едином государственном фонде
социального страхования Грузии с
утра вторника началась наркологичес-
кая проверка сотрудников. Как сооб-
щил Интер-Пресс генеральный дирек-
тор Фонда Заза Сопромадзе, провер-
ке подвергнутся все работающие в
ведомстве мужчины. «Поскольку мы
имеем дело с довольно крупными
суммами, мы должны удостоверить-
ся, что в Фонде работают честные и
порядочные люди», - пояснил он.

Жертву похищения
нашли в багажнике

Прокуратурой города Чиатура воз-
буждено уголовное дело по факту
незаконного лишения свободы 52-
летнего жителя села Гориса Сачхерс-
кого района Темура Шеклашвили, пе-
редает Интер-Пресс. По словам по-
страдавшего, двое неизвестных, уг-
рожая пистолетом, захватили его и
принадлежащий ему автомобиль
ВАЗ-2101 на территории, близлежа-
щей к Сачхерскому колхозному рын-
ку. Позже к ним присоединились еще
двое неизвестных. Похитители, избив
Шеклашвили, заперли его в багажни-
ке автомобиля. Во вторник автома-
шина была обнаружена в лесу.

На дорогах -
чрезвычайный режим
По информации Департамента ав-

томобильных дорог Грузии, на участ-
ке Пасанаури-Ларси автомагистрали
Мцхета-Казбеги-Ларси по-прежнему
действует чрезвычайный режим, и
движение на этом участке запреще-
но для прицепного, полуприцепного
автотранспорта и автобусов, вмеща-
ющих более 30 пассажиров. Закрыт
для автотранспорта и участок Мес-
тия-Ласдили дороги Зугдиди-Джвари-
Местия-Ласдили. На участках Джва-
ри-Хаиши и Хаиши-Местия этой же
магистрали для всех видов автотран-
спорта обязательно применение про-
тивогололедных цепей. Использова-
ние противогололедных цепей обяза-
тельно и на участке Ткибули-Амбро-
лаури (Накеральском перевале) авто-
магистрали Кутаиси-Ткибули-Амбро-
лаури. Сняты ограничения на автодо-
рогах Сенаки-Поти-Сарпи и Боржоми-
Бакуриани, введенные ранее в связи
с обильными снегопадами, сообщает
Медиа-Ньюс.

Л и ц а

ОН ПАМЯТНИК ВОЗДВИГ...
Заслуженный архитектор Грузии

Александр Николаевич (Бичико) Сабаш-
вили своей эрудицией, профессиона-
лизмом, организаторскими способностя-
ми и безграничной преданностью делу
внес существенный вклад в возрожде-
ние архитектурно-строительного дела
в Грузии.

Успев лишь получить диплом архитек-
тора, всю Великую Отечественную вой-
ну провел в Советской армии. А с фев-
раля 1946 года Александр Николаевич
начинает работать архитектором в Мос-
кве - в Государственном проектном ин-
ституте Министерства авиастроитель-
ства СССР «Гипроавиастрой». Совместно
с архитекторами А.И. Криппа и Н.И.Сау-
ке проектирует жилые дома в Тушино и
Филях. В 1947 году Александр Николае-
вич возвращается в Тбилиси и начинает
работать в «Грузкоммунпроекте» (впос-
ледствии - проектный институт «Грузгип-
рогорстрой»). Пока заместителем руко-
водителя архитектурной мастерской,
позже ученым секретарем Техническо-
го совета, а с 1954 года - до последних
дней жизни – директором института.

А.Н.Сабашвили обладал качествами,
присущими истинному архитектору:
утонченным вкусом, совершенным уме-
нием восприятия и изображения, поэти-
ческой душой - столь необходимой для
архитектора. Он - автор ряда проектов
жилых и гражданских зданий, домов
культуры и клубов, спортивных баз и
других зданий и сооружений, построен-
ных в Грузии. Под его руководством в
институте разрабатывались генераль-
ные планы городов, поселков, курортов
республики, многочисленные проекты
значительных объектов жилищно-граж-
данского строительства и инженерных
сооружений. При непосредственном
участии А.Н.Сабашвили созданы проек-
ты нового комплекса Тбилисского госу-
дарственного университета и производ-
ственного корпуса института «Грузгипро-
горстрой».

Деятельность Бичико Сабашвили в
первую очередь была направлена на осу-
ществление организационных меропри-
ятий, которые обеспечили превращение
института в мощную и ведущую проект-
ную организацию. Получившую призна-
ние как в Грузии, так и за ее пределами.
В соответствии с требованиями того
времени, значительные шаги были пред-
приняты для усиления сектора типово-
го проектирования. Особое внимание

уделялось внедрению в проектирова-
ние сборных железобетонных конструк-
ций. Сектор вскоре перерос в отдел, и
на его базе был организован Тбилисский
научно–исследовательский институт эк-
спериментального проектирования
(ТбилЗНИИЭП). В 1955 году были основа-
ны филиалы института в Батуми, Кутаи-
си и Сухуми.

В 1955 году институт достиг больших
успехов, множество проектов были вы-
соко оценены. 1956 году был разработан
типовой проект 24-х квартирного жило-
го дома для сейсмически опасных райо-
нов. В проекте использовали совершен-
но новую технологию строительства,
крупные сборные блоки. Большой успех
союзного масштаба выпал на долю про-
ектов пятиэтажного жилого дома и 48-
ми квартирного жилого дома с продоль-
ными несущими стенами.

Больших успехов достиг институт в
последующие годы. В связи с этим Гос-
строй СССР утвердил «Грузгипрогорст-
рой» в качестве ведущего института в
Грузии в сфере единых решений, унифи-
кации конструкции и деталей в строи-
тельстве. В ноябре 1960 года именно в

Тбилиси состоялось координационное
совещание закавказских республик по
вопросам строительства жилых домов.
На этом совещании с основным докла-
дом выступил А.Н.Сабашвили. О высо-
ком престиже «Грузгипрогорстроя» гово-
рят такие проекты как комплекс Тбилис-
ского государственного университета,
больница на 1000 мест, генеральный
план и архитектурный ансамбль зданий
Академии наук Грузии и другие значи-
тельные объекты, проектирование кото-
рых осуществлял институт.

Совет министров СССР возложил на
«Грузгипрогорстрой» планировку всех
городов и районов Грузии. В тоже вре-
мя «Грузгипрогорстрой» утвердили ве-
дущим институтом по проектированию
санаториев, курортных, туристических
и оздоровительных учреждении. Инсти-
тут поддерживал творческое сотруд-
ничество с проектными организациями
в самой Грузии, в Азербайджане и Ар-
мении, принимал участие в проектиро-
вании Туркменского курорта Арчман, в
планировке Каракамышского жилого
района Ташкента, совместно со специа-
листами «Моспроекта», «Курортпроек-

та» и «Грузгипроторга» - в плани-
ровке и строительстве курортов
Причерномория. Институт прини-
мал участие в планировки про-
мышленного района Тбилиси. В
1967 году комитет Выставки дос-
тижения народного хозяйства
СССР (ВДНХ) наградил «Грузгипро-
горстрой» бронзовой медалью за
проектирование плана застройки
города Рустави.

В результате самоотверженно-
го труда А.Н.Сабашвили «Грузгип-
рогорстрой» превратился в под-
линный очаг воспитания квалифи-
цированных кадров грузинских ар-
хитекторов, инженеров–конст-
рукторов, специалистов различ-
ных отраслей инженерного проек-
тирования.

Нельзя не упомянуть о много-
летней обшественной деятельно-
сти А.Н.Сабашвили. Со второй по-
ловины 50-х годов прошлого сто-
летия и до конца жизни он вел ак-
тивную деятельность в Обществе
строителей Грузии. Александр Са-
башвили, вместе с И.Цицишвили,
руководил в этой организации ра-
ботой районной и региональной
градостроительной секции. Здесь

решались важнейшие вопросы по нала-
живанию проблем интенсивного строи-
тельства. В активе работы секции реше-
ние таких сложных вопросов как заст-
ройка черноморских курортов Грузии,
вопросы планировки города Рустави,
планировка детских курортных зон вок-
руг столицы. Коллектив «Грузгипрогорст-
роя» на общественных началах выполнил
проекты детских оздоровительных
объектов в Коджори, Цодорети, Манг-
лиси и Цхнети.

В состав секции входили видные
представители строительного дела: Ки-
рияк Завриев, Отар Ониашвили, Эмиль
Сехниашвили, Вахтанг Беридзе, Шио На-
петваридзе, Зураб Цилосани, Гиоргий
Карцивадзе, Арчил Курдиани, Владимир
Алекси-Месхишвили, Бежан Лордкипа-
нидзе, Иване Чхенкели, Карло Моретти,
Виктор Гоциридзе, Иосиф Харатишвили...
Этот большой коллектив единомышлен-
ников занимался решением существен-
ных вопросов строительства. И в этом
прекрасном созвездии А.Н.Сабашвили
оставил неизгладимый след своим вы-
соким профессионализмом и трудолю-
бием.

Пам ять

Праведник мира – это звание посмертно присвоено Серго Метревели

В минувшую субботу в Музее
музыкальной культуры при Госфи-
лармонии на КМВ принимали гостя
из Клайпеды – гвардии полковника,
академика Эмиля Зигеля. Давние
годы его жизни оказались тесно свя-
занными с Кисловодском и некото-
рыми горожанами, уже ушедшими
в мир иной или здравствующими
ныне.

Открывая встречу, директор музея
Б.Розенфельд с присущими ему эмо-
циональностью и проникновенностью
обратился к трагическому периоду –
оккупации Кисловодска фашистами
в 1942 году. Именно тогда началась
героическая история одного из горо-
жан – С.Метревели, спасшего от рас-
стрела еврейского юношу, им как раз
и был Э.Зигель.

Нет уже сегодня в живых его спа-
сителя, зато грусть и радость воспо-
минаний о нем – вместе с почетным
гостем и другими участниками
встречи – смогли разделить потом-
ки скромного героя: его сын, извест-
ный кардиолог, заслуженный врач

России А.Метревели и другие род-
ственники; старожилы и более моло-
дые горожане, среди которых, по по-
нятным причинам, было много пред-
ставителей грузинской и еврейской
диаспор.

А поскольку в ту же субботу отме-
чался День защитника Кисловодска,
в приветственном слове к собрав-
шимся мэра города С.Демиденко
проявилась связь между событиями
и геройством давних лет и нынешни-
ми – в Чечне, где так нужны были бы
геройские поступки, подобные под-
вигу С.Метревели. О нем на встрече
впоследствии прозвучал интересный
и подробный рассказ участника тех
давних событий Э.Зигеля. Но до того
нашлось еще много желающих поде-
литься своими воспоминаниями,
раскрыть тепло своих сердец перед
теми, кто оставил в истории Кисло-
водска неизгладимый след.

«Светлым человеком» назвал Сер-
гея Васильевича Метревели первый
заместитель главы г. Кисловодска
П.Лобжанидзе. Из воспоминаний

прочих участников встречи – В.Мет-
ревели, В.Гавашели, О.Сираканяна и
других – присутствующие узнали, что
С.Метревели воспитал четверых де-
тей, дал им отличное образование,
был замечательным тружеником, во-
стребованным краснодеревщиком и
в большом уважении дожил до пре-
клонных лет. Свое отношение к про-
шлым событиям и их участникам В.А-
рутюнов выразил искренними, иду-
щими из глубины души стихами.
Многие адресовали также добрые
слова уважаемому человеку, присут-
ствующему на торжестве, сыну Сер-
гея Васильевича – Абели Сергееви-
чу. «Более сорока лет бессменно тру-
дится он в кисловодской больнице,
спасая сердца, а значит, и жизни лю-
дей, как это делал когда-то его отец»,
- сказал Б.Розенфельд и зачитал по-
священные врачу стихи Г.Ворониной.

А вот что поведал собравшимся о
своем спасителе сам Э.Зигель. Сер-
гей Васильевич, рискуя жизнью сво-
ей и всей семьи, взялся вывести из
Кисловодска, спасти от ужасной рас-

правы фашистов, еврейского юношу
Эмиля. Шли небольшой группой по
горным тропам, через перевал. Было
трудно, опасно, но попытка удалась.
Уже позднее спасенному юноше до-
велось пережить и голод, и болезни,
и мытарства. Затем – военные доро-
ги, личная отвага, заслуженные на-
грады, мирный труд. Словом, жизнь
с ее нюансами, тогда и сегодня.
Жизнь, спасенная самоотверженным
и добрым человеком, интернациона-
листом, С.Метревели. Потому, бы-
вая в Кисловодске, Зигель в первую
очередь навещал самую дорогую для
себя, грузинскую семью.

Недавно, узнав о возможности
причисления своего спасителя к
«праведникам мира», Зигель обра-
тился с предложением в специаль-
ное ведомство, находящееся в Изра-
иле. Сам поехал туда, потом – в Мос-
кву, где, между прочим, вспоминает
сейчас наш гость, ему объяснили:
мол, соответствующие медаль и гра-
моту «праведника» вручать обязаны
представители посольства, а не ча-

стные лица. Но настолько сильно
было желание благодарного Эмиля
принести лично в семью Метревели
эту приятную весть, что он своего
добился. И вот на этой субботней
встрече, в кругу друзей и почитате-
лей именитых кисловодчан, почет-
ное звание – посмертно – нашло сво-
его владельца. Вручая сыну героя
соответствующие медаль и грамоту,
Э.Зигель до слез растрогался, пере-
дав светлую печаль и всем присут-
ствующим. При этом с гордостью
уточнил: «Среди двух тысяч «правед-
ников мира» оказался первый и
единственный грузин!». Да... Волну-
ющее событие.

Лирическую настроенность встре-
чи еще больше подчеркнуло ее музы-
кальное завершение. Э.Зигель ока-
зался отличным пианистом: испол-
нил несколько трогательных мело-
дий, в том числе, на грузинские темы
и песню собственного сочинения.

С.ЖЕМЧУЖНИКОВА,
Кисловодск

В годы войны он спас от фашистского расстрела еврейского юношу

Грузинские специалисты часто отправ-
лялись в командировки в зарубежние и
союзные передовые архитектурные цен-
тры. Для Александра Сабашвили они, в
первую очередь, становились прекрас-
ной возможностью обменяться опытом,
внедрить новшества в практику грузин-
ских строителей.

Нельзя не отметить, что А.Н.Сабаш-
вили отличался прирожденным гума-
низмом. Он обладал поразительной
способностью собирать вокруг себя
единомышленников. В тоже время он
считал своей обязанностью заботится
о рабочих и бытовых условиях сотруд-
ников. К нему приходили не только за
советом по профессиональным вопро-
сам, но так же делились своими личны-
ми невзгодами, проблемами. Алек-
сандр Николаевич всех выслушивал,
всем помогал – ведь люди надеялись
на его поддержку. Повседневно чув-
ствовалось его особенное отношение
к молодежи. Он неустанно заботился
о ее профессионализме. Были случаи,
когда он буквально с улицы приводил
в институт сбившегося с пути моло-
дого человека, помогал в учебе, в по-
лучении высшего образования, в фор-
мировании не только специалиста, но,
что самое главное, в становлении
личности.

Можно привести множество приме-
ров творческой и организационной дея-
тельности А.Н.Сабашвили. Но их пере-
чень, особенно анализ и освещение их
значения для грузинской архитектурной
школы, является предметом более глу-
бокого изучения.

Многолетний труд и заслуги А.Н.Са-
башвили, его участие в Великой Отече-
ственной войне, были отмечены высо-
кими правительственными наградами.

Александр Николаевич Сабашвили
скончался в 1971 году. Но здания, спро-
ектированные зодчим, по сей день воз-
вышаются во многих городах Грузии. Они
стали своеобразным памятником его
творческой деятельности.

Вахтанг ЦУХИШВИЛИ,
Нодар МИКАДЗЕ,

Заслуженные архитекторы Грузии
Шота Путуридзе

Заслуженный инженер Грузии,
кандидат технических наук,

профессор
Георгий ДЖИНДЖОЛИЯ,

Заслуженный инженер Грузии



 

 

И Н Т Е Р Н Е Т - Д А Й Д Ж Е С Т 7 9 - й  В Ы П У С К

ГОРЯЧИЕ ЛИНКИГОРЯЧИЕ ЛИНКИ
ciir.cs.umass.edu/~trath/prj/hw_retr/demo_intro.html
В Университете Массачусетса создали "первую в мире" программу для

полнотекстового поиска в архиве рукописных записей. Программа рас-
познает и индексирует текст, написанный практически любым почерком.

www.fotosencontradas.com.ar
Аргентинец Пабло Крус Агирре разместил в интернете большую под-

борку фотографий, которые он в течение 15 лет собирал на улицах Буэ-
нос-Айреса в мешках с мусором. Это самая большая в мире коллекция
выброшенных фотографий. Всего на сайте выставлены более 1500 фото,
разбитых на рубрики: "Общественная жизнь", "Обрывки", "Пары", "Канику-
лы" и так далее. Некоторые фотографии относятся к началу прошлого века.

www.beethoven-haus-bonn.de
Онлайн-архив великого немецкого композитора Людвига ван Бетхове-

на. Для осуществления проекта работники Института медиа-коммуника-
ции имени Фраунхофера перевели в цифровой формат и каталогизиро-
вали более 26 тысяч исторических документов. Многие из первых изда-
ний нот, манускриптов и изображений до презентации в интернете никог-
да не выставлялись перед широкой публикой. На сайте музея можно про-
слушать основные произведения композитора, а также отрывки из его
писем. Стоимость проекта составила 4,5 миллиона евро.

www.ogl.ru/flash/play/442
Старые добрые "Lines" на флэше. Можно выбрать три уровня сложности.

www.ogl.ru/flash/play/488
Еще одна "народная" игра - Tetris.

www.freeworldgroup.com/onlinegames/icebreakout/index.html
Бедные пингвины, куда их только не забрасывают! Во флэш-игре Ice

Breakout вы должны не дать упасть пингвину, а, подставив доску, заставить
того "взлететь" и сбить льдинки вверху. В общем, пингвин здесь выступа-
ет вместо шара в играх типа Breakout. Ни одна птица во время игры не
пострадала...

Источник: kv.by

В последнее время ловлю себя на
мысли, что меня, как и Винни Пуха из
мультфильма, "длинные слова только
расстраивают". Суровая интернет-ре-
альность заставляет писать "че" вме-
сто "чего", "нить" вместо "нибудь", ис-
пользовать в речи имх'и и лолы…

Сейчас перед вами - обзор сайтов
о "великом и могучем".

Gramma.ru - чрезвычайно интерес-
ный сайт о русском языке. Вы не най-
дете на нем школьного учебника по ор-
фографии и пунктуации, зато есть
множество другой, не менее интерес-
ной и полезной информации. Напри-
мер, справочник по стилю написания
научной или деловой работы может
пригодиться многим по работе или
учебе; раздел для любознательных
объяснит происхождение имени
Иван, расскажет о съеденных собаках
и непролезающих верблюдах - одним
словом, лепота… "Ликбез" более про-
заичен - "не" и "ни", многострадальная
"ё", значение некоторых вводных слов,
разъяснение терминов родства - все-
го и не перечислить… Вышеупомяну-
тые статьи и другие материалы сайта
написаны живо и интересно, читать их
- одно удовольствие. Потом всегда
можно будет блеснуть эрудицией.

Есть на сайте и разделы для учите-
лей русского языка и литературы, и ин-
тересный справочный раздел. Отдель-
но стоит упомянуть "комнату отдыха"  -
цитаты из школьных сочинений (и не
только), мысли и афоризмы, конкурсы.

Сайт gramota.ru более серьезен - ув-
лекательных и развлекательных ста-
тей найти не удалось, зато есть дос-

Представьте себе международный
конгресс по искусственному интеллек-
ту. Сотни высоколобых профессоров
целую неделю обсуждают различные
важные вопросы и проблемы. И вот в
последний день на конгрессе наконец
появляется долгожданная знамени-
тость. Она немного опаздывает, вокруг
неё снуют помощники и телохранители,
повсюду вспыхивают вспышки фотоап-
паратов. Она пробивается через толпу,
подходит к стойке регистрации и про-
сит минутку внимания...

Бритни? Мадонна? Софи Лорен?
А вот и не угадали. Речь идет о робо-

те по имени GRACE (Graduate Robot
Attending Conference), которую собрали
компьютерщики из Carnegie Mellon
University. Недавно в Канаде прошла кон-
ференция по искусственному интеллек-
ту, завершившаяся выставкой и сорев-
нованием роботов. Основной задачей
для роботов-участников было высту-
пить на самой конференции, предвари-
тельно зарегистрировавшись и вооб-
ще ведя себя по всем правилам. Техни-
ческое задание было сформулировано
довольно подробно: от входа в дверь
холла до необходимости в конце выступ-
ления обсудить Три Закона Робототех-
ники Айзека Азимова.

Собственно, соревнования не получи-
лось, потому что реальный участник был
только один - GRACE. Она в течение це-

лого часа действовала полностью авто-
номно, в то время как жалкие конкурен-
ты, управляемые техническим персона-
лом, пытались разносить чай. Сама
GRACE, несмотря на свою принадлеж-
ность к прекрасному полу, выглядит до-
вольно страшненько. Она напоминает
здоровую бочку на колесиках с огром-
ным жидкокристаллическим экраном
сверху. На экране изображено мультяш-
ное лицо, которое меняет свое выраже-
ние, улыбается и подмигивает.

С техническим заданием GRACE
справилась вполне достойно, хотя и не
всегда с первого раза понимала, что ей

M y A B C D

Этот образовательный "комп-
лекс" включает в себя четыре не-
больших программки, каждая из
которых обучит ребенка чему-ни-
будь новому. Как это происходит?

Первая программа учит англий-
скому алфавиту. Каждая буква со-
провождается смешной картинкой
и текстом, что помогает легко ее за-
помнить. Например, буква "A" учит-
ся так: "A - this is apple. The
mouse eats the apple". При
этом на картинке появляется
яблоко, и выскочившая отку-
да ни возьмись мышка, съев
его, убегает. Столь яркий, ве-
селый и легкий процесс обу-
чения наверняка придется по
вкусу малышам.

Подобным же образом
вторая программа обучит их
считать - от одного до двад-
цати, ведь в английском язы-
ке именно эти первые циф-
ры звучат отлично от осталь-
ных, и их знаний вполне хва-
тит малышу на первых порах.

С помощью третьей утили-
ты юный пользователь может
закрепить свои умственные
навыки, играя в различные
игры. Например, посчитав по оче-
реди шарики с цифрами от одного
до двадцати или проведя мышку по
лабиринту, или вложив фигуры
разной формы в приготовленные
для них отверстия. Казалось бы,
столь простые упражнения, а на са-
мом деле они очень важны - они раз-
вивают у детей реакцию и мышле-
ние (подобные тесты предлагают
психологи). Можно выставить уро-
вень сложности игр, чтобы посте-
пенно приучать малыша ко все бо-
лее "умным" забавам.

Наконец, последняя утилита, вхо-
дящая в комплект MyABCD, поможет
развить слух вашего ребенка. На вы-
бор предоставлено несколько музы-
кальных инструментов, на которых
можно "поиграть" с помощью мыш-
ки. Согласно последним исследова-
ниям ученых, ребенок, с раннего воз-
раста слушающий как звучат раз-
личные музыкальные инструменты
(правда, в исследовании предлага-
лось использовать пианино, а в
MyABCD основной инструмент - тру-
ба), практически всегда вырастает с
хорошим музыкальным слухом. Ко-
нечно, сам малыш вряд ли сможет
сразу сочинить собственные мело-
дии, но ведь родитель всегда готов
прийти на помощь, не так ли?

В итоге, MyABCD - красочная
программа для детей, превращаю-
щая обучение в развлечение, дела-
ющая познавание мира еще более
интересным и, наконец, просто об-
легчающая жизнь родителям.

Скачать ее можно по адресу:
http://www.paxtoncat.com.au/

2,78 Mb, shareware

Программы — детям
Главное - не забывать совмещать компьютерное обучение c обыч-

ным. Это первое правило для родителя, решившего обучить ребенка с
помощью ПК.

Вот несколько программ, которые помогут вам и вашему ребенку про-
вести время у "электронного друга" с пользой.

MathMatic
Разработчики этой про-

граммы создавали ее ис-
ключительно как "учебную",
но веселое озвучивание и
оформление превратили
MathMatic в интересную за-
баву. Назначение програм-
мы - обучить ребенка табли-
це умножения.

Как заявляют создатели
MathMatic, умножение и де-
ление чисел от одного до
двенадцати после школьно-
го обучения должно проис-
ходить автоматически, не
задумываясь. MathMatic
позволяет легко достигнуть

таких результатов еще раньше,
пользуясь зрительным и под-
сознательным восприятием че-
ловека.

Интерфейс программы выгля-
дит как калькулятор слева и тай-
мер справа. Перед началом уп-
ражнений ребенок волен выбрать
режим обучения: "Ручной" или
"Умственный".

Если в первом задачей счи-
тающего будет ввести ответ до
того, как закончится отведенное
на один пример время, во вто-
ром он должен посчитать лишь
"мысленно" - подождав положен-
ное время, компьютер выдаст
ответ, и пользователь сможет
сравнить его со своим резуль-
татом.

По умолчанию, на один пример
отводится 4 секунды. Этого впол-
не достаточно. Но в "ручном" ре-
жиме успеть найти нужные клави-
ши иногда оказывается пробле-
мой, поэтому время расчета
можно увеличить. С другой сто-
роны, в "умственном" режиме его,
наоборот, можно уменьшить. Так-
же ПК может запомнить десять
последних результатов вычисле-
ний или подсказать верный от-
вет, если юный ум случайно за-
был его.

Что касается интерфейса про-
граммы, то, несмотря на его об-
щий строгий вид, пользователь
может скрасить этот "недостаток"
одной из нескольких звуковых
схем :  от  "классическо й "  до
"смешной", а также раскрасить
окошко MathMatic, как ему само-
му заблагорассудится.

MathMatic распространяется в
трех версиях - Junior (бесплатная
и несколько урезанная), Student
(полная,  платная версия) и
Teacher (специальная версия для
учителей).

Скачать их можно по адресу:
www.codexcel.com/sw/mathmatic/

1,75 Mb, shareware

eОрфография и  iПунктуация

туп к многочисленным словарям, к
справочным материалам по теории
русского языка, к статьям по культуре
устной и письменной речи (в том чис-
ле и в интернете). Пожалуй, самый по-
лезный раздел сайта - это "Бесплат-
ная справочная служба русского язы-
ка онлайн: вопросы и ответы", после
бесплатной регистрации вы сможете
задавать интересующие вас вопросы
(и что самое главное - получать на них

ответы специалистов) по русской
грамматике, есть поиск по базе воп-
росов и ответов.

Проект общественного объедине-
ния "Центр развития русского языка"
(www.ruscenter.ru) ориентирован "на
поддержку и распространение рус-
ского языка и культуры как в России,
так и за ее пределами. О том, что и
как мы для этого делаем и что плани-
руем делать, расскажет сайт. Он ад-

ресован не только специалистам, но
и широкому кругу пользователей -
всем, кому небезразличны настоящее
и будущее русского языка, русской
культуры, России." Фактически же
сайт в основном занимается вопроса-
ми преподавания русского языка и
прочими проблемами профессиона-
лов. Однако и любознательные диле-
танты найдут для себя кое-что инте-
ресное - например, публикации по
истории русского языка (от общих
индоевропейских корней и до XI века).

Владельцам интернет-сайтов будет
интересен проект "Золотая клякса"
(klyaksa.country.ru), ратующий за "повы-
шение общего уровня грамотности в
российском интернете". Веб-мастер
может подать заявку и, если его сайт
будет принят к рассмотрению, через
несколько дней увидеть отчет о допу-
щенных на странице ошибках.

Для веб-мастеров и владельцев сай-
тов, а также для тех, кто активно обща-
ется в сети, может быть полезна статья
Михаила Воловича "Как это пишется в
Интернете", рассматривающая вопро-
сы правописания новых для русского
языка слов, пришедших к нам вместе с
компьютерами и интернетом: напри-
мер, Интернет (хотя есть и вариант на-
писания этого слова со строчной бук-
вы, что также рассматривается в ста-
тье), браузер, кеш, веб и прочее.

Закончить (пафосно) хотелось бы
следующей цитатой Н. В. Гоголя: "Пе-
ред вами громада - русский язык! На-
слаждение зовет вас, наслаждение
погрузиться во всю неизмеримость
его и изловить чудные законы его."

Каждый человек, попадая в безгра-
ничные просторы Интернета, открыва-
ет для себя очень много возможнос-
тей. Чтобы не утонуть в этом "море",
пользователю необходимо знать хотя
бы примитивные способы "выживания".
Вообще все люди в сети делятся на
много категорий: по возрасту, по ин-
тересам и так далее. Так вот среди
множества информации вы случайно
можете обнаружить места скопления
большого числа людей, называемые
"чаты". Конечно же, человек, впервые
увидевший эти составляющие Интер-
нета, не сможет удержаться от соблаз-
на хотя бы на минутку заглянуть туда,
он нажимает на ссылку и что же от-
крывается его взору?

Прежде всего маленькая справка:
что такое чат. Александр Житинский
как-то определил этот феномен таким
образом: "Специфическая форма обще-
ния на Web'e, называемая IRC (Internet
Relay Chat), или просто chat (беседа,
болтовня). Это, когда в одном месте, на
каком-то сайте происходит встреча
двух или нескольких юзеров в реаль-
ном времени. Сайт выполняет роль дос-
ки, на которой пишут послания и пере-
дают друг другу". "Тинэйджеровские бол-
талки", "треп в сетях", "ощущение тихого
помешательства" - вот далеко не самые
яркие определения чата. И на первый
взгляд - абсолютно справедливые.

Вернемся к нашему проходимцу... а
взору его открывается новый мир, не-
реальный и по-своему интересный. Но
в нем тоже действуют определенные
правила. Основные правила поведения
совпадают с правилами поведения в ре-
альном обществе: не ругаться, не оби-
жать других участников чата, никакого
расизма и нацизма. Интернет не имеет
границ и национальности. Есть и специ-
фичные, свойственные только чатам
правила поведения. Поговорим о них:
Не писать весь текст ЗАГЛАВНЫМИ бук-
вами. Только в случае, если вы хотите
особенно выделить фразу или слово. В
чатах трудно выражать свои эмоции и
заглавные буквы используются как одно
из средств передачи эмоций или настро-
ения. Двигаемся дальше: никого НЕ иг-
норировать. То есть - отвечать всем кто
к вам обращается. Даже если вы не ус-
певаете отвечать, то хотя бы скажите
"Не успеваю". Отвечать на общее при-
ветствие - здороваться с тем, кто во-
шёл и сказал "привет". Помогать нович-
кам в Интернете по техническим воп-
росам. Например, как работает почта,
как набрать адрес или добавить его "в
избранное". Если вы знаете ответы на
эти вопросы, то не поленитесь подска-
зать тем, кто спрашивает. Не "флудить"
- не отправлять одно и тоже сообще-
ние или один и тот же знак многократ-
но. По-моему, очень простые правила,
но даже и их порой некоторые пользо-
ватели умудряются все таки нарушить.

Мне хочется верить, что они делают это
не специально, а в меру своей необра-
зованности и непросвещенности.

Чат позволяет отвлечься от реаль-
ных проблем при помощи бессодержа-
тельного виртуального общения... не-
принужденный треп ни о чем, поверх-
ностные знакомства, поверхностный
флирт (нет, бывает и не поверхност-
ный, но ведь реже!) - идеальное сред-
ство для промывки мозгов от задержав-
шихся там проблем и мыслей. Через
часок интенсивного общения в чате,
именно интенсивного, с несколькими
собеседниками - в голове не остается
почти ничего, пустота, потому что не
участвует голова в процессе чаттинга.
Да и люди все такие хорошие, как на
подбор, интересные, веселые, без ком-
плексов и проблем. Куда ни глянешь -
герой, любовник или красавица-умни-
ца... Просто приятно поговорить с людь-
ми без недостатков. Ну, смешно иног-

ФЕНОМЕН ЧАТА
да, конечно, особенно, когда знаешь че-
ловека в реале хоть немного, а потом
видишь, как он выделяется в инете пе-
ред незнакомыми людьми, какой весь
из себя идеальный... Но есть же много
людей, которых ты никогда не видел, и
значит, можно представить, что они го-
ворят о себе правду.

Не стоит забывать, что обитатели
чата не общаются в нем. Они в нем жи-
вут. По сути, это реальная жизнь, толь-
ко в ирреальном мире. Любой человек,
увлекшийся чатами, оказывается в со-
стоянии одновременного сосущество-
вания в двух мирах. Причем карнаваль-
ный мир чата часто оказывается более
привлекательным, нежели мир реаль-
ный. Если в реальной жизни ты затрав-
ленный во дворе толстый прыщавый
"книжный" подросток, то в мире вирту-
альном ты имеешь возможность сде-
латься красивым, умным, взрослым и
обожаемым женщинами мужчиной. И
это будут не твои иллюзорные мечты,
так как чат - это не акт только твоего
творения; подтверждения этому ты по-
лучаешь "извне", все это проживается и
проигрывается в социуме.

Еще одна занятная деталь - в чате
никто не знает твоего настоящего име-
ни до того момента, пока ты сам не от-
кроешь его собеседникам. Вместо это-
го ты придумываешь себе короткое
прозвище, так называемый "ник". Не ред-
ко можно встретить уж очень необыч-
ные "имена" наравне с однообразными
и тогда начинаешь задумываться о том,
что на самом деле у тебя есть все шан-
сы встретить незаурядного человека,
быть может, того самого, единственно-
го и неповторимого.

Бывает, что пользователи начинают
проявлять и свои творческие способно-
сти…вот некоторые примеры:

Привет, привет всем, кто сюда захо-
дит, и всем, кто с радостью отсюда
вдаль уходит!

Ха! Я уже здесь, а вас еще здесь нет.
И что же мне вы скажете в ответ?

Как много тех, кто не пришел ко мне!
А люди тут заходят и выходят. Мол-

чат, мычат. И даже без привета. Ужель
ни мыслей в голове, ни света?

А сколько ж мне ждать вашего при-
вета, неужто же до окончанья лета?!

Оставь на память пламенные речи,
чтобы с тобой тут захотели встречи!

Ну что ж, пока. Сюда приду еще.
Пока, пока! До следующей встречи!

Готовьте ваши радостные речи!
Я так и знал: ты вновь придешь сюда!
Как мило: мы не встретились опять!
А что, нам встретиться как будто суж-

дено?
Невероятно! Здесь тебя и нет?!
Эй, кто-нибудь, создай меня в стихах,

в таких, как я оставил впопыхах!
Весна пришла и радость принесла,

зима ушла, тоску всю унесла.
А люди тут приходят и уходят, как

будто все друг друга за нос водят...

Стоит также задуматься вот еще о
чем, и многие как раз и приходят к тако-
му выводу: стоит ли всю свою жизнь
посвящать общению в нереальном
мире? И среди нереальных людей?

Ведь потом почему-то очень жалко по-
траченного времени: полдня жизни, ко-
торые можно было бы провести если не
с пользой для общества, то хоть с
пользой для себя. Не тупо, сидя, уткнув-
шись в монитор, а пойти хотя бы пива
попить с друзьями. С живыми друзьями,
с которыми можно поговорить, которым
можно улыбнуться не смайликом, а по-
человечески, можно смеяться или грус-
тить и пусть в реале трудно скрывать
свою сущность, пусть в реале у нас есть
недостатки - но ведь это жизнь!

Воплощенная вежливость

говорят - наверное, из-за постоянного
шума на симпозиуме. После того, как
ей выдали бейдж, она вежливо попро-
сила: "Не могли бы вы одеть его на
меня? Дело в том, что у меня нет рук".
Вообще, Грейс вела себя очень любез-
но, как и подобает девушке с таким име-
нем. Только один раз она допустила не-
большую оплошность: становясь в оче-
редь, она немного не рассчитала рас-
стояние и врезалась в одного из участ-
ников конгресса. "Грейс, вообще-то,
очень вежливая, но тогда она повела
себя довольно-таки грубо", - признал её
разработчик. Впрочем, потерпевший,
вроде бы, не стал сильно обижаться.

Чтобы успешно ориентироваться в
пространстве, Грейс, работающая под
управлением Red Hat 7.2, вся увешана
разными высокотехнологичными штуч-
ками, вроде радаров, микрофонов и ви-
деокамер. Она может ездить на эска-
латоре, понимает несложные фразы и
даже, как утверждают создатели, рас-
познает жесты. Каким именно жестам
она обучена, нам неизвестно, но экспе-
риментировать с этим мы бы не риск-
нули: центнер металла на колесиках в
два метра высотой - это не шутка.

К следующей конференции, кото-
рая состоится через год в Мексике,
разработчики планируют немного
усовершенствовать GRACE и поста-
раться научить её самому сложному
- непринужденно трепаться в кулуа-
рах. Так что сейчас у Грейс будет не-
много свободного времени; как она
сама сказала, прощаясь с прессой:
"Всем спасибо. Я ухожу в отпуск, уви-
димся в Акапулько".





 

В Цюрихе, где базируется
штаб-квартира ФИФА, в 14
раз состоялось награжде-
ние футболиста года по вер-
сии главной футбольной
организации мира. Идею
ежегодно избирать лучшего
игрока мира придумала Ев-
ропейская ассоциация
спортивных изданий (ESM).
Потом мероприятие пере-
шло под эгиду ФИФА, но со-
хранило первоначальное на-
звание - "Чествование игро-
ка года". В нынешнем году
лауреатом этой премии стал
бразильский легионер ис-
панской "Барселоны" Рональ-
динью. Второе и третье ме-
сто заняли француз Тьерри
Анри (лондонский "Арсенал")
и украинец Андрей Шевчен-
ко ("Милан").

Одновременно стали
известны лауреаты других
премий ФИФА. Лучшая
сборная по итогам 2004
года - национальная ко-
манда Бразилии. Премия
Fair Play тоже досталась

Бразильской конфедерации футбола. В августе пентакампеоны в пол-
ном составе приехали на Гаити и устроили для измученных нищетой и
гражданской войной жителей острова грандиозный праздник по слу-
чаю столетия местной футбольной федерации. Лучшей футболист-
кой стала немка Биргит Принц. Лучшим игроком в футзале стал бра-
зилец Фалкау. Лучшим в мире игроком в компьютерный футбол - 21-
летний Тиагу Карику де Азеведу из Рио-де-Жанейро.

Ф утб ол

Рональдинью - лучший в мире
Игрок Страна 1-е 2-е 3-е Сумма
1. РОНАЛДИНЬЮ Бразилия 89 47 34 620
2. Тьерри АНРИ Франция 79 42 31 552
3. Андрей ШЕВЧЕНКО Украина 34 19 26 253
4. Павел НЕДВЕД Чехия 12 33 19 178
5. Зинедин ЗИДАН Франция 17 15 20 150
6. АДРИАНУ Бразилия 8 15 13 98
7. ДЕКУ Португалия 6 18 12 96
8. РОНАЛДО Бразилия 6 17 15 96
9. Руд ВАН НИСТЕЛРОЙ Голландия 5 10 12 67
10. КАКА Бразилия 4 11 11 64

В голосовании принимали участие главные тренеры и капитаны нацио-
нальных сборных стран, входящих в ФИФА. Каждый из них мог назвать три
фамилии. Конфуз произошел с представителями России и Шри Ланка. Пер-
вые в силу каких-то невнятных технических проблем просто не смогли прого-
лосовать, вторые нарушили процелуру и их голоса не были учтены.

Кстати, вот как проголосовали представители Грузии. Тройка лучших в ми-
ровом футболе по версии тренера первой сборной страны Алена Жиресса
выглядит следующим образом: Адриану, Шевченко, Роналдинью. Капитан
сборной Каха Каладзе назвал Шевченко, Мальдини и Кака.

Все лауреаты опроса ФИФА: 1991-2004

Год Футболист Страна Клуб
1991 Лотар МАТТЕУС Германия Интер
1992  Марко ВАН БАСТЕН Голландия Милан
1993  Роберто БАДЖО Италия Ювентус
1994 РОМАРИО Бразилия Барселона
1995 Джордж ВЕА Либерия Милан
1996 РОНАЛДО Бразилия Барселона
1997 РОНАЛДО Бразилия Интер
1998 Зинедин ЗИДАН Франция Ювентус
1999 РИВАЛДО Бразилия Барселона
2000 Зинедин ЗИДАН Франция Ювентус
2001 Луиш ФИГУ Португалия Реал
2002 РОНАЛДО Бразилия Реал
2003 Зинедин ЗИДАН Франция Реал

В понедельник Международная
теннисная федерация (ITF) назвала
швейцарца Роджера Федерера и рос-
сиянку Анастасию Мыскину чемпио-
нами мира-2004.

Уходящий год стал необычайно ус-
пешным для российского женского
тенниса. Россиянки выиграли три
турнира "Большого шлема", итоговый
чемпионат WTA и впервые в истории
завоевали Кубок федерации. 23-лет-
няя Мыскина стала первой в истории
российской чемпионкой "Роллан Гар-
рос", заняла четвертое место на
Олимпиаде в Афинах и внесла весо-
мый вклад в победу сборной России
в Кубке федерации.

В свою очередь Федерер, которому
в августе также исполнилось 23 года,
провел сезон, о котором на заре своей
спортивной карьеры мог только меч-
тать. Он выиграл три турнира "Большо-
го шлема", итоговый Tennis Masters Cup
и восемь других турниров АТР. Кроме
того, Федерер защищал цвета сборной Швейцарии в Кубке Дэвиса и нес флаг
своей национальной команды на церемонии открытия Олимпийских игр.

Теннис

Мыскина - чемпионка мира!
В 1998 году Федерер был признан

ITF чемпионом мира среди юниоров.
Он стал пятым в истории теннисис-
том, удостоенным сначала юниорс-
кой, а затем взрослой наград. До Фе-
дерера это удавалось Ивану Лендлу,
Стефану Эдбергу, Мартине Хингис и
Энди Роддику, который был признан
лучшим игроком в прошлом году.

Лучшим теннисным дуэтом года
у мужчин бли признаны братья-
близнецы Боб и Майк Брайан из
США, а у женщин - Паола Суарес и
Виржиния Руано-Паскуаль. Чемпи-
оном мира среди юниоров названы
француз Гаэль Монфис и Михаэла
Крайчек из Голландии.

"Я хочу поздравить всех чемпионов
мира, - сказал президент ITF Фран-
ческо Риччи Битти. - Это был выдаю-
щийся теннисный год во многом бла-
годаря всем этим людям. Нам очень
приятно называть их имена".

Все удостоенные звания чемпио-
на мира получат свои награды во время торжественного чемпионского
ужина, который состоится 31 мая в Париже.

Экс-чемпион мира Бобби Фи-
шер получил вид на жительство в
Исландии. В последнее время
Фишер жил в Японии, где около
двух месяцев назад отказался от
американского гражданства.

Пожалуй, Бобби Фишер явля-
ется самой неординарной лично-
стью в мире шахматного спорта.
Пусть он уже 12 лет не играет,
многие его поступки продолжают
поражать.

Все началось со злополучного
1992 года, когда Фишер решил
сыграть с Борисом Спасским. К
тому времени он уже успел стать
чемпионом мира и потерять это
звание. Кстати, экс-чемпионом он
стал не после того, как проиграл пре-
тенденту, а когда не принял правила
ФИДЕ и был лишен титула.

А в 92-м решил провести серию
ответных партий со Спасским. Напом-
ним, что чемпионом мира Фишер
стал именно после игры с Борисом.
Тот не возражал, и на территории
бывшей Югославии во время конф-
ликта между югославами и американ-
цами прошли игры, в результате кото-
рых победил Фишер.

Эта победа потом серьезно сказа-
лась на его судьбе.

Правительство США, недовольное
тем, что Фишер вопреки их указам
провел матч, хотели вернуть его в
США, но тот скрылся в Японии, где и
живет по сей день. Около двух меся-
цев назад он отказался от американс-
кого гражданства и теперь считается
беженцем.

Теперь в его судьбе появился новый
поворот. Исландия предложила вели-
кому гроссмейстеру вид на житель-
ство. Дело в том, что матч за чемпи-
онство мира Спасский по инициати-
ве Фишера провел в Рейкьявике. "Ког-
да Фишер прибыл в нашу страну в
1972 году для проведения матча с Бо-
рисом Спасским, это стало самым
значительным событием за всю пре-
дыдущую историю Исландии", - сказал
президент исландского шахматного
клуба "Хрокуринн" Храфн Йокулссон.

Шахматы

Фишер поселится в Рейкьявике

Спустя год в Рейкьявике состоялась
встреча Никсона и Помпиду, в 86-м в
Рейкьявик приехал Горбачев, где
встречался с Рональдом Рейганом.

"Всего этого не произошло бы без
Бобби Фишера, - заявил Йокулссон. -
Он поставил нашу страну на карту, а
мы не забываем друзей".

Джон Боснич, помогающий Фише-
ру в последнее время, сообщил, что
сам шахматист сейчас находится в
изоляторе предварительного заклю-
чения эмиграционных властей Япо-
нии. Сейчас он занимается выбором
страны, где мог бы продолжить спо-
койно жить, и, получив предложение
из Исландии, не отказался. Ранее рас-
сматривались также варианты с Чер-
ногорией и Германией

Маки Ондзе, представитель ислан-
дского посольства в Токио, заявил, что
решение о предоставлении Фишеру
вида на жительства уже принято.
Просьба о его предоставлении появи-
лась еще в ноябре, но ее рассмотре-
ние и принятие окончательного реше-
ния заняло около полутора месяца.

Но и даже теперь будущее Фишера
не выглядит совсем прозрачным.
Дело в том, что у него нет паспорта,
что может вызвать проблемы. Япония
в настоящий момент согласна отпра-
вить его в третью страну лишь в том
случае, если его откажутся принять
Соединенные Штаты.

Находящийся в Москве по пригла-
шению президента РФ Владимира
Путина боксер Константин Цзю дал во
вторник пресс-конференцию, где сде-
лал ряд заявлений, сообщает РИА
"Новости". По его словам, в начале 2005
года он определится со своим буду-
щим - где будет выступать и будет ли
выступать вообще.

В декабре 2004 года Цзю стал Меж-
дународным послом заявки Москвы на
право проведения Олимпийских и Па-
ралимпийских Игр 2012 года и во втор-
ник выразил надежду, что ему удаст-
ся провести бой в столице России, и
это поможет городу в борьбе за право
принять Олимпиаду.

По словам спортсмена, в июне сле-
дующего года в Москве будет прохо-
дить неделя Австралии, и посольство
этой страны в России хочет сделать
его официальным лицом этой акции.
При этом Цзю отметил, что на ринге
он представляет только себя. "Я все-
гда с гордостью говорю, что моя ро-
дина - Россия, мой дом - Австралия,
но на ринге я представляю только
себя, Костю Цзю, а флаг страны не
столь важен", - заявил боксер.

Бокс

Цзю о своем будущем в боксе
Напомним, что Константин

Цзю являетсячемпионом
мира в первом полусреднем
весе по версии IBF и почетным
чемпионом по версии  WBC.
6 ноября он защитил свой
пояс IBF, в третьем раунде от-
правив в технический нокаут
американца Шамбру Митчел-
ла. До этого поединка Цзю не-
выходил на ринг почти два
года из-за травм.

В ИТАР-ТАСС состоялась
пресс-конференция сильней-
шего профессионального бок-
сера первого полусреднего веса
Константина Цзю. На ней он от-
метил, что пока не может ска-
зать, где и когда проведет свой
следующий бой, если проведет
вообще. Ситуация должна про-
ясниться в начале 2005 года.

В понедельник Цзю отменил
все встречи и прямые эфиры,
чтобы целиком посвятить день соб-
ственному бизнесу. По словам бок-
сера, бизнес этот заключается в по-
иске талантливых российских боксе-
ров. "С помощью известного брэнда

"Костя Цзю" хочу использовать в Рос-
сии нужных людей, которые смогут и
денег заработать, и мне дать немно-
го, - сообщил чемпион мира. - Хочу
найти в России перспективных ре-

бят, чтобы увезти их в Австралию в
свой Центр бокса. Это - мой бизнес".

Спортсмен, который с 1992 года
проживает в Австралии, готов разра-
ботать систему подготовки боксеров
и передать этот опыт российским кол-
легам. "Мало иметь опыт на профес-
сиональном ринге. Тренер должен
быть хорошим педагогом, знать пси-
хологию. Я готов приехать в будущем
в Россию на месяц-два и поделиться
накопленным опытом и знаниями", -
сообщил Константин.

Он объяснил также, что не нужно
заострять внимание на том, под фла-
гом какой страны он выходит на ринг,
поскольку работает он прежде всего
на себя. Кроме того, Цзю прокоммен-
тировал последние бои Виталия Клич-
ко. Чемпион мира в первом полусред-
нем весе отметил, что украинскому
боксеру не хватает опыта боев на са-
мом высоком уровне. Константин
предположил, что Кличко, который
недавно отстоял свой чемпионский
пояс в супертяжелом весе, нужно не-
много изменить методику подготовки,
чтобы встать в один ряд с великими
боксерами.

Игрок Страна О ч к и
1 Каспаров (Россия) 2813
2 Ана нд (Индия ) 2781
3 Крамник (Россия) 2760
4 Морозевич (Россия) 2758
5 Топалов (Болгария) 2757
6 Леко (Венгрия) 2743
7 Адамс (Англия) 2740
8 Свидлер (Россия) 2735
9 Полгар (Венгрия) 2728
10 Широ в (Испания) 2726
11 Бакро (Франция) 2718
12 Бареев (Россия) 2715
13 Пономарев (Украина) 2710
14 Иванчук (Украина) 2705
15 Гр ищ ук (Россия) 2704
16 Дреев (Россия) 2698
17 Cутовский (Израиль) 2697
18 Гельфанд (Израиль) 2693
19 Акопян (Армения) 2692
20 Нисипяну (Румыния) 2687
24 Карпов (Россия) 2682

Рейтинг ФИДЕ

Два российских клуба проводили свои матчи в еврокубках. В Москве сто-
личное "Динамо" в рамках предварительного этапа Кубка ULEB принимало
лидера группы D сербский "Рефлекс". До этого в шести матчах балканцы по-
терпели лишь одно поражение, в то время как динамовцы шли с 50-процент-
ным результатом и в случае сегодняшней неудачи досрочно теряли шансы на
продолжение борьбы на следующем этапе.

Встреча получилась сверхнапряженной. Гости постоянно вели в счете и
могли одержать шестую победу, но в концовке усилиями Кшиштофа Лаврино-
вича и Мирсада Туркана "Динамо" сравняло счет, а в овертайме все тот же
Лавринович своими точными бросками принес "бело-голубым" важнейшую
победу.

Примечательно, что этот матч был для клуба первой игрой в еврокубках
под руководством Валерия Тихоненко, который сменил на тренерском мости-
ке уволенного Зви Шерфа.

В другом матче дня в Евролиге ФИБА терпящий в этом сезоне крушение
пермский "Урал-Грейт" безропотно уступил израильской "Нахарии" - 89:107.

Кубок ULEB. Предварительный раунд. Группа D. 7-й тур
"Динамо" М (Россия) - "Рефлекс" (Сербия и Черногория) - 83:79

Евролига ФИБА. Групповой этап. Группа В. 9-й тур
"Нахария" (Израиль) - "Урал-Грейт" (Россия) - 107:89

Баскетбол

Два Кубка

Поравки
к Федеральному закону

Владимир Путин подписал поправки,
запрещающие спортсменам-любителям
принимать допинг. Как сообщила пресс-
служба Кремля, президент подписал фе-
деральный закон "О внесении изменений
в статью 23 Федерального закона "О фи-
зической культуре и спорте в Российской
Федерации". Законом, в частности, предус-
матривается обязанность спортсменов-
любителей не применять запрещенные в
спорте средства (допинг) и методы.

Федерация спортивных журналистов России определила десять лучших
спортсменов года. В список сильнейших вошли пятеро легкоатлетов, по
одному представителю велоспорта, бокса, стрельбы, тяжелой атлетики и
греко-римской борьбы. Командой года стала мужская четверка парная
(гребля академическая), а тренером года назван Валерий Куличенко, тре-
нер сборной России по легкой атлетике.

Как сообщает NewsInfo, впервые за долгие годы в список сильнейших не
попал ни один представитель зимних видов спорта. В середине января все
лауреаты будут награждены на традиционном торжественном вечере ста-
туэтками "Серебряная лань".Вот список десяти сильнейших спортсменов
(в алфавитном порядке):

Артем Арефьев (легкая атлетика, спорт инвалидов)
Хасан Бароев (греко-римская борьба)
Дмитрий Берестов (тяжелая атлетика)
Юрий Борзаковский (легкая атлетика)
Любовь Галкина (стрельба)
Михаил Игнатьев (велоспорт)
Елена Исинбаева (легкая атлетика)
Татьяна Лебедева (легкая атлетика)
Александр Поветкин (бокс)
Елена Слесаренко (легкая атлетика)

Опр ос

Десять лучших
спортсменов России

Три из четырех видов програм-
мы в финале Гран-при по фигур-
ному катанию, который проходил

Фигурное катание

Победа в  финале Гран-при в Пекине
в Пекине, завершились победой
российских фигуристов. Евгений
Плющенко с громадным преиму-

ществом выиграл
соревнования сре-
ди мужчин, Ирина
Слуцкая первен-
ствовал а  среди
женщин, Татьяна
Навка и Роман Кос-
томаров оказались
сил ьнее  все х  в
танцах на льду.

Навка и Костома-
ров повторили ус-
пех прошлого года,
когда они также
выиграли финал
Гран-при, прохо-
дивший в Колора-
до-Спрингс. Как со-
общает РИА "Ново-
сти", российский
танцевальный дуэт,
который тренирует
Александр Жулин,
набрал в Пекине

после исполнения оригинальной и
произвольной программы 180,23
балла. Занявшие второе место
американцы Танит Белбин - Агос-
то уступили Навке и Костомарову
почти 10 баллов. На третьем мес-
те остались болгары Албена Ден-
кова и Максим Стависский.

Ирине Слуцкой не было равных
в соревнованиях женщин-одиноч-
ниц. Россиянка, практически весь
прошлый сезон пропустившая из-
за болезни, в этом году выиграла
два этапа серии Гран-при - в Рос-
сии и Китае - и финал Гран-при.
По итогам короткой и произволь-
ной программ она набрала 180,88
балла. Второе место заняла чем-
пионка мира Шизука Аракава из
Японии, а на третье месте оста-
лась канадка Жоан Рошетт. В со-
ревнованиях спортивных пар Ма-
рия Петрова и Алексей Тихонов не
смогли подняться выше второго
места. Они довольно много усту-
пили китайской паре Сю Чен - Хон-
гбо Чжао.

Кубок мира
Энгельберт (Швейцария). К-125. 1.

Ахонен (Финляндия) - 179,3 (141 +
137,5). 2. Моргенштерн (Австрия) - 278,2
(136,5 + 137,5). 3. Янда (Чехия) - 277,8
(139 + 134,5). 4. Холлварт - 277,3 (136,5
+ 137). 5. Видхольцль (оба - Австрия) -
272,0 (136 + 134). 6. Хаутамяки (Фин-
ляндия) - 267,7 (137 + 132)... 8. Малыш
(Польша) - 262,7 (134 + 135)... 25. Ам-
манн (Швейцария) - 196,2 (117 + 114,5).

Общий зачет Кубка мира. 1. Ахо-
нен - 680 очков. 2. Янда - 368. 3. Хол-
лварт - 337

Допинг

Прыжки с трамплина
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Батуми

Кутаиси

Тбилиси

Телави

Рустави

Тамаз Ломсадзе

Страны СНГ
и Европы

Алма-Ата - 15
Ашхабад + 4
А ф и н ы + 11
Баку + 7
Бер лин + 8
Бишке к - 16
Вена + 3
Вильнюс - 5
Душанбе + 6
Ереван + 4
Женева + 5

Киев - 8
Кишин ев - 5
Л он д о н + 11
Мадрид + 10
Москва - 9
Минск - 6
Пар иж + 9
Рига - 3
Ри м + 10
Таллинн - 2
Ташкент + 3
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+ 4
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Неудачный день для
расширения бизнеса, со-
здания новых предприятий
и начала внедрения раз-
личных проектов. Опасай-
тесь проявлений чрезмер-
ной самоуверенности, не
давайте пустых обещаний,
не берите на себя слишком
многое.

В этот день вы сможете
реализовать многие творчес-
кие инициативы и проекты,
давно намеченные планы. Не
упустите свой шанс! Помощь
и поддержка приходят сами
собой, а поиск покровитель-
ства высокопоставленных
особ приносит весомые ре-
зультаты.

Визит к начальству лучше
отложить. Будьте осторож-
ны при управлении транс-
портом и работе с острыми
предметами, техникой.
Трудности в финансовой
сфере, в распределении
прибыли, вложении совме-
стного капитала.

День благоприятен для
различных контактов, для
заключения договоров, под-
писания важных документов,
заключения сделок. Много
телефонных разговоров,
максимум общения.. Харак-
терно вмешательство при-
ятелей, членов семьи и дру-
гих родственников, соседей
в ваши дела.

Хороший день также для
обретения веса в иностран-
ном бизнесеуспешного взаи-
модействия с зарубежными
или дальними партнерами.
Ваши действия должны быть
конкретными и конструктив-
ными.

Вы осторожны и скрытны,
дисциплинированы, склонны
избегать лишних расходов, и
это поможет вам. Хороший
день для контактов с началь-
ством, представителями
официальных инстанций,
спонсорами, влиятельными
людьми.

Лучше ограничить личные
контакты. Этот день чреват раз-
личными конфликтами, ссора-
ми. В определенных ситуациях
возможна разлука, развод, ох-

лаждение и разрыв отношений,
разочарование в любимых.

Хороший день для активно-
го химиотерапевтического
вмешательства, гипнотерапии,
психотренинга, экстрасенсор-
ного лечения, лечебного голо-
дания и духовных практик. Удач-
ное время для путешествий,
отдыха на природе, с детьми.

Неожиданные события в
доме, неожиданный, часто не-
приятный поворот в отноше-
ниях с близкими и любимыми,
внезапно возникшие трудно-
сти и разногласия. Остерегай-
тесь принятия опрометчивых
решений, необдуманных по-
ступков.

Складывается легкое,
непринужденное общение.

Следует соблюдать особую
осторожность при пользо-
вании различными прибо-
рами, электроникой, при
вождении транспорта.

Трудности в эмоцио-
нальной  сфере,  нервоз-
ность,  обеспокоенность
делами. Малейшее недо-
могание вы можете при-
нять за проявление опас-
ных симптомов. Внутрен-
няя борьба, быстро меня-
ющееся настроение.

Сегодня возможен при-
ход гостей. Если хотите это-
го избежать, лучше идите в
гости сами - день благопри-
ятен для любых контактов на
дому. Легкость и конструк-
тивность общения, ценные
идеи дают хороший эффект
при установлении нужных
отношений.

В «СГ» вы найдете публикации о внутренней и внешней политике Грузии,
экономике, бизнесе и науке, спорте и культуре страны.

С нового, 2005 года, газета представит вниманию читателей ряд новых про-
ектов, насыщенных эксклюзивными материалами.

Подписаться на газету «Свободная Грузия» вы можете не только в агент-
ствах по распространению печатных изданий, но и в редакции газеты по
адресу: Тбилиси, проспект Руставели, 42.

Кстати, в этом случае любое физическое или юридическое лицо, подпи-
савшееся на газету на весь 2005 год, получит в подарок сертификат.

По предъявлении его подписчик получает право в течение года бесплатно
разместить на страницах «СГ» рекламные или информационные материалы
стоимостью в 150 лари.

Владелец сертификата сможет опубликовать свой бесплатный рекламный
материал как один раз - на всей площади, стоимостью в 150 лари, - так и
распределить публикации по объему и времени.

Более того, владелец сертификата в течение всего года будет пользоваться
20-процентной скидкой на рекламный тариф.

Помимо этого, подписчики, оформившие подписку в редакции газеты, по-
лучат специальный бланк и смогут принять участие в ежемесячном розыг-
рыше призов.

Стоимость подписки на 2005 год – 150 лари.
Заказать подписку на газету можно и по телефону. Наши представители

посетят вашу организацию и оформят соответствующие документы.
Телефоны, по которым вы получите ответы на все вопросы о подписке:
93-24-17, 93-11-58, 93-52-00, 93-62-55.

НАЧАЛАСЬ ПОДПИСКА НА 2005 ГОД!
«Свободная Грузия» - ведущая грузинская общенациональная ежедневная газета на русском языке,

которая уже 82 года пользуется признанием читателей за наиболее полное освещение новостей и глубину анализа.

Шью
занавесы-шторы

по каталогу.
Контактный

телефон:
27-05-94.

Света

Продается
земельный

участок
600 кв.м

во Мцхета
по улице

Горгасали.
Т.: 899-22-65-27

Геди
Цена договорная

Мазь
Ирины Ломтатидзе

Против кожного зуда и ногтевого грибка. Для лече-
ния геморроидальных узлов, фурункулеза, трофичес-
ких язв, экземы, врастания ногтей.

Стопроцентная гарантия выздоровления!

Спрашивайте в аптеках.
Телефон: 95-74-29
моб. 893 39-04-87.

Сын Ашот, невестка Инна, внуки Рома, Рома, Эрик
извещают о смерти

Сатеник Саркисовны ШАГИНЯН

Панихида - 23 и 24 декабря в 16 часов
Похороны -25 декабря в 14 часов
Адрес: III массив, Верхнее плато, 10-й корп. III

подъезд.

Редакция газеты «Свободная Грузия» выражает
искреннее соболезнование зам.ответственного
секретаря редакции Шагиняну Г.С. в связи с кон-
чиной сестры.


